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deportesColapinto, un suplente que tendrá mucha acción en el inicio de la F.l
Como piloto de reserva de Alpine, el argentino 
cumplirá varias funciones en el GP de Melbourne, que 
el fin de semana abrirá la temporada

espectáculosMillie Bobby Brown y Chris Pratt, en el film más caro de Netflix hasta ahora
El viernes se estrena El estado eléctrico; costó 
US$320 millones; trata de un futuro distópico 
parecido al hoy
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Acuerdo con el FML Macri 
criticó el DNU y el Gobierno 
busca blindarlo en el Congreso 
deuda. El expresidente dijo que el camino elegido muestra “debilidad institucional”

Aún buscan 
aúnas 100 
personas 
en Bahía 
Blanca
tragedia. Kicillof admitió 
que “no hay certezas” 
sobre la cifra de muertos

El expresidente Mauricio Macri 
apoyó el nuevo acuerdo con el Fon
do Monetario Internacional (FMI), 
pero cuestionó que el Gobierno eli
giera el camino de un DNU para pe
dir el aval del Congreso.

Al asistir a la inauguración de 
Expoagro, Macri dijo que el Go
bierno evitó la “catástrofe” a la cual 
se encaminaba la economía con las 
gestiones de Alberto Fernández y 
Sergio Massa, pero consideró que 
el DNU “demuestra la debilidad 
institucional en que estamos”.Fuerte exposición del fiscal: “Así murió Maradona”

En tanto, el Gobierno busca blin
dar el decreto en el Congreso. Allí, 
si una sola Cámara convalida el 
DNU, el camino hacia el acuerdo 
con el FMI queda despejado.

Por eso, la Casa Rosada aceleró 
los tiempos y remitió el decreto al 
Congreso. La Comisión Bicameral 
de Trámite Legislativo tiene diez 
días para dictaminar. Ante una 
oposición que muestra posturas 
divididas, el oficialismo se muestra 
confiado en lograr el aval necesario 
para convalidar el DNU. Página 8

EL ANÁLISIS

Un paso en medio de la crisis
Joaquín Morales Soló

Nadie sabe explicar qué pa
só, pero el Gobierno estaba 
dispuesto hasta el jueves de la 

semana pasada a enviar al Con
greso el acuerdo con el FML De 

pronto, el jueves, el ministro de 
Economía, Luis Caputo, anunció 
que el acuerdo se aprobaría por 
un mero decreto de necesidad y 
urgencia. Continúa en la página 10 

BAHÍA BLANCA (De una enviada 
especial).- El fiscal general de esta 
ciudad, que sigue doblegada por 
una inundación feroz que ya se 
cobró la vida de 16 personas, Juan 
Pablo Fernández, fue tajante: 
“Pueden aparecer más personas 
muertas, no se puede descartar”. 
Y confirmó que se busca a unas 
100 personas desaparecidas. En 
esa línea, el gobernador bonae
rense, Axel Kicillof, dijo que “no 
hay certezas” sobre el número 
de muertos. Lo hizo al reclamar 
al Gobierno que parte del dinero 
del préstamo del FMI vaya a la re
construcción. Página 22

Reclamaron 
la baja de las 
retenciones 
en Expoagro
CAMPO. El acto de apertura de 
la edición 2025 de Expoagro, en 
San Nicolás, dio pie a que dirigen
tes y funcionarios provinciales 
renovaran el reclamo de baja de 
las retenciones. El expresidente 
Mauricio Macri dio la definición 
más contundente: “Las retencio
nes no se aguantan más”, expre
só. Hay expectativa para el vier
nes, cuando visitará la muestra el 
presidente Javier Milei. Página 16

seguridad — En el edificio de los tribunales de San Isidro comenzó ayer el juicio por la muerte de Diego Armando Maradona. El fiscal general 
adjunto Patricio Ferrari presentó la acusación con la fuerte imagen del cuerpo del astro del fútbol mundial: “Así murió Maradona... quienes les 
vengan a decir a ustedes, los jueces, que no percibieron lo que le pasaba a Diego les están mintiendo en la cara. Era elocuente el estado”. Página 26

Revuelo por un viaje 
misterioso de Miami
libertarios. Diputados pidieron investigar el vuelo de 
una organizadora de la cumbre conservadora de la CPAC

La Coalición Cívica pidió a la Justi
cia que investigue el viaje de Laura 
Belén Arrieta, una joven que inte
gró el comité organizador de la 
Conferencia Política de Acción 
Conservadora (CPAC) que se rea
lizó en diciembre en Buenos Aires 
y en donde disertó Javier Milei. Fue 

luego de que, en LN+, Carlos Pagni 
informara que había versiones que 
indicaban que las autoridades no 
le habían controlado el equipaje. El 
vuelo llegó el 25 de febrero al país 
y estuvo ocho días en el hangar. El 
Gobierno contestó que se hicieron 
los controles de rutina. Página 14

Ucrania aceptó 
el plan de la 
Casa Blanca 
para un alto el 
fuego con Rusia
guerra. EE.UU. reanuda 
la asistencia militar a 
Kiev; la propuesta será 
presentada a Putin. Página 6
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> Las presiones de Trump
Tras las amenazas del presidente norteamericano, 
Donald Trump, de anexionar Groenlandia "de una 
forma u otra", la isla, que es una región autónoma 
de Dinamarca, eligió ayer su Parlamento. Aunque el 
territorio, de 56.000 habitantes, busca su independencia 
al menos desde 2009, la separación de Dinamarca no 
estaba en la boleta, pero fue el tema en mente de todos 
los votantes.

La guerra comercial I los efectos de la nueva política

Las idas y venidas de 
Trump no les dan 
respiro a las Bolsas, 
que volvieron a caerEl jefe de la Casa Blanca había amenazado con llevar a 50% los aranceles aduaneros, mientras volvía a ceder Wall Street: el futuro premier canadiense pidió “compromisos creíbles y confiables”
NUEVA YORK - Los malos augu- 
rios económicos y las marchas y 
contramarchas de la Casa Blanca 
en la guerra comercial volvieron a 
hundir ayer a los mercados globales 
con nuevas pérdidas por segunda 
jornada consecutiva, en medio del 
desconcierto que genera la ofensiva 
del presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, contra sus vecinos 
y demás socios, y luego de que ama
gara con subir hasta el 50% las tari
fas a Canadá.

El índice S&P 500 bajó 0,8%, des
pués de haber sufrido anteayer su 
mayor caída desde el 18 de diciem
bre, borrando algo más de 1,3 billo
nes de dólares en valor de mercado, 
y la asombrosa cifra de 4 billones de 
dólares desde su reciente máximo. 
Otros índices también fluctuaron 
bruscamente durante el día. El pro
medio industrial Dow Jones perdió 

el 1,1%, y el Nasdaq, donde operan 
las acciones de las tecnológicas, re
trocedió el 0,2%.

En tanto, las Bolsas europeas vol
vieron a desplomarse aún más: Mi
lán (-1,38%), París (-1,31%), Francfort 
(-1,29%) y Londres (-1,21%) no logra
ron revertir la tendencia negativa 
de anteayer.

Cada noticia sobre aranceles au
menta la preocupación de los inver
sores de que los del 25% propuestos 
para la Unión Europea puedan con
vertirse en realidad, aunque no hay 
claridad sobre su aplicación.

El fantasma de la recesión
Los mercados mundiales se han 

visto sacudidos desde que Trump 
desencadenó movimientos aran
celarios de ida y vuelta contra los 
principales socios de Estados Uni
dos, mientras que los últimos datos 

económicos indican que la econo
mía podría estar ralentizándose y 
a las puertas de una recesión.

Trump se mostró asertivo sobre 
el desempeño de la economía. Tras 
haberse negado a descartar una 
recesión, durante una entrevista 
televisiva el domingo pasado, el re
publicano declaró ayer que la eco
nomía no entrará en recesión este 
año y aseguró que “no está preocu
pado” por las caídas bursátiles re
gistradas desde hace poco más de 
una semana.

El nuevo retroceso de los merca
dos fue sin embargo una reacción 
directa a la relación entre Canadá y 
Estados Unidos, que volvió a tensar
se ayer cuando Trump amenazó a 
su vecino con duplicar los aranceles 
previstos a su siderurgia.

Por la mañana, el mandatario 
anunció que duplicaría los aran

celes sobre el acero y el aluminio 
canadienses que entrarán en vigor 
hoy, pasándolos del 25% al 50%.

Reaccionaba así a la decisión de 
la provincia canadiense de Ontario 
de cobrar un recargo a las exporta
ciones de electricidad a tres estados 
norteamericanos, a su vez una re
acción a los aranceles del 25% que 
Trump anunció la semana.

Pero por la tarde, después de una 
conversación telefónica entre el 
primer ministro de Ontario, Doug 
Ford, y el secretario de Comercio 
estadounidense, Howard Lutnick, 
Trump cambió de parecer.

“Hay alguien muy fuerte en Ca
nadá que anunció que impondría 
un recargo a la electricidad. Eso 
habría sido algo muy malo y no lo 
va a hacer, respeto eso”, dijo Donald 
Trump en la Casa Blanca. Y añadió 
que probablemente reconsideraría 
duplicar los aranceles. Su asesor 
comercial, Peter Navarro, lo co
rroboró. “Puedo confirmarles eso”, 
declaró en conferencia de prensa 
consultado sobre si el presidente 
renunciaría a llevar a 50% las tari
fas aduaneras al acero y aluminio 
de su vecino.

Ford adelantó que hará lo propio 
con la electricidad, tras una discu
sión “productiva” con Lutnick.

La política tarifaria
Trump prevé imponer arance

les del 25% a las importaciones de 
acero y aluminio de todo el mundo, 
una medida que golpea duramente 
a Brasil, México y Emiratos Árabes 
Unidos. Estas tarifas aduaneras 
afectarán a la electrónica, el sector 
automotor y la construcción.

El país más perjudicado será Ca
nadá, un aliado histórico y, junto 
con México, su socio en el Tratado 
de Libre Comercio de América del 
Norte. Canadá suministra la mitad 

de las importaciones de aluminio 
de Estados Unidos y el 20% de las 
de acero.

Trump advirtió además en su red 
social que si no se elimina lo que él 
llama “tarifas canadienses atroces” 
impondrá aranceles a la importa
ción de automóviles a partir del 2 
de abril que podrían cerrar “perma
nentemente el negocio de fabrica
ción de automóviles en Canadá”.

En el mismo mensaje, Trump dijo 
que “lo único sensato” para Canadá 
es convertirse en el “51 estado” de 
Estados Unidos. “Esto haría que to
dos los aranceles, y todo lo demás, 
desapareciera por completo”, sos
tuvo. “Los impuestos canadienses 
se reducirán sustancialmente, esta
rán más seguros, militarmente y en 
otros aspectos, que nunca antes, ya 
no existirá el problema en la fron
tera norte”, afirmó Trump, quien 
acusa a su vecino de no hacer lo 
suficiente para frenar la entrada 
ilegal de fentanilo, un opiáceo sin
tético que ha provocado una crisis 
sanitaria en Estados Unidos.

El futuro primer ministro de Ca
nadá, Mark Carney, prometió ayer 
que la respuesta de su país cuando 
tome el poder tendrá “un impacto 
máximo sobre Estados Unidos y un 
impacto mínimo en Canadá”.

“Mantendremos nuestros aran
celes hasta que los estadouniden
ses nos muestren respeto y asuman 
compromisos creíbles y confiables 
en favor de un comercio libre e igua
litario”, declaró.

El domingo pasado había adop
tado un tono desafiante, afirmando 
que su país “nunca formará parte de 
Estados Unidos”. “Que los estado
unidenses no se engañen. En el co
mercio como en el hockey, Canadá 
ganará”, lanzó. •

Agencias AP, ANSA, AFPy Reuters
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I Un padrón de 40.000 votantes
En un padrón de 40.369 electores pasarán varias 
semanas antes de recibir la certificación del resultado 
final de los comicios por las demoras en llegar las 
papeletas desde ubicaciones remotas en barco, avión y 
helicóptero. Las encuestas de opinión muestran que la 
mayoría de la población está a favor de la independencia 
y que no desea convertirse a la ciudadanía 
norteamericana.

La realidad socava el muy prometido boom de riqueza
------------------------------------------------ agregó que “eso está OK y no será

Sigue la sangría 
de Tesla en 
Wall Street y 
Trump sale a 
apoyar a Musk
Las acciones de la 
automotriz tienen una 
pérdida del 45% en 2025

WASHINGTON.-El presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
anunció ayer que comprará un 
nuevo vehículo Tesla para expre
sar su respaldo al dueño de la com
pañía de automóviles eléctricos y 
aliado Elon Musk, en un contexto 
marcado por recientes protestas 
bajo el lema “Boicot a Tesla” y la 
caída del precio de las acciones 
de la empresa, que en lo que va de 
2025 se desplomaron el 45%.

“¡Elon Musk está ‘jugándosela’ 
para ayudar a nuestra nación y es
tá haciendo un trabajo fantástico! 
Pero los lunáticos de la izquierda 
radical, como suelen hacer, están 
tratando de boicotear ilegalmente 
a Tesla, uno de los grandes fabri
cantes de automóviles del mun
do y el ‘bebé’ de Elon, con el único 
propósito de atacarloy perjudicar 
todo lo que representa”, manifestó 
Trump en Truth Social, y añadió 
que comprará “un Tesla comple
tamente nuevo como muestra de 
confianzay apoyo a Elon Musk, un 
verdadero gran estadounidense”.

Musk agradeció al presidente 
su apoyo en X.

La declaración del mandatario 
estadounidense se dio tras el des
plome del 15,4% en las acciones 
de Tesla anteayer, lo que elevó sus 
pérdidas acumuladas en 2025 al 
45%.

Después de las elecciones, la 
empresa registró un repunte im
pulsado por la expectativa de que 
la estrecha relación entre Musk y 
Trump beneficiaría al fabricante 
de vehículos eléctricos. Sin embar
go, el creciente protagonismo del 
magnate en la política estadouni
dense generó preocupación en
tre los inversores, quienes temen 
que su cercanía con el presiden
te norteamericano y con grupos 
de extrema derecha en Europa 
afecte la percepción de la marca 
y provoque el rechazo de los con
sumidores.

El papel de Musk en los amplios 
recortes de la plantilla federal pro
movidos por Trump intensificó el 
descontento,  desatando protestas 
en todo Estados Unidos. Unos 350 
manifestantes protestaron fren
te a un concesionario de Tesla en 
Portland, Oregon, la semana pasa
da, mientras que nueve personas 
fueron detenidas durante una ma
nifestación frente a un concesio
nario en Nueva York a principios 
de marzo.

Anteayer, en medio de una fuer
te caída de la bolsa de Nueva York, 
Tesla se posicionó entre los mayo
res perdedores de la jornada. •

Agencias AFP, APy Reuters

Por el clima global, el mercado argentino operó con volatilidad
La Bolsa porteña atravesó la rueda con sobresaltos 
luego de que Trump aumentara los ar anceles

Melisa Reinhold
LA NACION

El Gobierno publicó ayer el decre
to vinculado al nuevo acuerdo con 
el Fondo Monetario Internacional 
(FMI) y confirmó la firma de un nue
vo programa de facilidades exten
didas. Pero sin conocerse todavía el 
monto del desembolso, y luego de 
que se reavivaran los temores de una 
guerra comercial entre Estados Uni
dos y China, Canadá y México que 
afecte al crecimiento de la economía 
mundial, el mercado local atravesó 
la rueda con sobresaltos.

Los bonos soberanos, activos 
que se ven más atados a la ma- 
croeconomía local, arrancaron 
la jornada con algunas subas. No 
obstante, después de que Donald 
Trump ordenara aumentar al 50% 
los aranceles a las importaciones 
de aluminio y acero que lleguen 
desde Canadá, los títulos pasaron 
a operar en terreno negativo: los 
Bonares cayeron 0,89% (AL41D) y 
los Globales, hasta 0,38% (GD29D). 
El riesgo país cerró el día estable en 
723 puntos básicos.

“El Gobierno justificó la emi
sión del DNU argumentando que el 
Congreso solo debe aprobar la ope
ración de crédito público y no los 
términos del acuerdo con el FMI. 
Aunque el Ejecutivo afirmó que 
enviará el decreto al Congreso, la 
norma tiene fuerza de ley desde su 
promulgación, salvo que ambas cá
maras la rechacen. Consideramos 
que, de no ser rechazado, se trata de 
una buena noticia para los sobera
nos, donde todavía seguimos viendo 
valor”, dijeron los analistas de Inviu.

La Bolsa porteña, por su parte, tu
vo una rueda volátil. Abrió con un 
avance del 2,2% y, pasada una hora 
de operaciones, la tendencia se re
virtió. Y, si bien amagó con volver a 
subir en horas cercanas al medio
día, nuevamente se vio arrastrada 
por el mal clima global. Finalmente, 
el índice S&P Merval rebotó 1% y co
tizó en 2.159.499 unidades (US$1760 
al ajustar por el dólar contado con 
liquidación).

“Es muy difícil escapar de cim
bronazos como estos en una econo
mía tan globalizada. Las expectati
vas de enfriamiento en la actividad 
económica de Estados Unidos, su
mado a la incertidumbre genera
da por una guerra comercial de la 
cual se desconoce hasta dónde lle
garán las consecuencias, produce 
un vuelo a la calidad. Los inverso
res escapan de los activos de ries
go hacia los activos de refugio y por 
supuesto que eso se hace sentir en 
los mercados emergentes y de fron
tera. Por eso, las acciones locales 
han sido golpeadas, de la mano de 
la caída del S&P 500”, dijo Andrés 
Reschini, analista de F2 Soluciones

Financieras. El S&P500cayó 0,76%.
Las acciones argentinas que coti

zan en la Bolsa de Nueva York (ADR) 
también operaron en modo “sube y 
baja” tras caer 10% durante la rueda 
anterior. A pesar de que los princi
pales índices estadounidenses ce
rraron en negativo, los papeles de 
Corporación América terminaron 
el día con una suba del 3,9%, segui
dos por los de IRSA (+3,4%), Tenaris 
(+2,7%) y Globant (+2,4%).

Mientras tanto, los inversores lo
cales siguen a la espera de definicio
nes sobre el nuevo programa con el 
FMI. Por el momento, se sabe que 
el nuevo programa de facilidades 
extendidas tendrá una duración de 
diez años y contará un período de 
gracia de cuatro años y medio, pero 
no el monto involucrado. El dinero 
será utilizado únicamente para fi
nanciar la amortización de los ven
cimientos de deuda del programa 
anterior en los próximos cuatro 
años y para la recompra de las letras 
intransferibles del Tesoro en manos 
del Banco Central (BCRA).

“Primero, el foco estará en el tra
tamiento legislativo del decreto, 
recordando que si una cámara no 
lo rechaza, el DNU seguirá vigente. 
Luego, el mercado estará atento a 
detalles concretos sobre montos, 
calendario de desembolsos y, so
bre todo, el esquema cambiarlo. A 
partir de todo esto, los mercados 
evaluarán si los convence o no lo 
programado por el acuerdo, en es
pecial respecto de qué tan rápido se 
eliminarán los controles cambiarlos 
y esquemas como el dólar blend, 
que limitan la capacidad del Banco 
Central de acumular reservas”, dijo 
Juan Manuel Franco, economista 
jefe de Grupo SBS.

Para Andrés Reschini, el mer
cado todavía está a la espera de 
la letra chica “y no tan chica” del 
acuerdo, atento a lo que ocurra en 
el Congreso y al surgimiento de po
sibles cuestionamientos j udiciales. 
“La deuda de emergentes no sufrió 
tanto, y en la Argentina hay tanto 
para avanzar que factores como el 
acuerdo con el FMI podrían, al me
nos, amortiguar el golpe que viene 
del exterior”, completó.

Por otro lado, el mercado cam
biarlo operó relativamente en cal
ma ayer y se consolidó la tendencia 
de un dólar blue por debajo de los 
financieros, algo que no ocurría 
desde mediados de diciembre pa
sado. El tipo de cambio paralelo 
cotizó a $1220, $5 menos frente al 
cierre previo (-0,4%).

Unos pesos más arriba se encon
tró el dólar MEP, que avanzó $1,46 y 
cerró a $1230,38 (+0,1%). En tanto, 
el contado con liquidación terminó 
en las pantallas del mercado de ca
pitales a $1226,42, una baja de $5,2 
frente al cierre anterior (-0,4%). •

EL ESCENARIO
Tyler Pager
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON 
Cuando era candidato, Donald 

Trump prometió “un boom 
económico como nunca se 

ha visto”.
Pero a ocho semanas de haber 

arrancado su segundo mandato, 
Trump dijo que no descarta que su 
país entre en recesión, un sorpren
dente cambio de tono y de conteni
do en su mensaje, sobre todo para un 
hombre que volvió a la Casa Blanca 
montado en la ola generalizada de 
descontento por la economía y con 
la promesa de hacer que Estados 
Unidos “sea asequible otra vez”.

Sus declaraciones se produjeron 
en medio de un tembladeral bursátil 
-anteayer, las empresas que integran 
la lista S&P500cayeron un 2,5%, tras 
haber caído un 3,1% la semana pasa- 
da-y con la dirigencia empresaria es
pantada por la incertidumbre sobre 
los aranceles a las importaciones. De 
hecho, hasta algunos republicanos 
antes temerosos de sufrir represalias 
por enojar a Trump han comenza
do a manifestar su preocupación  por 
esos gravámenes.

La coyuntura encierra un desafío 
crucial para Trump, un showman 
que lanza promesas absolutas que 
inevitablemente se chocan con la 
realidad de tener que gob ernar.

Trump heredó una economía só
lida según muchos parámetros, con 
bajo desempleo, un crecimiento mo
derado y un índice de inflación que, 
si bien sigue siendo más elevado de 
lo que quisiera la Reserva Federal se 
ha reducido de manera sustancial. 
Pero la incertidumbre que inocula
ron sus medidas contrasta drástica
mente con el cuadro que Trump les 
pintó durante su campaña.

“Con nosotros los ingresos se dis
pararán”, dijo Trump en octubre en 
un acto de campaña. “La riqueza cre
cerá astronómicamente, con millo
nes y millones de nuevos puestos de 
trabajo y un boom de la clase media. 
Va a ser un boom como ningún otro 
boom que hayamos visto”.

Ese compromiso de generar un 
boom económico ha entrado en 
conflicto, al menos por ahora, con 
la herramienta económica favorita 
del presidente: los aranceles a las 
importaciones. Ya había prometido 
aplicarlos durante la campaña, y co
mo advirtieron entonces los econo
mistas, ahora son la causa primera 
del sombrío panorama económico 
que enfrenta el país. Tanto los pro
nósticos de JP Morgan como los de 
Goldman Sachs dicen que los aran
celes de Trump aumentan las proba
bilidades de que durante los próxi
mos 12 meses Estados Unidos entre 
en recesión.

Ahora el presidente parece estar 
tratando de bajar las expectativas. En 
una entrevista emitida el domingo 
pasado por Fox News, Trump puso 
objeciones cuando María Bartiromo 
le preguntó si esperaba una recesión 
para este año.

“Odio hacer predicciones sobre 
esas cosas”, dijo Trump. “Hay un 
período de transición, porque esta
mos haciendo algo muy grande, que 
es traer la riqueza de vuelta a Esta
dos Unidos. Eso es algo muy grande. 
Siemprehayperíodosyllevaunpoco 
de tiempo, pero creo que sería algo 
importantísimo para nosotros”.

En su discurso de la semana pasa
da ante el pleno del Congreso, Trump 
reconoció que los aranceles causa
rían “un poco de turbulencia”, pero 

mucha turbulencia”.
Y por más que los mercados se 

hundan, los líderes de todo el mundo 
se subleveny los empresarios salgan 
a quejarse, Trump ha dejado en claro 
que no piensa modificar su estrate
gia arancelaria. La semana pasada 
les impuso amplios aranceles a los 
productos que ingresan desde Ca
nadá, México y China, y para el mes 
que viene promete avanzar más allá. 
Pero Trump es propenso a cambiar 
de posición en un abrir y cerrar de 
ojos, y ya revirtió algunos aranceles, 
y podría hacerlo con otros.

“Miren, a nuestro país lo han es
quilmado durante muchas déca
das, muchas, muchas décadas, y no 
nos van a seguir esquilmando”, dijo 
Trump en Fox News.

Trump, que en diciembre tocó la 
campana de apertura de la Bolsa de 
Nueva York, monitorea de cerca la 
evolución del mercado bursátil. En 
su primer mandato, citaba frecuen
temente la prosperidad de la Bolsa 
como una evidencia del éxito de su 
gobierno. Muchos líderes empresa
rios lo apoyaron durante la campa
ña, convencidos de que sus intereses 
económicos serían prioritarios pa
ra Trump, pero ahora algunos CEO 
y propietarios de pymes se quejan del 
perjuicio económico que sufrirán 
por los nuevos aranceles. Ayer pro
bablemente escuchó esas mismas 
quejas directamente de boca de los 
máximos CEO del país, cuando se 
reunió con los miembros de la Busi
ness Roundtable, integrada por los 
directivos de las principales compa
ñías norteamericanas.

Anteayer, cuando los mercados 
sufrieron su peor día desde diciem
bre, en la Casa Blanca desviaron la 
atención hacia otros temas.

“Desde la elección del presidente 
Trump, los dirigentes industriales 
han respondido favorablemente a 
su agenda ‘Estados Unidos primero’ 
en materia de aranceles, desregula
ciones y para desatar la energía nor
teamericana con billones de dólares 
en compromisos de inversión que 
crearán miles de nuevos empleos”, 
dijo en un comunicado el vocero de 
la Casa Blanca, Kush Desai. “En su 
primer mandato, Trump hizo un 
histórico trabajo en materia de cre
cimiento del empleo, del salario y de 
las inversiones,yvolveráahacerloen 
su segundo mandato”.

En los últimos días, los máximos 
asesores de Trump han tratado de 
tranquilizar a los mercados y a los 
dirigentes empresarios. Howard 
Lutnick, el locuaz secretario de Co
mercio, dijo el domingo pasado que 
no había “ninguna posibilidad” de 
una recesión. El secretario del Teso
ro, Scott Bessent, no fue tan categó
rico: el viernes afirmó que habría un 
“ajuste natural” hasta que la econo
mía atraviese “el período de desin
toxicación” por su dependencia del 
gasto público.

“La presión a fondo que ejercieron 
el presidenteysusrepresentantes es
te fin de semana revela que ellos mis
mos están siendo presionados por 
las personas a las que sí escuchan: 
el mercado de valores, los legislado
res republicanosy los empresarios”, 
señala Kate Kalutkiewicz, CEO de la 
consultora McLarty Associates.

Kalutkiewicz, que durante el pri
mer mandato de Trump trabaj ó en el 
Consejo Económico Nacional, apun
ta que los comentarios del presidente 
y sus colaboradores sugieren que no 
tienen planes de cambiar de rumbo 
frente al creciente coro de alertas. •

Traducción de Jaime Arrambide
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Partidarios de Duterte, en la base aérea Villamor, donde estuvo detenido el exmandatario g. carreon/apDetienen al expresidente Duterte por “crímenes contra la humanidad”filipinas. La Corte Penal Internacional investiga abusos en la guerra contra el narcotráfico; fue arrestado en Manila y trasladado a La Haya

Francisco sigue “estable y en leve mejoría”, por lo que no hubo parte médico
vaticano. El Papa siguió por video los ejercicios 
espirituales de cuaresma y continuó con la terapia 
farmacológica y fisioterapia motora y respiratoria

MANILA.- El expresidente de Filipi
nas Rodrigo Duterte fue arrestado 
ayer al llegar al aeropuerto interna
cional de Manilay luego trasladado 
a La Haya en virtud de una orden de 
la Corte Penal Internacional (CPI) 
por su mortífera guerra contra el 
narcotráfico.

‘Temprano por la mañana, Inter- 
pol Manila recibió la copia oficial de 
la orden de arresto de la CPI”, señaló 
un comunicado presidencial. “Ac
tualmente [Rodrigo Duterte] está 
bajo custodia de las autoridades”.

El exgobernante, de 79 años, 
se enfrenta un cargo de la CPI por 
“crimen contra la humanidad por 
asesinato” por la campaña contra 
las drogas que llevó a cabo durante 
su presidencia (2016-2022).

Según las asociaciones de dere
chos humanos, la ofensiva se co
bró la vida de decenas de miles de 
personas, en su mayoría hombres 
pobres, a menudo sin pruebas de su 
vínculo con el narcotráfico.

Duterte exigió conocer el funda
mento de su arresto, en un video pu
blicado en la cuenta de Instagram 
de su hija menor, Verónica.

“¿Cuál es la ley y cuál el crimen 
que cometí? Muéstrenme el funda
mento legal por el cual estoy aquí”, 
declaró en el video. “Me trajeron 
aquí no por mi voluntad, sino por 
la de otro (...) Tienen que responder 
por la privación de la libertad”.

No se reveló el lugar del video, pe
ro fuentes indican que estaba dete
nido en la Base Aérea Villamor.

“Estoy seguro de que la detención 
fue adecuada, correcta y siguió to
dos los procedimientos legales ne
cesarios”, dijo el presidente Ferdi- 
nand Marcos Jr.. en una conferen
cia de prensa en la que confirmó 
que Duterte había abandonado el 
país con destino a Países Bajos.

“No ayudamos a la Corte Penal 
Internacional de ninguna manera. 
La detención se hizo de acuerdo con 
Interpol”, dijo el mandatario.

“El avión se dirige a La Haya, en 
los Países Bajos, para que el expresi
dente responda a las acusaciones de 
crímenes contra la humanidad en 
relación con su sangrienta guerra 
contra las drogas”, agregó Marcos.

Por su parte, la vicepresidenta fi
lipina e hija del expresidente, Sara 
Duterte, dijo que hay planes para 
trasladarlo rápidamente a La Haya. 
“Esto no es justicia; esto es opresión 
y persecución”.

Duterte fue detenido en el aero
puerto de Manila después de un 
breve viaje a Hong Kong.

En declaraciones del domingo 
pasado, el expresidente condenó 
el proceso en su contra e insultó a 
los investigadores de la CPI, aunque 
dijo que “aceptaría” la detención.

Filipinas abandonó la CPI en 2019 
por orden de Duterte, pero el tribu
nal mantuvo la jurisdicción sobre 
el caso de las matanzas, así como 
otro de asesinatos en Davao cuando 
Duterte era el alcalde, antes de ser 
presidente.

Duterte recibió un velado apoyo 
de China, que, a través de un vocero 
del Ministerio de Relaciones Exte
riores, exhortó a la CPI a “ejercer su 
poder con prudencia en conformi
dad con la ley y a evitar la politiza
ción y el doble rasero”.

La CPI inició una investigación 
formal en septiembre de 2021, pe
ro la suspendió dos meses después, 
cuando el gobierno filipino afirmó 
que estaba estudiando cientos de 
casos de operativos antidrogas que 
resultaron en muertes a manos de 
policías, vigilantes y sicarios.

El caso se reanudó en julio de 
2023, después de que un panel de 
cinco jueces rechazara la objeción 
del gobierno a la jurisdicción de la 
CPI. Desde entonces, el gobierno 
del presidente Ferdinand Marcos 
no cooperó con la investigación.

Duterte tiene gran popularidad 
entre muchos filipinos que apoya
ron su forma drástica de combatir 

el crimen y sigue teniendo influen
cia política. Actualmente aspira a 
volver a ser alcalde de Davao, en los 
comicios de mayo próximo.

Durante su gobierno, Duterte ins
truyó a los policías disparar a matar 
a los sospechosos de narcotráfico si 
sus vidas corrían riesgo e insistió en 
que la política de mano dura impe
día que Filipinas se convirtiera en 
un “narco-Estado”.

En octubre, durante una investi
gación del Senado, Duterte dijo que 
no daría “disculpas o pretextos” por 
sus acciones.

Entre sus declaraciones durante 
la campaña presidencial, dijo: “Ol
vídense de las leyes sobre derechos 
humanos. Ustedes, traficantes de 
drogas, ladronesy holgazanes, me
jor salgan. Porque los mato”.

“Yo digo que matemos a cinco 
criminales cada semana, así serán 
eliminados”, agregó.

A finales de 2016, la guerra de Du
terte contra las drogas estaba enca
minada en todo el país y el número 
de muertos batía récords.

La policía mató a más de 2000 
personas en los meses posteriores 
a la investidura de Duterte, el 30 de 
junio, y hasta finales de año.

Cuando Duterte dejó el cargo, en 
2022, el saldo oficial de muertes por 
la guerra contra las drogas se había 
triplicado. El gobierno filipino re
conoció oficialmente6248 muertes 
debido a la campaña antidrogas.

Pero los activistas dicen que el 
costo real de la represión fue mucho 
mayor, con miles de consumidores 
de drogas pobres, muchos de ellos 
incluidos en “listas de vigilancia” 
oficiales, asesinados en circuns
tancias misteriosas.

El fiscal de la CPI afirmó que has
ta 30.000 personas podrían haber 
sido asesinadas por la policía o por 
individuos no identificados duran
te la gestión de Duterte. •

Agencias AFP y Reuters

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA.- Dada su “condición clí
nica estable y en leve mejoría”, 
los médicos que siguen al papa 
Francisco tampoco ayer -vigési
mo sexto día de hospitalización- 
difundieron un parte médico.

Por tercera vez desde que el 
Pontífice fue internado, el 14 de 
febrero pasado, por una bronqui
tis que se transformó en neumo
nía, saltearon la cita, que en las 
primeras tres semanas fue siem
pre diaria. ¿Por qué? Porque des
pués de la última crisis respira
toria, ocurrida el 3 de marzo, las 
cosas fueron evolucionando en 
sentido positivo, como demostró 
anteayer el hecho de que levan
taran el pronóstico reservado de 
su paciente ilustre, algo que, se
gún explicaron, significa que está 
“fuera de peligro inminente por la 
infección de las vías respiratorias 
con la que ingresó al hospital”.

Los médicos advirtieron, de to
dos modos, que, como todavía no 
superó la neumonía, debido a sus 
88 años y precedentes patologías, 
deberá quedarse internado varios 
días más.

Darío Leosco, presidente de la 
Sociedad Italiana de Gerontología 
y Geriatría y profesor ordinario 
de la Universidad Federico II de 
Nápoles, explicó al diario La Re- 
pubblica que el fin del pronóstico 
reservado “significa que la obser
vación clínica para los médicos es 
prometedora” y, de hecho, ya no 
reina la alarma y muchos perio
distas que habían aterrizado en 
Roma para cubrir lo que parecía 
el peor de los pronósticos, ya le
vantaron campamento.

“Evidentemente las condicio
nes de estabilidad permitieron 
esta decisión porque no hubo más 
crisis y los análisis de sangre, que 
son un elemento muy importan
te para tomar en consideración, 
dan buenos resultados”, conside
ró Leosco.

Por otro lado, el especialista es
timó que el Papa sigue con terapia 
farmacológica y tomando antibió
ticos a la espera que se reduzcan 
los índices inflamatorios.

“La infección va mejor, pero 
él todavía necesita de medica
mentos. No hay que olvidar que 
el Papa tiene problemas crónicos 
que deben ser seguidos también 
farmacológicamente. Tiene una 
fragilidad respiratoria y sobre es
ta es que se producen episodios 
agudos”, añadió.

Como el Papa, según los par
tes, recibe oxígeno las 24 horas 
-de noche a través de ventilación 
mecánica no invasiva, es decir, 
una máscara que implica una 
asistencia superior y de día, a tra
vés de cánulas nasales de alto flu
jo-, Leosco explicó que, como se 
trata de un refuerzo importante, 
“la retirada del soporte respira
torio, incluso el soporte de flujo 
alto, debe ser extremadamente 
gradual”.

“Y probablemente ya han co
menzado a hacerlo”, opinó.

Calculó, finalmente, que en los 
próximos días su equipo médico, 
liderado por el cirujano Sergio Al- 
fieri -que lo operó dos veces del 

abdomen, siempre en el Gemelli, 
en 2021 y 2023-, deberá decidir 
cuándo darle de alta.

“A un anciano no le hace muy 
bien quedarse internado por de
masiado tiempo, aunque el hos
pital permite un monitoreo más 
cercano. Y es probable que, ya en 
su casa, entre las terapias pres- 
criptas por los colegas, también 
figurará el oxígeno”, estimó, al 
igual que hicieron otros especia
listas.

La jornada de Francisco
Más allá de la ausencia del bole

tín médico, la Sala de Prensa de la 
Santa Sede, como había prometi
do, hizo saber cómo fue la jornada 
del papa Francisco, que continuó 
adelante con las terapias pros
criptas, tanto farmacológicas co
mo de fisioterapia respiratoria y 
motora.

“Siguió durante el día con la 
oxigenación de alto flujo con el 
uso de cánulas nasales”, indicó, 
sin mencionar qué haría por la 
noche, algo que hizo pensar que, 
quizás y gracias a los ejercicios 
de fisioterapia respiratoria, es
tán comenzando a disminuir la 
asistencia de las máquinas para 
evitar una dependencia de las 
mismas.

“Sus condiciones aparecen es
tables y en leve mejora y aunque 
salió del pronóstico reservado, 
para los médicos el cuadro clíni
co permanece complejo”, confir
maron desde la Sala de Prensa, 
en línea con el parte dado en la 
víspera.

Como ya se ha vuelto rutina, el 
Papa por la mañana recibió la eu
caristía y no recibió visitas para 
dedicarse a la oración y a los ejer
cicios espirituales de la curia ro
mana, que siguió a través de una 
conexión video (por la que no es 
visto por sus máximos colabora
dores) desde el Aula Pablo VI.

La Sala de Prensa, que adelantó 
que hoy sí habrá parte médico -en 
el que podría haber novedades 
en base a nuevos análisis y exá
menes, inclusa una tomografía 
computada de tórax, esencial pa
ra ver qué pasa con la neumonía-, 
recordó que no será difundido 
ningún texto de la catcquesis de 
la audiencia general de los miér
coles, como sucedió en las sema
nas pasadas, debido a la “pausa” 
que siempre hay en este período 
de retiro de Cuaresma en el Va
ticano.

Ante versiones salidas en al
gunos medios italianos que ha
blan de trabajos de refacción en 
la residencia de Santa Marta con 
el fin de “medicalizar” o adap
tar este hotel para eclesiásticos 
donde vive el Papa a sus nuevas 
exigencias respiratorias, fuentes 
del Vaticano negaron todo. “Al 
momento no hay ninguna activi
dad en curso, serán los médicos 
que deberán indicar qué tipo de 
instrumentación será necesaria 
y es prematuro hablar del tema”, 
dijeron. De hecho, no hay fecha de 
alta a la vista. Finalmente, desde 
el Gemelli se filtró que el exarzo
bispo de Buenos Aires, conocido 
por su determinación y tenaci
dad, sigue “de buen humor, por
que está mejor”. •
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La invasión rusa I un paso crucial hacia la pazPresionada, Ucrania acepta un plan de EE.UU. para una tregua con RusiaLa propuesta fue anunciada tras una cumbre entre los enviados del gobierno de Trump y Zelensky a Arabia Saudita; retoman la ayuda militar y el intercambio de inteligencia
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - Por primera vez 
desde la invasión de Rusia a Ucra
nia, el gobierno de Volodimir Zelen
sky aceptó ayer una propuesta de 
Estados Unidos para implementar 
un alto el fuego por 30 días e iniciar 
“de inmediato” negociaciones con 
el Kremlin para implementar una 
paz duradera, el avance más contun
dente hasta el momento para poner 
punto final al peor conflicto en te
rritorio europeo desde la Segunda 
Guerra Mundial.

Ante el giro de Kiev -que el go
bierno de Zelensky aceptó bajo una 
fuerte presión de Washington-, la 
administración de Donald Trump 
levantó la suspensión a la asisten
cia militar para Ucrania y volverá a 
compartir información de inteligen
cia, vital para diseñar la resistencia a 
la ofensiva rusa.

Los anuncios fueron el resultado 
de la cumbre en Jeddah, Arabia Sau-

cia una negociación luego de que 
Trump decidió suspender la asis
tencia militar y el intercambio de 
información de inteligencia, vital 
para la organización de la defensa 
ucraniana. Ambas decisiones ha
bían sido tomadas por el manda
tario luego de la desastrosa visita 
de Zelensky a la Casa Blanca que 
terminó de manera abrupta tras 
la trifulca en el Salón Oval entre el 
mandatario ucraniano, Trump y su 
vicepresidente, J. D. Vanee.

La reunión en Jeddah, el acuerdo 
y el comunicado conjunto marcaron 
un dramático giro de 180® en la re
lación bilateral, que había quedado 
fracturada tras la visita de Zelensky 
a Washington. Además del primer 
paso a un alto al fuego, ambos países 
acordaron “concluir loantes posible 
un acuerdo global para desarrollar 
los recursos minerales críticos de 
Ucrania a fin de expandir la econo
mía del país y garantizar la prospe
ridad y la seguridad del país a largo 
plazo”. Trump puso ese acuerdo co
mo una garantía de seguridad para 
Ucrania ante la eventual futura pre
sencia de empresas norteamerica
nas que se dedicarán a la extracción 
de minerales.

Trump celebró la noticia en la 
Casa Blanca en un día soleado y pri
maveral y dijo que Zelensky ahora 
puede regresar a la Casa Blanca.

“Ucrania acaba de acordar un cese 
del fuego hace poco. Ahora tenemos 
que ir a Rusia y con suerte el presi
dente Putin también estará de acuer-

dita, entre dos enviados de Trump: el 
secretario de Estado, Marco Rubio, 
y el consejero de Seguridad Nacio
nal, Mike Waltz, con una delegación 
enviada por Zelensky integrada por 
su canciller, Andrii Sybiha; su jefe de 
gabinete, Andriy Yermak, y su minis
tro de Defensa, Rustem Umerov.

“Ucrania expresó su disposición a 
aceptar la propuesta de Estados Uni
dos de promulgar un cese del fuego 
inmediato e interino de 30 días, que 
puede ser prorrogado por acuerdo 
mutuo de las partesy que está sujeto 
a la aceptacióny aplicación simultá
nea por parte de la Federación Rusa. 
Estados Unidos comunicará a Rusia 
que la reciprocidad rusa es la clave 
para lograr la paz”, dijo un comuni
cado conjunto de las delegaciones.

Las delegaciones de Estados Unid

“Estados Unidos levantará inme
diatamente la pausa en el intercam
bio de inteligencia y reanudará la 
asistencia de seguridad a Ucrania”, 
agregó el mensaje.

Ambas delegaciones acordaron 
además nombrar a sus equipos ne
gociadores e “iniciar de inmediato 
las negociaciones para una paz du
radera que garantice la seguridad de 
Ucrania a largo plazo”, completó el 
comunicado, una demanda de Ze
lensky pero también de los gobier
nos europeos, que exigen garantías 
de que Putin no violará la nueva tre
gua -tal como ocurrió en el pasado 
tras la anexión de Crimea- para esti
rar su campaña expansionista hacia

s y Ucrania, ayer, en el palacio en Je

otros países del Viejo Continente.
Estados Unidos se comprometió 

además a discutir estas propuestas 
específicas con representantes de 
Rusia, y la delegación de Zelensky 
reiteró que los socios europeos de
ben participar en el proceso de paz. 
“Nuestra posición sigue siendo ab
solutamente clara: Ucrania busca la 
paz desde el primer segundo de esta 
guerray queremos hacer todo lo po
sible para lograrla lo antes posible y 
de forma fiable, para que la guerra 
no vuelva”, dijo Zelensky en sus re
des sociales tras el anuncio.

“Ucrania está dispuesta a aceptar 
esta propuesta; la consideramos un 
paso positivo y estamos dispuestos

Idah, Arabia Saudita saul loeb/afp

a adoptarla. Ahora, le corresponde 
a Estados Unidos convencer a Rusia 
de que haga lo mismo. Si Rusia acep
ta, el alto el fuego entrará en vigor de 
inmediato”, cerró.

Aunque el Kremlin debe dar su 
visto bueno a la propuesta y luego 
la tregua debe ser implementada y 
sostenida, el paso de Zelensky ante la 
presión de la Casa Blanca de Trump 
para comenzar a poner un punto fi
nal al conflicto de más de tres años 
representa el primer avance con
creto hacia un acuerdo entre Kiev 
y Moscú.

El gobierno de Zelensky ha
bía quedado acorralado bajo una 
fuerte presión para avanzar ha

do”, dijo Trump. “Y podemos poner 
en marcha este espectáculo. Hay una 
gran diferencia entre la última visita 
que vieron en el Salón Oval, y es que 
es un cese del fuego total. Ucrania ha 
aceptado el alto elfuegoy esperamos 
que Rusia también lo acepte”, con
tinuó el mandatario. “Si podemos 
conseguir que Rusia lo acepte, será 
fantástico. Si no podemos, seguire
mos adelante y habrá gente muerta, 
mucha gente”, concluyó.

Trump también dejó la puerta 
abierta una vez más a una reunión 
con Putin.

“Para bailar el tango se necesitan 
dos, como dicen, ¿no? Así que espe
ro que él también esté de acuerdo. Y 
realmente creo que eso sería el 75% 
del camino”, indicó. •El mayor ataque con drenes de Kiev a Moscú dejó 2 muertos

Fueron derribados 331 aparatos, principalmente sobre la capital rusa y la región de Kursk. ocupada por tropas ucranianas

MOSCÚ.- En medio de presiones 
internacionales para que cesen las 
hostilidades entre Ucrania y Rusia, 
el país liderado por Volodimir Zelen
sky lanzó ayer su mayor ataque con 
drones contra la capital rusa, que 
causó la muerte de dos trabajado
res de un frigorífico, dejó 18 heridos 
y provocó un breve cierre de los cua
tro aeropuertos de la capital, lo que 
obligó a desviar decenas de vuelos, 
según autoridades rusas.

Un total de337drones ucranianos 
se derribaron sobre Rusia, 91 de ellos 
sobre la región de Moscú y 126 sobre 
la región de Kursk, donde las fuerzas 
ucranianas se han estado replegan
do, según el Ministerio de Defensa.

El ataque, considerado el más in
tenso contra Moscú en meses, co
incidió con la reunión de una dele
gación ucraniana con el secretario 
de Estado norteamericano, Marco 
Rubio, en Arabia Saudita, donde se 
discutió una posible salida diplomá
tica a la guerra que ya cumplió tres 
años (ver aparte),y mientras las fuer
zas rusas tratan de cercar a miles de 
soldados ucranianos en la región de 
Kursk, en el oeste de Rusia.

Las regiones más afectadas fueron 
Kursk, donde se reportó la destruc

ción de 126 drones, y Moscú, donde 
se derribaron 91 aparatos.

Además, se registraron ataques 
en Belgorod, Bryansk y Voronezh, 
situadas en la frontera con Ucrania, 
así como en Kaluga, Lipetsk, Nizhny 
Novgorod, Oryol y Ryazan, ubicadas 
en el interior de Rusia.

Miratorg, uno de los mayores pro
ductores de carne de Rusia, dijo que 
dos empleados fallecieron debido a 
la caída de escombros. Otras 18 per
sonas resultaron heridas, entre ellas 
tres niños, pues fueron alcanzadas 

algunas viviendas.
El Kremlin advirtió que el ataque 

puede alejar las perspectivas de ne
gociaciones con Ucrania.

“Todavía no hay negociaciones”, 
pero “es posible romper la tenden
cia”, dijo el principal vocero de la 
presidencia rusa, Dimitri Peskov.

El alcalde de Moscú, Sergei So- 
bianin, reconoció que fue el mayor 
ataque con drones de Ucrania con
tra la ciudad, que junto con la región 
circundante tiene una población de 
al menos 21 millones de habitantes 

y es una de las mayores áreas metro
politanas de Europa.

El gobernador de la región de 
Moscú, Andréi Vorobiov, publicó 
una foto de un departamento des
trozado con sus ventanas rotas. Sin 
embargo, no hubo señales de pánico 
enMoscú: la gente fueatrabajar con 
normalidad.

El organismo ruso de la aviación 
dijo que se habían suspendido los 
vuelos en los cuatro aeropuertos de 
Moscú para garantizar la seguridad 
aérea tras los ataques, aunque luego 
se reanudaron.

A través de las redes sociales se 
vitalizaron algunas imágenes de 
las explosiones provocadas por los 
drones. Además, varios videos die
ron cuenta del accionar de las defen
sas antiaéreas que destruyeron los 
drones en el aire.

Como consecuencia del ataque 
ucraniano, la autoridad de aviación 
civil rusa, Rosaviatsia, anunció la 
restricción temporal de vuelos en 
cuatro aeropuertos de Moscú: Do- 
modedovo, Vnukovo, Zhukovsky y 
Sheremetevo. Además, el tráfico fe
rroviario en la estación de Domode- 
dovo se interrumpió momentánea
mente por razones de seguridad.

Rosaviatsia también ordenó res
tricciones de vuelos en los aeropuer
tos de Yaroslavl y Nizhny Novgorod, 
reforzando las medidas de seguri
dad ante la posibilidad de nuevos 
ataques. Según Andrii Kovalenko, 
vocero del Centro Gubernamental 
Ucraniano contra la Desinforma
ción, un organismo oficial, el ataque 
es “una señal adicional dirigida a [el 
presidente ruso Vladimir] Putin pa
ra alentarlo a que se interese poruña 
tregua aérea”.

Aunque el presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, dice que 
quiere instaurar la paz en Ucrania, 
la guerra recrudece en el campo de 
batalla con una gran ofensiva rusa 
de primavera en Kursk y una serie 
de ataques ucranianos con drones 
en el interior de Rusia.

Rusia ha desarrollado un sinnú
mero de “paraguas” electrónicos 
sobre Moscú y sobre instalaciones 
esenciales, con capas internas avan
zadas adicionales sobre edificios es
tratégicos, y una compleja red de de
fensas aéreas para derribar los dro
nes antes de que lleguen al Kremlin, 
en el corazón de la capital. •

Agencias AFP, APy ANSA
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Macron recibió a los altos mandos militares de 34 países aliados Propuso diseñar un plan de garantías de seguridad para Ucrania durante una reunión cerrada en París; ausencia de EE.UU.

El giro más brusco en la historia de 
la política exterior norteamericana

PARÍS - El presidente de Francia, 
Emmanuel Macron, instó a los je
fes militares de una treintena de 
países en París a elaborar “un plan 
para definir garantías de seguridad 
creíbles” para Ucrania si se alcanza 
un acuerdo de paz con Rusia.

Su llamamiento, en una reunión 
a puerta cerrada de altos mandos de 
más de 30 países, se produjo cuando 
Ucrania respaldó una propuesta es
tadounidense para un alto el fuego 
de un mes y aceptó negociaciones 
inmediatas con Rusia, en conversa
ciones cruciales en Jeddah.

Macron ha tratado de dar una res
puesta europea al cambio de políti
ca de Washington en las relaciones 
entre Estados Unidos y Rusia.

La reunión congregó a repre
sentantes de 34 países, la mayoría 
de ellos de Europa y la OTAN, pero 
también de Australia, Nueva Zelan
da y Japón. No hubo ningún repre
sentante de Estados Unidos, que es 
el principal miembro de la OTAN.

“Este es el momento en que Eu
ropa debe poner todo su peso de
trás de Ucrania, y de sí misma”, dijo 
Macron. “En vista de la aceleración 
de las negociaciones de paz”, es ne
cesario empezar a planificar para 
“definir garantías de seguridad creí
bles” para hacer realidad una paz 
duradera en Ucrania, añadió la Pre
sidencia citando a Macron.

Macron se ha aliado con el pri
mer ministro británico, Keir Star- 
mer, para liderar los esfuerzos en
caminados a formar una “coalición 
de voluntarios” que imponga un 
eventual alto el fuego en Ucrania.

Los jefes de Estado Mayor de las 
naciones europeas y de la OTAN 
acordaron que las garantías de se
guridad “no deben separarse de la 
OTAN y sus capacidades”, señaló 
la Presidencia francesa. Estas ga
rantías deben ser “creíbles y a largo 
plazo, y deben ir acompañadas de 
un apoyo sin fisuras al ejército ucra
niano”, añadió.

Más de tres años después de que 
Rusia invadiera a su vecino, Europa 
se esfuerza por reforzar sus defen
sas y liberarse de la dependencia de 
Estados Unidos. Agencias AFP, ANSAy Reuters

Macron saluda al general ucraniano Ruslan Khomchak ap

Trump ha reanudado los con
tactos con el líder ruso, Vladimir 
Putin, y ha criticado al presidente 
ucraniano, Volodimir Zelensky, lo 
que hace temer que el presidente 
estadounidense intente forzar a 
Ucrania a aceptar un acuerdo que 
favorezca a Rusia.

Antes de la reunión, el ministro 
francés de Defensa, Sebastien Le- 
cornu, declaró: “Rechazaremos 
cualquier forma de desmilitari
zación de Ucrania”. “Se trata sim
plemente de mirar hacia delante y 
pensar en lo que debe ser el Ejército 
ucraniano en el futuro”, añadió.

El viernes, Macron, que ha pre
sionado a la industria de defensa 
de su país para que pase al “modo 
economía de guerra”, tiene previsto 
reunirse con los fabricantes de ma
terial de defensa, según un miem
bro de su equipo.

Tras las conversaciones de ayer, 
los ministros de Defensa de las cin
co principales potencias militares 
europeas -Francia, Gran Bretaña, 
Alemania, Italia y Polonia- se re
unirán hoy nuevamente en la capi
tal francesa. También participarán 
representantes de la UE y la OTAN y 
el ministro de Defensa ucraniano.

Las conversaciones se centrarán 
en el “necesario rearme de Europa” 
y el apoyo militar a Ucrania, dijo un 
asesor de Lecornu. Starmer, por su 
parte, mantendrá conversaciones 
virtuales el sábado con los líderes 
de las naciones dispuestas a apoyar 
el alto el fuego.

Macron ha dicho que las tropas 
europeas en Ucrania solo se des
plegarían “una vez que se firme un 
acuerdo de paz, para garantizar que 
se respeta plenamente”. También 
dijo que estaría dispuesto a discu
tir la ampliación de la disuasión 
nuclear de Francia a los socios eu
ropeos. La semana pasada, la jefa 
de la UE, Ursula von der Leyen, pre
sentó un plan para movilizar unos 
800.000 millones de euros para la 
defensa de Europa y ayudar a pro
porcionar apoyo militar “inmedia
to” a Ucrania.»

OPINIÓN
Max Boot
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON

L
a afinidad del presidente Do- 
nald Trump con el presidente 
ruso, Vladimir Putin, es de lar
ga data. ¿Quién puede olvidar su res

puesta en 2015 cuando le pregunta
ron sobre el asesinato de periodistas 
por parte de Putin? “Al menos es un 
líder, ya sabes, a diferencia de lo que 
tenemos en este país”, respondió 
Trump, y luego agregó: “Creo que 
nuestro país también mata mucho”. 
¿O la infame conferencia de prensa 
de Trump con Putin en Helsinki en 
2018? Cuando se le preguntó sobre 
la evaluación de inteligencia estado
unidense de que Rusia había inter
ferido en las elecciones estadouni
denses de 2016, Trump respondió: 
“El presidente Putin dice que no es 
Rusia. No veo ninguna razón para 
que lo sea”.

Pero en el primer mandato de 
Trump su rusofilia desenfrenada 
se mantuvo bajo control por nom
bramientos de línea dura como Jim 
Mattis, John Boltony H. R. McMas- 
ter. La primera administración de 
Trump de hecho comenzó  a propor
cionar armas a Ucrania, como misi
les Javelin, para resistir la agresión 
rusa, y aceptó sanciones más duras 
impuestas por el Congreso.

En su segundo mandato, en cam
bio, Trump ha llenado su adminis
tración de funcionarios  designados, 
como la directora de Inteligencia 
Nacional, Tulsi Gabbard, que com
parten sutendenciaaponer excusas 
al Kremlin, o con funcionarios que 
parecen demasiado temerosos de 
oponerse a su abyecta complacen
cia con Putin.

El secretario de Estado, Marco 
Rubio, una vez llamó a Putin un 
“gánster” y un “matón”. Más re
cientemente, después de reunirse 
con representantes rusos en Arabia 
Saudita, elogió “las increíbles opor
tunidades que existen para asociar
se con los rusos”.

Sin restricciones de ningún “adul
to” de la administración, Trump está 
ejecutando lo que puede ser el giro 
más sorprendente en la historia de 
la política exterior estadounidense. 
Después de todo, la oposición a la 
agresión rusa ha sido un sello dis
tintivo de la política estadouniden
se desde la revolución bolchevique 
de 1917, con solo breves interregnos 
durante la Segunda Guerra Mun
dial y en los años 90 y principios 
de los 2000, cuando Rusia se esta
ba volviendo democrática. Pero 
ahora Rusia es más represiva que 
en cualquier otro momento desde 
que gobernó Joseph Stalin y más 
amenazante que en cualquier otro 
momento desde que Nikita Khrush- 
chevasumióel poder,ysinembargo 
Trump está haciendo una concesión 
inmerecida tras otra al Kremlin.

Los gestos del magnate
Trump ha dejado de financiar la 

Fundación Nacional para la Demo
cracia, que el Kremlin odia porque 
apoya a grupos que denuncian la 
tiranía y la corrupción de Putin. Ha 
suspendido las operaciones ciber
néticas ofensivas contra Rusia. Votó 
con Rusia (y con regímenes rebeldes 
como Corea del Norte y Bielorrusia) 
en las Naciones Unidas contra una 
resolución que censuraba a Rusia 
por su invasión de Ucrania. Ha di
cho que no defenderá a las naciones 
de la OTAN que supuestamente no 
pagan lo suficiente por su defensa

Putin, ayer, durante una reunión en el Kremlin ap

-la mayoría de los miembros de la 
OTAN cumplen ahora su objetivo 
de gastar el 2% del PBI en defensa, 
pero Trump está cambiando los lí
mites al exigir el 5% del PBI, mucho 
más allá del 3,4% que gasta Estados 
Unidos-.

Lo más significativo de todo es 
que la semana pasada Trump sus
pendió la ayuda militar y el inter
cambio de inteligencia de Estados 
Unidos con Ucrania. La administra
ción Trump incluso cortó el acceso 
de Ucrania alas imágenes satelitales 
comerciales.

Aunque el impacto de la suspen
sión de la asistencia militar estado
unidense puede tardar meses en 
sentirse, el fin del intercambio de 
información de inteligencia ya está 
teniendo un impacto perjudicial en 
la capacidad de Ucrania para atacar 
a las fuerzas rusas y responder a los 
ataques aéreos rusos.

Las consecuencias han sido es
pecialmente agudas en la región de 
Kursk, en Rusia, donde las fuerzas 
ucranianas avanzaron el verano 
boreal pasado. “Sin embargo, des
de que Estados Unidos suspendió 
el intercambio de información de 
inteligencia, los rusos han hecho 
rápidos avances en Kursk, con el 
objetivo de cortar las líneas de su
ministro ucranianas en la región”, 
informó la revista Time.

Time también escribió que “los 
ucranianos han perdido la capa
cidad de detectar la aproximación 
de los bombarderos rusos y otros 
aviones de guerra cuando despegan 
dentro de Rusia. Como resultado, 
Ucrania tiene menos tiempo para 
advertir a los civiles y al personal 
militar sobre el riesgo de un ataque 
aéreo o un misil que se aproxima”.

Después de que Rusia lanzara un 
ataque aéreo masivo sobre el este de 
Ucrania el viernes pasado, matando 
al menos a 20 personas, Trump fi
nalmente sugirió que Putin podría 
enfrentar algunas consecuencias 
por su agresión: “Estoy consideran
do seriamente sanciones bancarias, 
sanciones y aranceles a gran escala 
contra Rusia hasta que se alcance 
un alto el fuegoy un acuerdo final de 
paz”, escribió en Truth Social.

Pero Trump desestimó el impacto 
de esa amenaza cuando, en una con
versación  con periodistas más tarde 
ese día, justificó el ataque aéreo de 
Putin. “De hecho, creo que está ha
ciendo lo que cualquier otra persona 
haría”, dijo Trump. “Probablemen
te cualquiera en esa posición estaría 
haciendo eso ahora mismo”.

Incluso si Trump impusiera más 
sanciones a Rusia, su impacto pro
bablemente sería limitado. Esta
dos Unidos y sus aliados ya han im
puesto fuertes sanciones a Rusia, 
pero China y la India, en particu
lar, siguen comprando cantidades 
masivas de energía rusa. La mejor 
manera de que Trump aplique una 
presión significativa sobre Rusia 
sería reanudar e incluso aumentar 
la ayuda militar estadounidense a 
Ucrania, medida que revirtió ayer 
tras las conversaciones de enviados 
de la Casa Blanca con funcionarios 
de Kiev en Arabia Saudita.

Un trato difícil
Trump está actuando como si Vo

lodimir Zelensky, no Putin, fuera el 
principal obstáculo para la paz, a 
pesar de que Putin puede poner fin 
a la guerra en cualquier momento 
simplemente retirando sus tropas 
del territorio ucraniano. El viernes, 
Trump dijo que Putin “quiere poner 
fin a la guerra” e incluso le atribuyó 
el mérito de ser “más generoso de 
lo que tiene que ser”, al tiempo que 
agregó: “Me resulta más difícil, fran
camente, tratar con Ucrania”.

¿De qué diablos está hablando? 
Zelensky ha dejado en claro que su 
nación desea desesperadamente 
la paz, pero que cualquier acuerdo 
debe incluir  garantías de seguridad 
para evitar un futuro ataque ruso. 
Putin, por el contrario, no ha dado 
ninguna indicación de que esté dis
puesto a detener su invasión, y ¿por 
qué debería hacerlo, cuando el prin
cipal partidario de Ucrania ha corta
do el contacto con Kiev? La semana 
pasada, la madre de un soldado ruso 
muerto le dijo a Putin que Rusia “no 
debería hacer ninguna concesión”. 
Putin respondió: “No estamos pla
neando hacer eso”.

He dejado de intentar descifrar 
la naturaleza del vínculo de Trump 
con Putin. ¿Se trata simplemente 
de “envidia autócrata”? ¿Es Putin 
el hombre fuerte que aspira a ser? 
¿Sigue esperando construir una 
Torre Trump en Moscú? ¿Es gra
titud por la ayuda que Putin le dio 
en 2016? ¿O hay algo más siniestro 
enjuego?

No lo sé. Pero sí sé que Trump ha 
reorientado la política estadouni
dense en una dirección pro-Moscú, 
y sin ningún buen motivo. Como 
escribió el general australiano reti
rado Mick Ryan en Substack la se
mana pasada: “El régimen Trump- 
Musk-MAGA ahora está actuando 
como un aliado de Rusia”. •
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El Gobierno no dio a 
conocer los detalles, 
pero el tipo de acuerdo 
tiene características 
específicas

La negociación por la deuda | el papel del parlamento

Mauricio Macri y el senador De Angelí, ayer, en Expoagro márcelo manera

Macri se sumó a las críticas 
contra el DNU del acuerdo 
con el FMI: “No ayuda”El expresidente advirtió sobre la señal de “debilidad institucional'’ que implica la vía elegida; el Ejecutivo quiere evitar que los detalles del entendimiento se debatan en el Congreso
Javier Fuego Simondet
ENVIADO ESPECIAL

SAN NICOLÁS - El expresidente 
Mauricio Macri apoyó el nuevo 
acuerdo con el Fondo Moneta
rio Internacional (FMI) en el que 
avanza la gestión de Javier Milei, 
aunque cuestionó la decisión de 
hacerlo vía decreto. Así, reforzó 
sus diferencias con el Presidente y 
extendió la resistencia de la oposi
ción a avalar el decreto.

La definición tuvo lugar ayer, al 
asistir al corte de cinta de la nueva 
edición de Expoagro, que se desa
rrolla hasta el viernes en San Nico
lás. Allí, Macri evitó hacer definicio
nes electorales.

“El Gobierno evitó la catástrofe 
que había dejado puesta Alberto 
Fernández, bajo la última direc
ción de [Sergio] Massa, que hizo 
cosas criminales. Hay que hacer 
otro buen acuerdo con el Fondo y 
darle la mayor institucionalidad 
posible. Sería bueno volver a poner 
el presupuesto sobre la mesa”, dijo 

ayer Macri en la inauguración de 
Expoagro, antes de emprender un 
recorrido por el predio. Ante una 
consulta puntual sobre el decreto 
al que apeló el Presidente para sus
tentar el entendimiento con el FMI, 
Macri sostuvo: “Demuestra la debi
lidad institucional en que estamosy 
no ayuda a generar confianza”.

El Gobierno quiere evitar que los 
detalles del entendimiento se deba
tan en el Congreso.

Desde Pro ya habían surgido 
cuestionamientos al oficialismo por 
no haber incluido el presupuesto en 
el temario de las sesiones extraor
dinarias del Congreso. El Gobierno 
gestiona con los parámetros traza
dos en la ley de presupuesto de2023, 
cuando gobernaba Fernández.

Macri dijo que mantiene la buena 
relación personal con Milei, y evitó 
definiciones sobre una candidatura 
propia y sobre la pelea con la minis
tra de Seguridad, Patricia Bullrich, 
que lo acusó la semana pasada de 
haber administrado la ciudad de 
Buenos Aires “como un botín”.

“Mi relación humana, personal, 
es perfecta. Es un afecto recíproco. 
Cuando hemos hablado, él me ha 
dejado decir lo que opino y me ha 
dicho: ‘Jamás me voy a enojar con 
usted, presi’. Esperemos que esto 
siempre continúe así, cuando uno 
empieza a expresar cosas en las 
cuales no está de acuerdo. Pero la 
verdad es que en los últimos meses 
prácticamente no hemos hablado”, 
afirmó Macri al describir su vínculo 
actual con Milei.

El titular de Pro señaló que las 
definiciones políticas vendrán 
“después del 20”, cuando regresa
rá de Bolonia, adonde viajará para 
dar clases en la universidad de esa 
ciudad. No obstante, en su entorno 
subrayaron a la nación que esa fecha 
límite del 20 de marzo no es defini
tiva, porque el tema electoral “se va 
a empezar a calentar después del 18 
[de mayo, cuando es la elección por
teña]”. En algunos paredones, como 
los de las colectoras de la avenida 
General Paz cercanas al autódro
mo de Buenos Aires, hay pintadas 

con la leyenda “Mauricio 2025”.
Las diferencias que planteó Ma

cri con La Libertad Avanza suman 
tensión en la disputa electoral en 
la ciudad de Buenos Aires, bastión 
macrista desde 2007. Si bien los co
micios serán el 18 de mayo, el reloj 
para las definiciones ya comenzó 
a correr: según el cronograma, el 
próximo martes deben inscribirse 
las alianzas y a fin de mes se cierran 
las listas. Ni Pro ni los libertarios de
finieron los candidatos para enca
bezar la lista de legisladores locales, 
pero una posible alianza se anticipa 
cada vez más lejana.

Solidaridad y más diferencias
En su recorrida por Expoagro, 

Macri se solidarizó con la ciudad de 
Bahía Blanca, afirmó que el Gobier
no debe sentarse a tratar el tema con 
el gobernador de Buenos Aires, Axel 
Kicillof (aunque dijo que no es “algo 
muy agradable” hablar con el man
datario provincial), y aseveró que la 
gestión Milei deberá hacer los tra
bajos necesarios “por obra pública” 

y que “el Estado tiene que licitar”.
Al referirse a la inundación, el ex

presidente mostró otra diferencia 
con Milei, cuando hizo mención al 
cambio climático, idea que el jefe 
del Estado cuestiona: “Quería man
darles un abrazo enorme a todos 
los bahienses. Hemos visto lo que 
ha pasado. Por eso, cuando escucho 
que el cambio climático es un inven
to, digo ‘señores, cuidado’. Espero 
que el trabajo en conjunto del mu
nicipio, primero; la provincia, des
pués, y con la ayuda de la Nación, 
empiece una reconstrucción que va 
a ser lenta. Este problema del cam
bio climático vino para quedarse y 
hay que poner en valor un plan de 
obras hidráulicas en todo el país”.

A Macri lo acompañaron, entre 
otros dirigentes, el exministro de 
Producción Francisco Cabrera y el 
senador de Pro Alfredo De Ángeli.

En la carpa institucional de Ex
poagro, antes del corte de cinta que 
dejó inaugurada la muestra del 
campo, Macri saludó con abrazos 
al jefe de Gabinete, Guillermo Fran
cos, y a los gobernadores que se hi
cieron presentes: Ignacio Torres 
(Chubut), Martín Llaryora (Cór
doba), Gustavo Valdés (Corrien
tes), Rogelio Frigerio (Entre Ríos), 
y Maximiliano Pullaro (Santa Fe). 
Con el senador radical Maximilia
no Abad también cruzó saludos y 
diálogos amenos.

A bordo de un carrito eléctrico 
y acompañado por sus dirigentes 
más cercanos y autoridades de 
Expoagro, el expresidente visitó 
stands de la exposición. Recibió sa
ludos y pedidos de fotos en las car
pas de empresas de maquinaria y 
silobolsas. Pasó por los puestos de 
firmas como John Deere, Nidera, 
Cestari, Don Osvaldo, Ipesasilo y 
Piersanti.»

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
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Facilidades extendidas

A diferencia de los acuerdos stand-by 
que son más cortos y con plazos de 
repago ajustados, los de facilidades 
extendidas pueden aprobarse por 
hasta cuatro años e implican refor
mas estructurales.

Tasas

La tasa de interés de los acuerdos de 
facilidades extendidas que otorga el 
Fondo Monetario rondaría el 6,47% 
anual.

Objetivo

El propósito de los acuerdos de faci
lidades extendidas es brindar asis
tencia a los países que experimentan 
graves problemas de balanza de pa
gos debido a deficiencias estructura
les o a un lento crecimiento.

El Gobierno se apoya en el respaldo de Trump para avanzar con el FondoEl organismo aclaró que la aprobación del Congreso no es una exigencia del acuerdo, sino de la legislación argentina

El oficialismo busca blindar el decreto en el CongresoLa oposición se muestra dividida y todavía no definió una estrategia

Javier Milei y Kristalina Georgieva ARCHIVO

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - La difusión del 
decreto de necesidad y urgencia 
(DNU) sobre el nuevo acuerdo con 
el Fondo Monetario Internacional 
(FMI) ofreció un primer y muy es
cueto vistazo al acuerdo que se pre
para para sellar el Gobierno, pero 
no llegó a despejar todas las dudas 
sobre el futuro programa.

Además, dejó abierto el interro
gante acerca del impacto que ten
drá la decisión -novedosa- de la 
Casa Rosada de buscar el respaldo 
pleno del Congreso con un decreto 
en vez de una ley, ante la férrea opo
sición que enfrenta el presidente Ja
vier Milei.

El Fondo fue muy claro con res
pecto a que la decisión de buscar el 
respaldo del Congreso responde a 
una exigencia legal de la Argentina 
y no a un pedido concreto del orga
nismo. Y reiteró uno de sus men
sajes más recurrentes: un “amplio 
apoyo” social y político es crucial 
para asegurar el éxito del nuevo 
programa económico.

Una rúbrica del Congreso al 
acuerdo enviaría una señal al 
board del Fondo de que el plan del 
Gobierno tiene respaldo, y además 
el oficialismo tiene la suficiente en
vergadura política para aprobar re
formas e implementar con éxito su 
hoja de ruta.

Pero la decisión del Gobierno de 
avanzar con un DNU en vez de una 
ley conlleva una novedad que plan
teó el interrogante de si esa estrate
gia será suficiente para terminar de 
convencer a los directores del Fon
do de firmar un nuevo cheque para 
la Argentina, el principal deudor del 
organismo.

El expresidente Mauricio Macri 
dijo que la decisión de mover el 

acuerdo por el Parlamento con un 
decreto en vez de una ley-una bús
queda de apoyo que su administra
ción nunca ensayó- “demuestra la 
debilidad institucional en que es
tamos y no ayuda a generar con
fianza”.

La oposición también ha sido 
muy crítica con la falta de detalles 
sobre el nuevo pacto con el Fondo, 
un mar de dudas que comenzará 
a despejarse cuando el organismo 
difunda el acuerdo técnico, o staff 
level agreement, que permitirá co
nocer el monto total y algunas de las 
políticas acordadas entre el Fondo 
y el Gobierno.

Pero en Estados Unidos les res
tan importancia a los vaivenes y 
los matices políticos que desató 
la decisión de avanzar con un de
creto en vez de una ley para mos
trar respaldo del Congreso al plan 
oficial. El DNU tiene fuerza de ley, 
y la Casa Rosada solo necesita la 
aprobación de una de las cámaras 
para sostenerlo.

Si el Gobierno logra una votación 
favorable en la Cámara de Diputa
dos -algo factible-, el decreto que
dará en pie y la administración li
bertaria podrá llevarlo al board.

El directorio del Fondo ya aprobó 
en su momento el plan de Alberto 
Fernández y Martín Guzmán, aun 
cuando el kirchnerismo de paladar 
negro, incluidos Máximo Kirchner 
y Cristina Kirchner, que era vicepre
sidenta, le bajaron el pulgar. Y el di
rectorio también aprobó el mayor 
préstamo de la historia del Fondo a 
Macri, aun cuando la administra
ción macrista nunca buscó el apoyo 
del Congreso.

“No es lo óptimo, pero me pare
ce aceptable por el board, dadas las 
condiciones imperantes”, evaluó un 
analista de un importante banco de 
inversión de Wall Street.

A diferencia de Fernández y 
Macri, Milei llega al nuevo acuer
do en clara minoría política, pero 
con varios pergaminos: un supe
rávit fiscal consolidado, una baja 
de la inflación y una recuperación 
de la economía. Además, Milei ya 
tomó medidas que están mucho 
más alineadas con las exigencias 
y las condicionalidades del Fondo 
que las dos administraciones ante
riores. Y una diferencia que no es 
menor: sea cual sea el monto final 
del programa, todo indica que será 
mucho menor que el que pidieron 
y obtuvieron Alberto Fernández y 
Mauricio Macri.

Milei cuenta además con un as 
de espadas en el board: el apoyo del 
gobierno de Donald Trump.

El presidente norteamericano le 
ha dedicado ya varios elogios pú
blicos, y el Tesoro puso por escrito 
sus loas al programa económico 
que lidera el ministro Luis “Toto” 
Caputo.

Estados Unidos es el único país 
con poder de veto en el directorio, 
y su respaldo es mucho más de
terminante que el del resto de los 
socios más grandes, como Japón o 
Alemania.

Milei también ha cosechado elo
gios de la directora gerente del Fon
do, Kristalina Georgieva, que ade
más ha tejido una buena relación 
con el Presidente en sus encuentros 
cara a caray ha dado también conti
nuas muestras de sintonía. Y un da
to sobre el contexto político gene
ral en el que se tomará la decisión 
sobre el préstamo de la Argentina: 
Trump es el presidente que más de
cretos firmó en el inicio de su go
bierno en la historia y, de momento, 
su administración ha ignorado am
pliamente al Congreso para imple
mentar las principales medidas de 
su nueva administración. •

Delflna Celichini
LA NACION

El decreto de necesidad y urgen
cia (DNU) con el que el Gobierno 
busca cerrar un acuerdo con el 
Fondo Monetario Internacional 
(FMI) descolocó a la oposición en 
el Congreso.

Primero impugnaron la herra
mienta utilizada, pero evitaron 
disparar un rechazo frontal.

La jugada de Javier Milei les 
complica el bloqueo. El Presidente 
no esquivó al Congreso, pero tam
poco le dio la última palabra.

De esa forma, si una sola Cáma
ra convalida el decreto, el camino 
hacia el acuerdo con el FMI queda 
despejado.

Para frenarlo, la oposición ne
cesita un rechazo doble: en Dipu
tados y en el Senado. Mientras 
tanto, el DNU sigue vigente.

Confiado, el Gobierno aceleró 
los tiempos y remitió el decreto al 
Congreso. La Comisión Bicame- 
ral de Trámite Legislativo, pre
sidida por el libertario Juan Car
los Pagotto, tiene diez días para 
dictaminar. Cumplido ese plazo, 
cualquiera de las cámaras podrá 
llevarlo al recinto.

La oposición no tiene una es
trategia clara. El kirchnerismo 
fue el primero en rechazar el DNU 
179/25.

En un comunicado, Unión por 
la Patria advirtió que el decreto no 
precisa el monto, el destino de los 
fondos ni la tasa de interésy lo ca
lificó de “un cheque en blanco que 
deriva en un futuro ‘pagadiós’”.

“Queremos recalcar que con
traer esta nueva deuda sin una 
ley expresa del Congreso nacio
nal torna a la misma ilegal e ile
gítima”, manifestaron los diputa
dos liderados por el santafesino 
Germán Martínez. Terminaron 
el mensaje con una advertencia 
a sus pares parlamentarios: “Es
tarán violando la Constitución 
Argentina y desconociendo las

FRANCOS: "NO AUMENTA LA DEUDA"

El jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, aseguró que el acuerdo 
con el FMI no llevará a que “se 
incremente la deuda pública". "El 
acuerdo claramente dice que no 
se incrementa la deuda pública; 
tiene la fuerza de una ley, lo esta
blece la Constitución, mientras no 
sea rechazado por las cámaras, 
y no creo que lo rechacen", agre
gó el jefe de Gabinete. Además, 

leyes vigentes y la soberanía”.
Nicolás Massot, miembro de 

la Bicameral y referente econó
mico del bloque de Miguel Án
gel Pichetto, también marcó su 
desacuerdo.

“El Gobierno ya se apropió de 
la fijación de prioridades de gas
to al no tratar el presupuesto dos 
años seguidos. Ahora, también 
se apropia de las autorizaciones 
de deuda. Es un avance inadmisi
ble sobre las facultades del Con
greso”, sentenció en diálogo con 
LA NACION.

Y fue más allá: “En vez de for
talecer el acuerdo con una ley vo
tada por ambas cámaras, el Go
bierno prefiere deslegitimarlo 
con una minoría que lo sostenga 
en una sola”. Para él, el problema 
no es el acuerdo con el FMI, sino 
el método. “No significa que de
ba esperarse a que esté el presu
puesto sancionado, pero sí que el 
Gobierno lo envíe actualizado e 
inicie el debate en comisión”.

En Pro hay matices. Mauricio 
Macri, consultado en Expoagro, 
apoyó el nuevo acuerdo con el 
FMI, pero criticó la decisión de 
hacerlo vía decreto, marcando 
otra diferencia con Milei. En el 
bloque señalaron que pedirán de
talles, pero todo indica que acom
pañarán el texto en el recinto.

Entre los radicales de Demo
cracia, el esquema es similar: 
exigen más información, pero 
no descartan avalar el acuerdo. 
“Cuando se conozca la letra chi
ca, se verá”, deslizan.

La Bicameral refleja el escena
rio de paridad. Libertarios, Pro, 
UCRy MID suman ocho votos; el 
kirchnerismo, Massot y el exofi
cialista Francisco Paoltroni, otros 
ocho. Un empate que a nadie le 
sirve. El tiempo juega a favor del 
Gobierno.

De esa forma, la oposición, gol
peada y sin un plan en común, tie
ne el desafío de no quedar atrapa
da en la estrategia de Milei. • 

afirmó que "el desembolso se uti
lizará para pagar vencimientos 
con el FMI o la deuda del Estado 
nacional con el Banco Central". 
"Algunos diputados dicen cosas 
totalmente ridiculas. La deuda 
del tesoro no se va a incremen
tar", subrayó Francos, al tiempo 
que remarcó que la votación no 
admite ningún tipo de cambio en 
lo que respecta al texto.
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EL ANÁLISISUn acuerdo en medio de la crisis mundial
Joaquín Morales Soló

-LA NACION

Viene de tapa
Es un instrumento que no reúne las 
condiciones que exige la Constitu
ción para que se dicten los DNU. Son 
posibles “cuando circunstancias 
excepcionales hicieran imposible 
seguir los trámites ordinarios pre
vistos por esta Constitución”, reza 
el inciso 3 del artículo 99, que es el 
que reglamenta esos decretos que 
tienen fuerza de ley.

No existen tales circunstancias 
excepcionales, porque el Congre
so está en sesiones ordinarias. Es 
probable, no obstante, que por 
circunstancias excepcionales se 
entienda la imposibilidad de mos
trar los grandes trazos del progra
ma que se acordó con el organismo 
multilateral.

El nuevo préstamo del FMI a la 
Argentina conllevará una cantidad 
de dinero fresco que no se precisó 
en ningún lado; se habla de una 
cifra que va de los 10.000 millones 
de dólares hasta los 20.000 millo
nes. Es razonable que el Gobierno 
se niegue a exhibir la “letra chica” 
del acuerdo, porque esa parte del 
programa pactado podría incluir 
el anticipo de decisiones económi
ca, sobre todo referidas al dólar, que 
provocarían la desestabilización 
del mercado cambiario.

Podría también incluir alguna 
fecha precisa que advierta a los 
picaros sobre la forma en que el 
país comenzaría a salir del cepo 
al dólar, que tanto daño le hace a 
la economía nacional. Extraña, 
del mismo modo, que el Gobierno 
haya decidido aprobar un acuerdo 
que el Fondo nunca anunció, aun
que es probable que el organismo 
esté esperando un “amplio apoyo 
político y social” al programa para 
que su directorio lo apruebe.

Sin embargo, suele haber siem
pre alguna palabra auspiciosa de 
parte del Fondo sobre las tratativas 
con el gobierno argentino antes de 
que aquí se apruebe el acuerdo. 
“Amplio apoyo político y social” es 
lo que el FMI siempre pide y es, a 
la vez, lo que Javier Milei esquivó 
cuando decidió firmar un decreto 
de necesidad y urgencia. Desde ya 
que es más fácil firmar un decreto 
con la firma del Presidente y con la 
sola compañía de sus disciplinados 
ministros que enfrentar un debate 
en el Congreso, al que seguramente 
hubieran sido convocados el minis
tro de Economía y el jefe de Gabine
te, Guillermo Francos.

La administración argumentó 
el nuevo crédito en la necesidad 
de pagar parte de la deuda que el 
Gobierno tiene con el Banco Cen
tral; es una forma elegante de decir 
que el objetivo consiste en contar 
con dólares contantes y sonantes 
en el Banco Central para enfrentar 
una salida del cepo, extravagancia 
cambiaría que lleva ya seis años de 
vigencia.

Las reservas actuales son nega
tivas, aunque mucho menos nega
tivas que las que dejaron Alberto 
Fernández y Sergio Massa. Es pro
bable que ni Francos ni el Caputo 
ministro logren eludir esa citación 
legislativa cuando el decreto de ne
cesidad y urgencia sea tratado por 
la comisión bicameral, que debe 
dictaminar sobre los DNU antes de 
que estos sean tratados por los ple- 
narios de las dos cámaras del Con
greso. Pero un DNU necesita solo 
de la aprobación de una de las dos

Kristalina Georgieva y Luis Caputo 

cámaras; un proyecto de ley para 
aprobar el acuerdo hubiera reque
rido, en cambio, de la conformidad 
explícita de las dos cámaras. Tal 
aclaración solo explica la anoma
lía del DNU, no la justifica.

Milei está por acordar con el Fon
do Monetario en medio de un ciclo 
de volatilidad de los mercados in
ternacionales (el lunes y el martes, 
pero sobre todo el lunes, fueron días 
negros para Wall Street y Europa), 
consecuencia en gran medida de la 
guerra arancelaria que el presiden
te norteamericano descerrajó con
tra Canadá, México y, sobre todo, 
contra China.

Analistas internacionales esti
man que la benevolencia de Trump 
con el autoritario gobierno ruso de 
Putin, aun en el caso de la cruel
mente invadida Ucrania, se debe a 
que no quiere que el ruso se coloque 
del lado de China. Para alcanzar ese 
objetivo, Trump quebró la política 
exterior de los Estados Unidos de los 
últimos 50 años. Cuando el enton
ces déspota de Irak Saddam Hus- 
sein invadió Kuwait, en 1990, para 
controlar las reservas petroleras de 
ese país, fue el entonces presidente 
republicano de los Estados Unidos, 
Bush padre, quien lideró una ope
ración militar internacional con el 
objetivo cumplido de no sentar el 
precedente de que un país pueda 
ocupar impunemente otro país.

Esa política es la que destruyó 
Trump cuando abandonó a Ucra
nia frente a otro déspota, Putin, que 
ocupó su territorio impunemente 
hasta ahora. Trump declaró ayer 
que lo único que tiene sentido es 
que Canadá se convierta en “el que
rido Estado número 51” de los Esta
dos Unidos. Una ofensa en toda la 
regla a uno de los siete países más 
desarrollados económicamente 
del mundo.

Canadá integra el G7, el exclusi
vo club de los países más podero
sos del planeta, desde 1977. Todos 
los gobiernos de Washington cui
daron la relación con Canadá y 
México porque son los únicos dos 
países que tienen frontera seca con 
la principal potencia del mundo. 
Trump rompió también esa políti

ca histórica de los Estados Unidos.
La volatilidad de la economía 

mundial tiene su razón de ser en 
esas disrupciones del flamante go
bierno norteamericano. Es imposi
ble no recordar que también Mau
ricio Macri firmó un acuerdo con el 
Fondo Monetario en medio de una 
crisis económica global, promovida 
en gran parte por el acceso al poder 
de los Estados Unidos de Donald 
Trump en 2017. Ya entonces, en su 
primer mandato, Trump amenazó 
con una guerra comercial con Chi
na y estableció una relación tirante 
con México; Estados Unidos es el 
destino de más del 80 por ciento de 
las exportaciones mexicanas. Para 
peor, anunció entonces el “plan de 
obras de infraestructura más grande 
de la historia de los Estados Unidos”, 
grandilocuente como es siempre.

Pero ese anuncio desvió todos los 
dólares que había en los mercados 
financieros internacionales hacia 
los Estados Unidos, porque se su
ponía que el gobierno norteameri
cano necesitaría créditos para ha
cer posible su programa de obras 
públicas. Macri también necesita
ba créditos de los mercados finan
cieros. Se quedó sin crédito y solo 
tenía un camino para conseguir 
dinero: el Fondo Monetario. Macri 
era amigo de Trump desde fines de 
los años 90, como ahora el man-

Trump no quería 
hacerle daño a Macri 
ni tampoco quiere 
perjudicar ahora a 
Milei; son sus 
políticas las que 
complican la 
economía argentina

Milei está a punto de 
romper el Mercosur 
porque quiere un 
rápido acuerdo de 
libre comercio con 
Estados Unidos

datario de la Casa Blanca es amigo 
de Milei, un amistad más nueva y 
más ideológica. Trump no quería 
hacerle daño a Macri ni tampoco 
quiere perjudicar ahora a Milei; 
son sus políticas la que terminan 
complicando la economía argenti
na. Al fin y al cabo, Trump solo se 
parece a Milei en su condición de 
outsider político. En lo demás, el lí
der norteamericano es, al revés del 
presidente argentino, nacionalista, 
estatista y proteccionista. Nada que 
ver con Milei. ¿Ejemplo? Milei es
tá a punto de romper el Mercosur 
porque quiere un rápido acuerdo 
de libre comercio con los Estados 
Unidos, mientras Trump les pide a 
los empresarios norteamericanos 
que se preparen para producir sin 
importaciones. Según él, la “Améri
ca otra vez grande” necesita cerrar 
su aduana.

Vale la pena hacer una aclara
ción: la prohibición que pesa sobre 
los países del Mercosur para que ca
da uno establezca sus propias alian
zas comerciales quedó obsoleta yes 
injusta, porque no prevé el interés 
nacional de las naciones que lo in
tegran. Uruguay viene reclamando 
ese derecho desde los tiempos de 
Jorge Batlle, hace 25 años, aunque 
parece haber cambiado de posición 
con el nuevo presidente de ese país, 
Yamandú Orsi, militante del Fren
te Amplio. Milei no pensará mucho 
tiempo si la opción que le dan es el 
Mercosur o un tratado de libre co
mercio con los Estados Unidos: ele
girá Washington en el acto.

Regresemos al decreto de necesi
dad y urgencia porque esa vía anó
mala elegida por el Presidente pue
de definir si existe el “amplio apoyo 
político y social” que siempre recla
ma el Fondo Monetario. En primer 
lugar, ninguna ley está por encima 
de la Constitución, y esta establece 
que la deuda interior y exterior del 
país son atribuciones del Congreso. 
Una ley de 1992, en tiempo de Carlos 
Menem, dispuso que el Poder Eje
cutivo podía eludir el paso legislati
vo en el caso de los endeudamientos 
con los organismos multilaterales 
que integra la Argentina. No obs
tante, esa deuda debía ser aproba

da por el Congreso cuando trataba 
el presupuesto de cada año, que es 
el camino más fácil que eligieron 
todos los gobiernos. Una ley del go
bierno de Alberto Fernández, cuan
do Martín Guzmán era el ministro 
de Economía, cambió tal decisión 
y dispuso que los acuerdos con el 
Fondo Monetario deben ser apro
bados por el Congreso. Sucede que 
por primera vez en la historia el país 
no tiene un presupuesto aprobado 
por el Congreso durante dos años 
consecutivos.

La oposición hace su trabajo, so
bre todo el kfrchnerismo, pero tam
poco el Gobierno se entusiasmó, en 
algún momento al menos, con la 
gestión de la aprobación del pre
supuesto. En síntesis, el Gobierno 
está trabajando con la permanente 
prórroga del último presupuesto 
de Alberto Fernández, el de 2023, 
y puede, por lo tanto, disponer sin 
problemas de las partidas presu
puestarias. La consecuencia más 
evidente es que la nueva deuda con 
el Fondo Monetario corre el riesgo 
de no ser tratada por el Congreso, 
como manda la Constitución, ni 
como un proyecto especial de ley 
ni dentro del presupuesto; solo la 
trataría como un decreto de nece
sidad y urgencia, que significaría 
un módico apoyo legislativo. Si a 
Milei no le gusta la ley de Alberto 
Fernández-Martín Guzmán (hay 
muchos a los que no les gusta esa 
norma), debió derogarla antes de 
incumplirla. Por ahora, no cum
plió ni con la ley vigente, buena o 
mala, ni con la Constitución.

Otra cosa es la perversión de la 
historia incluida en los tuits de Cris
tina Kirchner, referidos al acuerdo 
con el Fondo, con su habitual y des
pectivo “Che, Milei”; no se trata así a 
un presidente de la Nación, le guste 
o no le guste. En sus largos -cuán
do no- mensajes de la expresidenta 
ella destaca el supuesto desendeu
damiento con el Fondo del gobierno 
de su marido muerto. Es cierto que a 
fines de2005 Néstor Kirchner deci
dió pagarle todo lo que la Argentina 
le debía al Fondo en ese momento, 
unos10.000 millones de dólares. El 
Fondo cobraba una tasa de interés 
anual del 3,5 por ciento, pero a con
dición de negociar con el gobierno 
argentino un programa económi
co común, que debía ser revisado 
frecuentemente por misiones que 
enviaba el organismo. Ese control 
desquiciaba a los dos Kirchner. Lo 
cierto es que poco después Néstor 
Kirchner comenzó un proceso de 
endeudamiento con el gobierno ve
nezolano de Hugo Chávez, median
te la entrega de bonos del Tesoro a 
pagarse en el futuro. Fueron alrede
dor de 6000 millones de dólares en 
total. Chávez no le pedía nada y le 
enviaba el dinero en el acto.

Los bonos argentinos -el país es
taba en default parcial todavía- pa
gaban entre el 11 y el 12 por ciento, 
superaban un aumento triplicado 
de la tasa que cobraba el FMI. Con el 
último préstamo, Chávez destruyó 
los bonos argentinos. Los entregó a 
terceros a una tasa anual del 16 por 
ciento. Cuando se enteró, dicen que 
Néstor Kirchner daba vueltas por 
el despacho de los presidentes, des
compuesto de furia, repitiendo lo 
mismo: “nunca más”, “nunca más”. 
El desendeudamiento kirchnerista 
fue siempre una falsa cacofonía de 
fanáticos. •
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E
l DNU que firmó el presi
dente Javier Milei empezó 
a definir algunas cuestio
nes centrales del nuevo 

programa firmado con el Fondo 
Monetario Internacional (FMI), 
más allá de la discusión sobre la va
lidez jurídica y los cuestionamien- 
tos legales sobre la herramienta.

Si bien aún se desconocen puntos 
claves, como los montos y crono- 
gramas de desembolsos, el Gobier
no sí formalizó que se firmará un 
acuerdo de facilidades extendidas, 
un plazo de gracia de cuatro años y 
medio sin pagos de capital al orga
nismo, y que el dinero recibido se 
usará para cancelar letras intrans
feribles, vieja deuda que el Tesoro 
(Ministerio de Economía) mantenía 
con el BCRA y cubrir vencimientos 
con el organismo.

En cuanto a lo formal, la nego
ciación con el FMI derivará en 
un nuevo acuerdo de facilidades 
extendidas, el mismo formato al 
que apeló el gobierno de Alberto 
Fernández.

Se trata de uno de los esquemas 
posibles que establece el FMI, que 
en general se aprueba por entre 
tres y cuatro años para países con 
“problemas de balanza de pagos” o 
“bajo crecimiento”, y establece co
mo condición la implementación 
de “reformas estructurales”.

El economista Gabriel Caama- 
ño, director de Outlier, calificó de 
“buena noticia” esa confirmación. 
“Eso quiere decir que es de plazos 
más largos y más beneficiosos, y 
con un potencial de acceso a más 
fondos”.

Para Milagros Gismondi, econo
mista de Cohén, ese es otro de los 
puntos “salientes” de lo planteado 
por el Ejecutivo en el DNU.

“Es un nuevo extended fundfaci- 
lity. No un stand-by, y eso es bueno, 
porque es un préstamo a mayor pla
zo, con período de gracia de cuatro 
años”, dice la analista al diferenciar 
este formato del que utilizó la ad
ministración de Mauricio Macri 
(acuerdo stand-by), que según las 
propias definiciones del Fondo no 
supera los 36 meses (tres años).

“El acuerdo de facilidades ex
tendidas suele tener requerimien
to de reformas estructurales más 
profundos, y eso también es positi
vo, porque es algo que la Argentina 
tiene que hacer en temas impositi
vos, lo provisional, etcétera”, ratifi
ca Caamaño.

Sin detalles sobre plazos o mon
tos, el DNU ratifica lo anticipado 
por Milei y el ministro Luis Caputo 
sobre para qué usará el Gobierno 
los fondos del FMI: irán a cancelar 
los vencimientos correspondien
tes al programa anterior y “deuda”

Aunque resta conocer los detalles, un grupo de especialistas consultados por la nación analiza la perspectiva del entendimientoOpinión de economistas.Cuáles serán los efectos del acuerdo con el FMI

que el Tesoro mantiene con el Ban
co Central. Este último punto, me
diante el cual el Gobierno apunta 
a “recapitalizar” al BCRA, generó 
discusiones y disputas entre eco
nomistas y analistas del merca
do financiero por la evolución de 
la deuda del país. En concreto, el 
Gobierno apuesta a tomar más di
nero prestado del FMI, y con esos 
fondos cancelar letras intransfe
ribles (LI), actualmente en poder 
del Banco Central de la República 
Argentina.

Se trata de unos instrumentos 
que se emplearon durante suce
sivos gobiernos -se crearon du
rante la gestión de Néstor Kirch- 
ner- cuando el Tesoro tomó dó
lares de las reservas del BCRA, y 
establecieron un compromiso de 
devolución en un plazo de 10 años, 
aunque fueron sucesivamente re
novadas. Hoy, su stock supera los 
US$70.000 millones y es otra de las 
variables que muestran cómo se 
deterioró el patrimonio del BCRA 

en las últimas décadas: si bien 
computan en su activo, tienen un 
mero valor contable.

Según definió el DNU, el dinero 
incluido en el nuevo programa con 
el FMI se usará para cancelar la LI 
que vence en junio de 2025 (y las

“Es un préstamo con 
período de gracia”, 
destaca Milagros 
Gismondi 

“El Gobierno está 
ganando tiempo", 
plantea Sebastián 
Menescaldi

“subsiguientes en ordt 
lógico”). Es decir, el Tes 
cancelar deuda que mantiene con 
el BCRA y cambiarla por deuda con 
el Fondo, en una operación que 

crono- 
o busca

amplía la deuda externa, cambia 
el acreedor y la jurisdicción de ese 
endeudamiento.

La letra chica del DNU también 
definió detalles de esta operación: 
el Gobierno apela a la ley comple
mentaria del presupuesto para 
cancelar esas letras a su “valor 
de mercado”. “Hay que tener en 
cuenta que la LI de junio de este 
año, de US$10.000 millones, serían 
US$3300 millones al valor que las 
tiene valuadas el BCRA”, completa 
Gismondi.

Pero además el DNU apela a otra 
norma (artículo 9 del decreto que 
prorrogó el presupuesto 2024) que 
abre la puerta a que esa cancela
ción de letras intransferibles sea 
parcial. “Eso permitía cancelar LI 
con nuevas LI. En 2025 vence una 
sola letra, entonces eso permiti
ría cancelar una parte con fondos 
y otras con una nueva letra”, define 
Caamaño.

Las especulaciones y dudas del 
programa surgen, en definitiva, 

de las cuestiones aún no definidas. 
Más allá de especulaciones de ban
cos y fuentes oficiales, el DNU solo 
define que el reembolso del prés
tamo será “en un plazo de hasta 10 
años, con un período de gracia de 
cuatro años y seis meses”, pero no 
da detalles sobre los montos invo
lucrados, el cronograma de desem
bolsos, el esquema de vencimien
tos o las metas involucradas.

Este año, los vencimientos de in
tereses con el FMI (pendientes del 
programa firmado en 2022) son de 
poco menos de US$2000 millones, 
con montos crecientes en los años 
posteriores. En los plazos definidos 
por el DNU, los vencimientos de 
capital con el FMI son US$24.100 
millones, y de ese monto, unos 
US$10.527 millones caen dentro 
del mandato de Milei, según cál
culos de la consultora Eco Go.

“Todavía el acuerdo no está ce
rrado. El Gobierno está ganando 
tiempo, manejando la agenda, pe
ro todavía están discutiendo los 
montos y el esquema cambiario. 
No está claro finalmente cuánta 
plata fresca involucra y cuánto es 
el desembolso ahora. Teniendo 
en cuenta el monto de intereses 
de este año, no sé cuánto dinero el 
Fondo puede adelantar”, plantea el 
economista Sebastián Menescaldi, 
director asociado en Eco Go.

Si se mantiene un esquema simi
lar al del acuerdo firmado en 2022, 
el FMI podría definir un cronogra
ma de desembolsos sucesivos a lo 
largo de años para “calzar” esos 
giros con los vencimientos pen
dientes.

“La cuestión es cuánto giran aho
ra, pero hay un trade off que no está 
definido. El Fondo Monetario no te 
puede dar un acuerdo si no consi
gue que el país sume reservas, pero 
el actual esquema cambiario no lo 
permite. Entonces, el brete es re
signar reservas o arreglar con el 
FMI y cambiar el esquema cam
biario, que es lo que le permitió al 
Gobierno hasta acá la baja de la in
flación”, concluye Menescaldi, ante 
una consulta de la nación.

Para Caamaño, un punto clave (y 
pendiente) del acuerdo se vincula 
con el cronograma de pagos y los 
fondos involucrados.

“Por los plazos involucrados, 
hay vencimientos de capital por 
US$14.000 millones, y si mirás to
do lo que hay que pagar, incluyen
do intereses, son US$19.300 millo
nes. Es decir, si prestan US$24.000 
millones, serían US$5000 millo
nes de flujo positivo neto. Hay 
que ver cómo llegan los plazos y el 
cronograma, para ver cuánto so
bra en cada momento”, afirma el 
economista. •

¿SABIAS QUE EL 
GLAUCOMA PUEDE 

PRODUCIR CEGUERA?
Conirokte gratis
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Con el quorum justo, 
la oposición busca 
abrir una investigación 
por $LIBRA
diputados. Mientras el Gobierno trabaja para evitar el debate por la criptomoneda, un proyecto para declarar la emergencia por la inundación en Bahía Blanca podría ser la llave para iniciar la sesión

Los radicales Lousteau y Manes impulsan la comisión investigadora archivo

Arroyo Salgado le disputa la causa a Comodoro PyAfirma que debe tramitarse en su juzgado de San Isidro; en Retiro la lleva la jueza Servini

Delfina Celichini
LA NACION

La oposición en Diputados araña 
el quorum para abrir el recinto hoy 
al mediodía, con la mira puesta 
en activar una comisión investi
gadora que precise el grado de in- 
volucramiento de Javier Milei y su 
entorno en el escándalo del caso 
$LIBRA.

La movida la impulsaron los ra
dicales de Democracia -alineados 
con Facundo Manes y el senador 
Martín Lousteau-, parte de En
cuentro Federal y Alvaro Gonzá
lez (Pro).

Unión por la Patria (UP) se man
tiene en las sombras, consciente 
de que su presencia podría ahu
yentar apoyos claves, pero lista 
para ocupar sus bancas cuando 
llegue el momento decisivo.

Además de la posible creación 
de la comisión investigadora, la se
sión abordará el pedido de infor
mes verbales al jefe de Gabinete, 
Guillermo Francos, sobre la pro
moción de la criptomoneda, así 
como un requerimiento de infor
mación al Poder Ejecutivo.

Ayer, en pleno conteo de volun
tades para alcanzar los 129 diputa
dos necesarios, se decidió ampliar 
el temario con un proyecto de ley 
para declarar la emergencia am
biental, económica y habitacional 
en Bahía Blanca y otras regiones 
afectadas.

La iniciativa cuenta con el res
paldo de casi todos los bloques 
salvo el oficialismo y propone des
tinar una partida extraordinaria 
del presupuesto “para intervenir 
y asistir inmediatamente en la re
construcción de infraestructura y 
la recuperación de las actividades 
económicas, sanitarias, educati
vas y sociales”. Con esta jugada, la 
oposición busca presionar a los 
legisladores tentados por la Casa 
Rosada para ausentarse y frustrar 
el quorum.

Con ese as bajo la manga, la opo
sición se encamina a sesionar con 
alrededor de 132 legisladores dis
puestos a ocupar sus bancas cuan
do suene la chicharra. Un margen 
de apenas tres votos sobre el míni
mo requerido, un número ende
ble que el Gobierno aún confía en 
desactivar.

El oficialismo recurre a su ma
nual de supervivencia. Se apoya 
en sus aliados dentro de la UCR y 
el macrismo, así como en los go
bernadores, que buscan mantener 
abiertas las negociaciones con la 
Casa Rosada para asegurar recur
sos para sus provincias. La estra
tegia dio resultados: el Gobierno 
ya descontó a casi todo Pro y la 
UCR, así como a los legisladores 
referenciados con los mandata
rios provinciales macristas Igna
cio Torres (Chubut) y Rogelio Fri- 
gerio (Entre Ríos); los peronistas 
no kirchneristas Martín Llaryora 
(Córdoba), Marcelo Orrego (San 
Juan), Gustavo Sáenz (Salta), Ro
lando Figueroa (Neuquén), Hugo 
Passalacqua (Misiones), Alberto 
Weretilneck (Río Negro) y Osval
do Jaldo (Tucumán), y los radica
les Maximiliano Pullaro (Santa Fe), 
Alfredo Cornejo (Mendoza), Carlos 
Sadir (Jujuy), Leandro Zdero (Cha
co) y Gustavo Valdés (Corrientes).

Si el Gobierno se viera contra 
las cuerdas, podría recurrir a sus 
habituales salvavidas dentro de 
UP. El catamarqueño Raúl Jalil y 
el santiagueño Gerardo Zamora 
ya han facilitado ausencias es
tratégicas en el pasado y podrían 
volver a hacerlo para favorecer a 
Milei. Según pudo saber la nación, 
estuvieron en la reunión de bloque 
previa a la sesión, ayer a la tarde, 
pero “en silencio”.

Aun así, la oposición sostiene 
la convocatoria y confía en llegar 
al recinto con los números justos. 
Además de los impulsores de la se
sión, se sumarán los seis diputados 
de la Coalición Cívica, que insisten 

en mantener una estrategia orde- 
naday evitar el griterío político. Lo 
mismo harán alrededor de ocho 
referentes de Encuentro Federal, 
que apuestan por una oposición 
racional. Estos sectores prefie
ren impulsar la interpelación o la 
creación de una comisión investi
gadora, alternativas que no solo 
tienen más chances de prosperar 
sino que evitan el estigma de “des- 
tituyentes” que podría generar un 
juicio político.

En Unión por la Patria hay bron
ca por haber quedado al margen 
del armado. Desde la mesa chica 
del bloque acusan a los organiza
dores de estar más preocupados 
por lograr un título mediático que 
por garantizar el quorum. Sin em
bargo, reconocen que llegado el 
momento se sentarán a dar el de
bate. La diputada Paula Penacca 
tuvo la tarea de contabilizar  cuán
tos de los 98 integrantes del bloque 
estarán presentes. Esperan que, 
como mínimo, sean 90.

La izquierda, en cambio, no du
dó en sumarse. Con cinco diputa
dos, empuja su propio proyecto 
para interpelar a Milei en el recin
to y exigirle explicaciones públi
cas. “Que le hable a la gente y dé 
la cara por esta estafa”, desafía un 
referente del bloque.

El pedido de sesión lleva un 
mensaje implícito para la UCR: 
en el temario se incluyó un pro
yecto de Rodrigo de Loredo, jefe 
de ese bloque, quien aún no defi
ne cuán frontal será su oposición 
al Gobierno. Lo empujan a tomar 
partido entre quienes exigen escla
recer el criptogate y aquellos que, 
en nombre de la gobernabilidad, 
evitan chocar con la Casa Rosada. 
En ese grupo, el costo político de 
sumarse a la avanzada opositora 
pesa más que la indignación pú
blica. Aun así, en el radicalismo 
descuentan que al menos tres de 
sus 20 diputados se sentarán a dar 
quorum.»

Por el momento, las investigaciones 
en tomo al caso del token $LIBRA, la 
moneda virtual difundida por el pre
sidente Javier Milei cuyo repentino 
derrumbe dejó un gran número de 
damnificados, están escindidas en 
dos juzgados federales distintos.

Blandiendo el argumento de que 
el tuit que hizo crecer vertiginosa
mente la cotización del activo se pu
blicó desde la quinta presidencial 
de Olivos, la jueza Sandra Arroyo 
Salgado reclama la competencia del 
caso para su juzgado, al tiempo que 
avanza con medidas de prueba y le 
disputa el expediente a Comodoro 
Py, donde tramita otra causa por los 
mismos hechos en el juzgado de la 
jueza María Servini.

En un mismo escrito, la jueza 
Arroyo Salgado le requirió al juz
gado de Servini que se inhiba de 
seguir interviniendo en la causa y 
le pidió que gire el expediente a su 
juzgado. Lo hizo a contramano del 
dictamen del fiscal Federico José 
luspa, quien le pidió a Arroyo Salga
do que decline la competencia de su 
juzgado para evitar repetir medidas 
de prueba, debido a que otra causa 
por los mismos hechos tramita en la 
justicia federal de Comodoro Py.

Entre otros planteos, el fiscal lus
pa planteó en su dictamen que el 
caso no puede reducirse al tuit que 
Milei lanzó desde Olivos.

“La Cámara Nacional en lo Cri
minal y Correccional Federal ha 
valorado -retrucó Arroyo Salga
do-, en reiteradas ocasiones, que 
el sitio o domicilio desde el que se 
efectúan las publicaciones con po
sible relevancia penal en la red so
cial Twitter son dirimentes a efec
tos de asignar y resolver conflictos 
de competencia”.

Asu vez, lajueza aceleró con me
didas y llamó a brindar declaración 
testimonial a Martín Romeo, un ex
perto cripto que, además de ser uno 
de los damnificados por el presunto 
fraude, desde su rol de especialista 
aconsejó a terceros comprar el ac
tivo digital. El fiscal luspa también 
sostuvo que el caso ya cuenta con el 
impulso del fiscal Eduardo Taiano, 
en quien está delegada la investiga
ción que tramita en Comodoro Py. 
De hecho, en medio del tironeo por 
la competencia, el fiscal citó a decla
rar para hoy a las 10 y 30 a un exper
to en criptomonedas que considera 
que toda la maniobra presenta los 
rasgos clásicos de una “estafa de 
manual”.

Se trata de Guido Zatloukal, el pre
sidente de la fundación blockchain, 
uno de los especialistas que expuso 
ante la comisión de comunicaciones 
e informática en la Cámara de Dipu
tados 10 días después de que estalla
ra el escándalo tras el tuit de Milei.

Según pudo saber la nación, Zatlo
ukal ampliará hoy la descripción de 
la presunta estafa que ofreció ante 
los diputados hace dos semanas.

También hará énfasis en la impor
tancia de poner el foco en una billete
ra virtual que, el día en que Milei di
fundió la criptomoneda, recibió  5 mi
llones de $LIBRA desde otra cuenta 
y luego “rompió el anonimato” al re
cibir otra inyección de una exchange 
centralizada llamada Kraken, donde 
las operaciones entre los usuarios sí 
son mediadas por una plataforma.

“Es una exchange que está bajo es
ta jurisdicción y obviamente pide la 
verificación de identidad del usuario. 
Buscando de ese lado, se puede sacar 
del ovillo para llegar a los creadores

Sandra Arroyo Salgado
JUEZA FEDERAL

María Servini
JUEZA FEDERAL

de esta maniobra”, afirmó aquel día.
Esta última transacción, en la 

moneda SOL -el token nativo de 
la red Solana, el circuito donde se 
realizó la presunta estafa- se habría 
hecho para solventar el costo de las 
primeras operaciones  que servirían 
para iniciar el vertiginoso ascenso 
de la moneda $LIBRA.

En su presentación ante la comi
sión, el experto Zatloukal trazó un 
mapa general sobre el funciona
miento de la red blockchain e hizo 
hincapié en las huellas de todas las 
operaciones que allí se realicen. “No 
hay manera de modificar los datos 
que hay en blockchain y esto nos 
permite ver los movimientos”.

Agregó que “lo que pasó clara
mente fue una maniobra que se lla
ma rugpull. Es una maniobra básica
mente clásica del mundo de las esta
fas. Una maniobra de manual, muy 
conocida desde2020en el mundo de 
las financias descentralizadas”.

“Se crea el token, que es como si 
fuera una ficha coleccionable. No 
tiene valor de por sí, ese valor se lo 
va a dar la gente que lo quiera tener. 
El problema es que se necesita bus
car a alguien que lo promocione y 
ahí se entra en la segunda etapa de 
lo que sería un rugpull", describió.

Según explicó, lo segundo que 
hacen quienes emprenden este tipo 
de estafas es buscar un promotor de 
alto perfil e injerencia en el mundo 
cripto para expandir la publicidad 
de la moneda. Incluso, aseguró, 
pueden intentar hackear la cuenta 
de algún influencer para darle el 
empujón inicial al token.

En general, la moneda se presenta 
al mercado como si tuviera algún ti
po de funcionalidad, tal como habría 
hecho Milei, y no como una “meme- 
coin”, que son tokens cuya cotización 
y valor, sin respaldo en la economía 
real, se mueven al son del interés que 
despiertan en las redes sociales.

Cuando se promociona, el precio 
se somete a un presión de compra 
muy alta “hasta que se alcanza un 
precio que los creadores del token 
consideran que es lo suficientemen
te alto o ven que ya no hay tanta gen
te que está entrando [a comprar]”.

“Generalmente estas maniobras 
tardaban un par de días en desarro
llarse porque era difícil generar ese 
mercado hasta llegar a ese precio 
atractivo. En este caso fue solamen
te en una hora. Hubo más de45.000 
billeteras que interactuaron en esa 
hora con ese token. Y cuando se da 
eso, empieza a haber ventas masi
vas. Esas ventas son por los propios 
creadores del token”, explicó. •
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La oposición 
quiere acelerar 
el rechazo a 
García-Mansilla 
en el Senado
corte. La reunión será mañana y apunta a permitir la presentación del dictamen que facilite el tratamiento en el recinto de su postulación y de la del juez Ariel Lijo
Gustavo Ybarra
LA NACION

Tras más de una semana de demo
ras y cabildeos, la oposición pondrá 
en marcha mañana en la Comisión 
de Acuerdos el plan para forzar la 
discusión en el recinto de la Cáma
ra alta de los pliegos que nominan 
para la Corte Suprema a Manuel 
García-Mansilla y a Ariel Lijo, am
bos designados por Javier Milei por 
decreto en el máximo tribunal de 
justicia del país.

La cita fue formalizada por la 
presidenta de la comisión, Guada
lupe Tagliaferri (Pro-Capital), que 
incluyó en el temario de la reunión 
el tratamiento del pliego, enviado 
en mayo del año pasado por el Po
der Ejecutivo, de García-Mansilla, 
que desde el 27 de febrero último es 
miembro de la Corte “en comisión” 
en virtud del decreto presidencial. 
Lijo todavía no asumió el cargo de
bido a que el tribunal le exigió que 
renunciara como juez federal antes 
de tomarle juramento.

La intención de lajugada es reunir 
a la Comisión de Acuerdos para que 
se puedan presentar los dos dictá
menes que proponen el rechazo de 
la postulación del catedrático por 
haber aceptado la designación im
pulsada por el Poder Ejecutivo sin 
tener el acuerdo del Senado que es
tablece la Constitución. Sería el pri
mer paso para llevar los dos pliegos 
al recintoy darle un corte definitivo a 
la polémica generada por la decisión 
de Milei de avanzar por decreto ante 
la demora de la Cámara alta en pro
nunciarse sobre los candidatos.

Uno de los despachos es impul
sado por el kirchnerismo y reuniría 
siete firmas. El segundo lo rubrica
rían la propia Tagliaferri y el radical 
Martín Lousteau (Capital). De esta 
manera, se estaría expresando la 
mitad más uno de los miembros de 
la Comisión (9 de 17) y el pliego que
daría habilitado para su tratamiento 
en el recinto del Senado sin tener que 
forzar su debate sobre tablas, que re
quiere una mayoría agravada de los 
dos tercios de los presentes.

La postulación de Lijo tiene dicta
men de comisión desde el 13 de fe
brero pasado, cuando el oficialismo 
y sus senadores aliados, siguiendo 
instrucciones del asesor presiden
cial Santiago Caputo, formalizaron 
la presentación del despacho, que ya 
tenía nueve firmas a favor de la de
signación del juez desde noviembre 
del año pasado, como dio cuenta la 
nación en su momento. La idea de la 
Casa Rosada era forzar su aproba
ción en una sesión que pretendía 
convocar una semana después.

Sin embargo, el Gobierno debió 
dar marcha atrás ante la certeza de 
que el juez federal no tenía la mayo
ría de dos tercios de los presentes que 
exige la Constitución nacional para 
darle acuerdo a un juez de la Corte

Suprema. El estallido del escándalo 
por la participación de Javier Milei 
en el lanzamiento de la criptomone- 
da $LIBRA, que derivó en una estafa 
a miles de inversionistas, fue uno de 
los factores que llevó al Poder Ejecu
tivo a frenar la ofensiva.

El episodio del meme coin, suma
do a la designación de los dos jueces 
por decreto, cambió las tornas en el 
Senado, aglutinando a una parte im
portante de la oposición en tomo a la 
defensa de la facultad constitucional 
del Senado para darle acuerdo a los 
miembros del máximo tribunal yen 
rechazo a los dos postulantes por ha
ber aceptado prestarse a la manio
bra ejecutada por la Casa Rosada.

De hecho, todo indica que, en el ca
so de ser llevado al recinto, el pliego 
de García-Mansilla sería rechazado 
al no reunir una mayoría de dos ter
cios. El catedrático y exrector de la 
Facultad de Derecho de la Universi
dad Austral nunca logró vencer el re
chazo del kirchnerismo a su nomina
ción. Esa resistencia se extendió a se
nadores de la oposición dialoguista, 
que veían con buenos ojos su postu
lación, después de que aceptó asumir 
en el máximo tribunal “en comisión”.

El caso de Lij o es más complejo. Su 
dictamen fue apoyado por el oficia
lismo y sus aliados, incluidos el jefe 
del bloque radical, Eduardo Vischi 
(Corrientes),perotambiéncontócon 
el respaldo de los senadores kirch- 
neristas Claudia Ledesma (Santiago 
del Estero), Sergio Uñac (San Juan) 
y Lucía Corpacci (Catamarca), por 
lo que tendría el consenso político 
de un amplio espectro en la Cámara 
alta, que lo acercaría a conseguir la 
mayoría de dos tercios.

Sin embargo, la negativa del ofi
cialismo a sentarse a negociar un 
acuerdo político con el kirchneris
mo, que pedía un lugar en la Corte 
para un candidato propuesto por 
Cristina Kirchner, y la decisión del 
juez federal de prestarse a aceptar 
la designación por decreto de Milei 
cambió el panorama y aumentó la 
posibilidad de que su pliego también 
termine rechazado en el recinto.

Por lo pronto, gran parte de la 
bancada de Unión por la Patria, que 
conduce José Mayans (Formosa), le 
entregó al jefe de Gabinete, Guiller
mo Francos, una nota en la que le 
advertía que rechazarían a los pos
tulantes que aceptaran jurar por de
creto en la Corte. Aquel documento 
fue firmado por 32 de los entonces 
33 senadores kirchneristas.

Ahora, ante la posible precipita
ción de los acontecimientos, en la 
conducción del principal bloque de 
oposición aseguran que tienen 24 le
gisladores dispuestos a cumplir con 
el compromiso. Es apenas un voto 
menos (25 sobre un total de 72 sena
dores) de los que se necesitan para 
cerrarle la puerta de acceso al máxi
mo tribunal de manera definitiva a 
los candidatos.»

El futuro de la Corte: el bloque de la UCR no consigue unificar posturasEl sector que lidera el correntino Vischi reclama una consulta a los gobernadores; el grupo de Lousteau suma al Comité Nacional

El jefe del bloque de senadores de la UCR, Eduardo Vischi ARCHIVO

El radicalismo sigue sin encontrar 
una posición común sobre qué ca
mino seguir con la designación 
por decreto de Ariel Lijo y Manuel 
García-Mansilla como jueces de la 
Corte y volvió a postergar una de
finición que, ahora, quedó supedi
tada a una reunión de la que par
ticiparán la mesa de conducción 
del Comité Nacional, el bloque de 
senadores y los cinco gobernado
res provinciales que tiene el cente
nario partido.

El encuentro todavía no tiene 
día ni hora, aunque se espera que 
se concrete en las próximas 48 ho
ras, y fue la salida que encontraron 
los senadores de la UCR luego de 
una extensa reunión en la que vol
vieron a quedar expuestas la po
siciones encontradas que tienen 
sus representantes en la Cámara 
alta en torno a cómo completar las 
vacantes en el máximo tribunal de 
Justicia.

En realidad, el jefe de la bancada 
radical de la Cámara alta, Eduardo 
Vischi (Corrientes), tomó el guan
te que apenas unas horas antes le 
había lanzado el Comité Nacional, 
que en una reunión propiciada por 
su presidente, el también senador 
Martín Lousteau (Capital), había 
decidido convocar al presidente 
del bloque de senadores para que 
brinde un informe de situación.

Ante el convite del Comité Na
cional, el correntino Vischi propu
so que toda la bancada se reunie
ra con la conducción del partido y 
que se sumara a los gobernadores 
provinciales para así, en conjun
to, definir una posición unificada 
sobre la crisis institucional gene
rada por el Gobierno al designar 
dos jueces en la Corte Suprema 
por decreto.

Vischi está alineado política
mente con el gobernador de Co
rrientes, Gustavo Valdés, y ya pro
tagonizó un giro notable cuando 
votó en contra de un proyecto para 
crear una comisión investigadora 

del caso $LIBRA, pese a que él mis
mo lo había firmado. Su cambio 
de postura le significó un alivio al 
gobierno, que a puertas cerradas 
festejó la caída de la comisión por 
un solo voto de diferencia.

En la vereda de enfrente se ubica 
Lousteau, quien desde la semana 
pasada es uno de los principales 
impulsores de que se rechacen, 
directamente, las nominaciones 
de Lijo y de García-Mansilla a in
tegrar la Corte Suprema. El Poder 
Ejecutivo envió ambos pliegos en 
mayo del año pasado.

Lousteau y otros senadores -no 
solo radicales- acusan a García- 
Mansilla y Lijo de haber aceptado 
integrarse al tribunal “en comi
sión”, es decir, por decreto y sin es-

Vischi está alineado 
con el gobernador 
Valdés y lo señalan 
como un negociador

Lousteau quiere que 
se rechacen tanto el 
pliego de Lijo como el 
de García-Mansilla

perar el acuerdo que establece la. 
Constitución nacional debe otor
garles la Cámara alta.

Representante de los radicales 
con terminal política en los gober
nadores, Vischi es la punta de lan
za de los senadores radicales que, 
en virtud de la buena relación que 
mantienen las provincias conduci
das por la UCR con la Casa Rosada, 
están dispuestos a validar con la in
acción la decisión de Javier Milei 
de nombrar por decreto a los jue
ces de la Corte.

Entre estos dos extremos se en
cuentra otro grupo de legislado
res que dicen rechazar lajugada 
del Gobierno y estar dispuestos a 

votar en contra de los pliegos de 
ambos postulantes, pero que -se
gún sostienen- temen quedar en
trampados en una maniobra del 
kirchnerismo para darle luz verde 
a Lijo y vetar a García-Mansilla, y 
piden seguridades antes de bajar 
al recinto.

En medio de una puja de poder 
interna, los sectores del radicalis
mo alineados con los gobernado
res provinciales vieron en la cita
ción de Vischi una maniobra para 
presionar al correntino e imponer
le el rechazo a los pliegos de Lijo 
y García-Mansilla que impulsa el 
jefe partidario.

Desde el sector de la conducción 
del Comité Nacional que respon
de a Lousteau quieren que Vischi 
blanquee su postura en el entuerto 
constitucional que generó el Poder 
Ejecutivo al nombrar  jueces de la 
Corte por decreto “en comisión” 
a los dos postulantes. Sospechan, 
o tiene la certeza, que el senador 
está jugando del lado del gobierno 
libertario.

En ese sentido, en las últimas 
horas circuló la versión en varios 
despachos del Senado de que Vis
chi estaría trabajando en tándem 
con el jefe del bloque libertario de 
la Cámara alta, Ezequiel Atauche 
(Jujuy), que responde a las órde
nes de Santiago Caputo, para que 
el Poder Ejecutivo retire los pliegos 
de ambos candidatos y desactivar 
así la movida opositora para recha
zarlos de plano.

En los hechos, García-Mansilla 
ya es juez de la Corte. Juró en una 
ceremonia a las apuradas y sin 
anuncio previo el pasado 27 de 
febrero. Lijo no lo hizo porque el 
máximo tribunal decidió exigirle 
que renunciara al juzgado federal 
que conduce en Comodoro Py an
tes de convertirse en cortesano. No 
está claro aún cuál será su destino. 
Tampoco es una certeza la defini
ción que adoptará la UCR. • Gus
tavo Ybarra
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Revuelo político por un 
viaje sospechoso ligado 
a la cumbre de la CPAC
vuelo. El avión matrícula N18RU llegó el 25 de febrero y quedó en tránsito en un hangar por ocho días; viajaba una de las organizadoras; la oposición pidió investigar si se controló el equipaje

Bullrich anunció “medidas 
especiales” contra barras

Mala Jastreblansky 
LA NACION

Laura Belén Arrieta es una joven 
argentina de 32 años que integró 
el comité organizador de la Con
ferencia Política de Acción Con
servadora (CPAC) que tuvo lugar 
a principios de diciembre en el 
Hilton de Buenos Aires y en donde 
disertaron Javier Mileiy otros refe
rentes libertarios. Ella llegó al país 
el 25 de febrero en un avión privado 
de lujo proveniente de Miami que 
ahora la oposición puso bajo la lu
pa. Fue luego de que Carlos Pagni, 
en LN+, dijera que había versiones 
que indicaban que las autoridades 
no habían controlado el equipaje 
de la aeronave.

Arrieta tiene domicilio en la Ca
pital Federaly trabajó en dos líneas 
aéreas, según los registros públi
cos. Tuvo un paso por una escuela

Milei y Laura Belén Arrietaque da cursos cortos de azafata y
tripulante de aviación ejecutiva. 
Ahora, según los registros, es em
pleada de la compañía OCP Tech, 
una firma especializada en solu
ciones tecnológicas que opera en 
la Argentina y en Miami, y que 
logró convertirse en partner de la 
gigante Cisco. Según su Linkedin, 
Arrieta también trabaja en COC 
Global Enterprise.

La joven argentina trabajó en 
los pormenores de la CPAC, la 
conferencia que se convirtió en la 
meca de las derechas en el mundo, 
a través de su empleador, el funda
dor de OCP Tech y de COC Global 
Enterprise, Leonardo Scatturice. 
Se trata de un empresario tecno
lógico radicado en Miami que se 
integró a la cúpula de la CPAC en 
los Estados Unidos gracias a sus 
vínculos con Matt Schlapp -un ac
tivista y lobista nacido en Kansas, 
exdirector de Estrategia Política 
de la Casa Blanca- y a Barry Ben- 
net, uno de los principales gurúes 
de Donald Trump.

Según pudo reconstruir la nación 
de fuentes del Gobierno, Arrieta 
arribó al Aeroparque en un avión 
privado Bombardier Global 5000, 
con matrícula de los Estados Uni
dos N18RU, procedente de Miami. 
De acuerdo con las fuentes oficia
les, la aeronave -perteneciente a la 
firma COC Global Enterprise y de 
alta categoría, según los especialis
tas- pasó por la aduana estadouni
dense y, al arribar a Buenos Aires, 
quedó en guarda en el hangar de 
Royal Class debido a que estaba “en 
tránsito” con destino final a París 
(Francia).

Según las fuentes oficiales, las 
autoridades aeronáuticas “realiza
ron todos los controles de rutina”, 
sin novedad. Debido a que la aero
nave se encontraba en tránsito, la 
carga de la bodega no fue retirada 
y quedó en el interior de la aerona
ve, que se mantuvo cerrada en el 
hangar durante ocho días.

Arrieta, por su parte, descendió 
del avión (en calidad de pasajera) 
e ingresó al país con una valija y 
otro equipaje de mano, tipo carry 
on, que fueron controlados, se
gún fuentes oficiales. Siempre de 
acuerdo con los registros, la aero
nave matrícula N18RU permane
ció en el país hasta el 5 de marzo

El avión usado para el vuelo x

y partió a Francia, previa escala de los organizadores de la cumbre, 
en Tenerife, España, para cargar Pero sin dudas el enlace más 
combustible. importante de los libertarios es

Fuentes del sector aeronáutico con el jefe de Arrieta, Scatturice.
señalaron a la nación que es posible 
que no se descargue el equipaje de 
una aeronave cuando se encuentra 
en estado de tránsito, pero que las 
medidas que se toman dependen 
del tiempo de permanencia, de lo

Aseguran que se 
hicieron los 
controles de rutina y 
que el equipaje no se 
bajó porque estaba 
en tránsito

que se transporte y de la presencia o 
no de pasajeros y de la tripulación.

En el Gobierno aseguraron que 
“se realizó el procedimiento habi
tual de acuerdo con las normas ae
ronáuticas vigentes”.

Arrieta y el Gobierno
En la Casa Rosada, en tanto,

Gracias a sus buenos lazos con el 
trumpismo, en los últimos meses 
ese empresario les abrió puertas a 
los libertarios en Washington. De 
hecho, en enero, el asesor presi
dencial Santiago Caputo viajó con 
su hermano Francisco y con un co
laborador de su confianza, Manuel 
Vidal, a la capital norteamericana 
para participar de eventos políti
cos conexos al regreso de Trump 
al Salón Oval.

Scatturice se radicó en Estados 
Unidos hace cinco años. Es un ex
perto en temas de seguridad e in
teligencia y fue un hombre de con
sulta para el Gobierno para temas 
de la SIDE y antilavado. Cuando, 
hace más de una década, Scatturi
ce vivía en Buenos Aires, era el CEO 
de una agencia de inteligencia pri
vada llamada C3 Consultings que 
en 2012, en medio de la guerra de 
espías del kirchnerismo, fue inves
tigada en una causa que se conoció 
como DarkStar.

reconocen que tuvieron un trato 
asiduo con Arrieta durante la or
ganización de la CPAC en Buenos 
Aires. Durante el evento, ella se 
tomó fotos con Milei y con el resto

La Coalición Cívica (CC) hizo un 
proyecto de resolución para pedir 
explicaciones sobre el ingreso al 
país del avión privado Bombardier 
Global 5000, matrícula N18RU. •

Castigo
La ministra expli
có que quienes 
impidan el nor
mal funciona
miento del trans
porte de 
colectivos en la 
marcha serán 
castigados con 
penas que van de 
los tres meses a 
los dos años de 
prisión.

Promesa
"Si querés ir y 
quedarte parado, 
podés quedarte 
parado, pero le le- 
vantás una mano 
a un policía y vas 
preso”, remató la 
ministra de Segu
ridad.

JUBILADOS. A horas de la marcha que con
vocaron para hoy barras de fútbol a fines de 
sumarse al reclamo que realizan agrupacio
nes de jubilados, el Gobierno advirtió que se 
implementarán “estrictas medidas” para ga
rantizar el orden y la seguridad pública. El 
Ministerio de Seguirdad de la Nación también 
indicó que quien impida el normal funciona
miento de los transportes o servicios “será re
primido con prisión de tres meses a dos años”. 
“Se recuerda que cualquier persona que in
curra en conductas que afecten la seguridad, 
participando en actos que generen desmanes 
o disturbios con violencia contra las personas 
o los bienes, o que realice cualquier acción 
contraria a la ley, será identificada y deteni
da”, precisó la cartera liderada por Patricia 
Bullrich a través de un comunicado en su 
cuenta de X. En diálogo con LN+, la ministra 
ya había adelantado medidas contra “los ba
rras” que decidan participar. “A los barras les 
vamos a encontrar una medida especial. Ya 
tenemos el derecho de admisión, le vamos a 
encontrar una medida especial si comienzan 
a ir”, dijo. “Si querés iry quedarte parado, po
dés quedarte parado. Le levantás una mano a 
un policía y vas preso”, remató. •

Denuncian a Milei por 
ofrecer una beca privada
Ética pública
La denuncia es de 
los legisladores de 
la Coalición Cívica 
Mónica Frade y 
Maximiliano Fe
rrare. Pidieron que 
intervenga la Ofici
na Anticorrupción 
para determinar 
si hay delito y si se 
violó la ley de ética 
pública.

Vinculación 
Quieren saber la 
vinculación entre 
Milei y la universi
dad Eseade, inspi
radora de ideas li
bertarias vinculada 
a Alberto Benegas 
Lynch, referente 
del Presidente.

UNIVERSIDAD. Los diputados de la Coalición 
Cívica Mónica Frade y Maximiliano Ferrare de
nunciaron a Javier Milei ante la Oficina Antico
rrupción por haber promocionado una beca de 
una universidad privada vinculada a Alberto Be
negas Lynch. Tal como informó la nación, unos 
días antes de quedar envuelto en el escándalo 
por la difusión del token $LIBRA, el presidente 
Milei utilizó sus redes sociales para compartir 
otra iniciativa privada: la beca Presidencia de la 
Nación ofrecida por la Escuela Superior de Eco- 
nomíay Administración de Empresas (Eseade), 
la universidad privada que le otorgó en 2022 un 
doctorado honoris causa a Milei. Fradey Ferrare 
pidieron a la OA que las autoridades correspon
dientes “investiguen a fondo esta circunstancia 
y, en caso de confirmarse la irregularidad, se de 
intervención a las autoridades pertinentes de ca
rácter administrativo o judicial, en caso de verifi
carse un delito de corrupción, a fin de deslindar 
las responsabilidades del funcionario involucra
do”. Los diputados plantearon que debe determi
narse “cuál es el carácter legal de la vinculación” 
entre la universidad y Milei. “En especial porque 
la publicidad expresa que la presidencia de la Na
ción tendrá un rol en la postulación o selección 
de los aspirantes”. •

La UCR define su 
estrategia electoral

Martín Lousteau 
SENADOR

Postura
El presidente del 
Comité Nacional 
de la UCR enca
beza la línea más 
dura contra el 
gobierno de Javier 
Milei y protagonizó 
varias confronta
ciones con el Poder 
Ejecutivo.

CONVENCIÓN. En medio de turbulencias 
internas, la mesa nacional de la Unión Cívica 
Nacional (UCR) resolvió convocar a la Conven
ción Nacional para el próximo 25 de abril con 
la intención de definir la estrategia con miras a 
las elecciones legislativas de este año.

La definición hizo aparecer diferencias en
tre los sectores alineados con Martín Lousteau 
y Facundo Manes, que encabezan una postura 
duramente opositora con el Gobierno, con los 
más afines a los gobernadores Alfredo Corne
jo (Mendoza) y Gustavo Valdés (Corrientes). 
En el cónclave, que tuvo momentos de altos 
niveles de confrontación, se acordó que el ór
gano partidario se reunirá en Buenos Aires, 
aunque aún no está definido el lugar que se
rá propuesto en una próxima reunión por la 
riojana Inés Brizuela y Doria, vicepresiden
ta primera.

Entre sus principales definiciones, el partido 
oficializó el llamado de su Convención, que ten
drá como objetivo marcar los lincamientos de 
cara a los comicios nacionales y definir la hoja 
de ruta en las provincias. En paralelo, los radi
cales convocaron al presidente de su bloque de 
senadores, el correntino Eduardo Vischi, para 
abordar la situación del nombramiento por de
creto de los jueces de la Corte Suprema. •
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La Argentina busca flexibilizar 
el Mercosur y acelerar el 
acuerdo con Estados Unidos
integración. Representantes del Gobierno en el bloque regional se reunieron ayer en el Palacio San Martín; la gestión de Milei pretende una autorización para negociar con Trump
Jaime Rosemberg
LA NACION

Con el tratado de libre comercio 
(TLC) con Estados Unidos como 
objetivo, y el alineamiento con 
Washington en uno de sus picos 
más altos, el gobierno de Javier Mi
lei comenzó ayer el sendero con el 
que buscará flexibilizar al Merco- 
sur y lograr de ese modo el aval pa
ra acordar con la primera potencia 
mundial.

Los coordinadores nacionales del 
Grupo Mercado Común, que inte
gran los cinco países miembros (Ar
gentina, Brasil, Uruguay, Paraguay 
y Bolivia), protagonizaron ayer en 
el Palacio San Martín una reunión 
informal, en la que comenzaron a 
conocerse las primeras propues
tas, en el marco de la presidencia 
pro tempore que ejerce la Argenti
na hasta julio próximo.

“Es una reunión informal, donde 
cada uno vino a mostrar sus cartas”, 
expresaron a la nación desde la Can
cillería, que encabeza Gerardo Wer- 
thein, minutos antes de comenzado 
el cónclave, que se extendió hasta 
pasado el mediodía.

Discreta, la Cancillería decidió no 
informar sobre la realización de la 
reunión.

Habrá otras dos jornadas de en
cuentros con el denominado Gru
po de Relacionamiento Externo, 
encargado de los vínculos del Mer
cosur con otros países o bloques 
económicos extrazona.

Tampoco se dieron desde el Go
bierno detalles sobre el contenido 
de la propuesta argentina, que debe
ría motorizarse desde la Subsecre
taría de Asuntos Americanos, aún 
vacante desde la renuncia de Maria-

Gerardo Werthein, a cargo de la Cancillería, mantiene reserva sobre las negociaciones archivo

no Vergara, en el inicio de Ingestión 
de Werthein, y con posibilidades de 
ser suprimida del organigrama se
gún fuentes diplomáticas.

Ya desde la gestión de Diana Mon- 
dino en la Cancillería, la Argentina 
esbozó su intención de modificar 
el Tratado de Asunción, que condi

ciona un acuerdo extrazona al aval 
unánime de todos los miembros del 
Mercosur.

Para acordar mano a mano con 
la administración Trump, el Go
bierno debería tener entonces el 
aval de la totalidad del Mercosur. 
Salvo que, por la oposición de al

guno o varios de los miembros 
del bloque regional, la Argentina 
quiera abandonar ese mercado co
mún, una posibilidad sugerida por 
el propio presidente Javier Milei 
en su reciente paso por Washing
ton, y que es mirada con recelo por 
sus vecinos, sobre todo Brasil, que 

preside Luiz Inácio Lula da Silva. 
Es Lula, ahora con el apoyo de su 
flamante par de Uruguay, Yaman- 
dú Orsi, quien se opone de modo 
tajante a esa flexibilización de las 
normas acordadas. La orden que 
los representantes brasileños tra
jeron a Buenos Aires es oponerse 
a cualquier propuesta que lleve la 
Argentina en ese sentido, contaron 
fuentes diplomáticas.

Gentilezas
“Quiero aprovechar para anun

ciar que la Argentina quiere ser el 
primer país del mundo en sumar
se a este acuerdo de recíproco que 
pide la administración de Trump 
en materia comercial. De hecho, 
si no estuviéramos restringidos 
por el Mercosur, la Argentina es
taría trabajando en un acuerdo de 
libre comercio con Estados Uni
dos”, indicó Milei en la cumbre de 
la CPAC el 22 del mes pasado, en 
una nueva ofensiva en contra del 
bloque regional.

La semana pasada, fue Trump 
quien devolvió gentilezas. “Con
sideraré cualquier cosa. Y la Ar
gentina, por cierto, creo que él es 
genial. Creo que es un gran líder. 
Está haciendo un gran trabajo. Es
tá haciendo un trabajo fantástico. 
Lo rescató del olvido”, dijo Trump 
en la Casa Blanca ante una pregunta 
de la nación sobre Milei, y si estaría 
dispuesto a negociar un acuerdo de 
libre comercio con la Argentina.

Conocedores de las intenciones 
de la Casa Rosada, desde Itamara- 
ty son cautos. “Si vienen con una 
propuesta de negociar juntos con 
Estados Unidos, no lo veríamos pa
ra nada mal”, afirmaron desde la di
plomacia brasileña, aun sabiendo 
que esa posibilidad tiene escasas 
chances de prosperar.

Los vínculos de Milei con sus veci
nos podrían ser calificados de fríos y 
protocolares. Luego de algunos in
tercambios virulentos al inicio del 
mandato del libertario, el Presiden
te y Lula dejaron de agredirse, pero 
no muestran sintonía.

El reciente faltazo presidencial a 
la asunción de Orsi, el l9 de marzo, 
también ahondó la distancia con 
Uruguay. Solo hay afinidad ideo
lógica con Paraguay, presidido por 
Santiago Peña, alineado como Milei 
con Estados Unidos e Israel, tanto 
en lo ideológico como en recientes 
votaciones en la ONU. El consenso 
en el Mercosur parece difícil. •Confirman la orden de captura de un jefe chavistaderechos humanos. Se trata de Justo Noguera Pietri, un excomandante de la Guardia Bolivariana; rechazan su eximición de prisión

Hernán Cappiello
LA NACION

La Cámara Federal confirmó la or
den de detención de Justo José No
guera Pietri, un excomandante de 
la Guardia Nacional Bolivariana, 
buscado por supuestas violaciones 
de los derechos humanos durante 
su actuación como funcionario de 
Nicolás Maduro.

Los camaristas Mariano Llorens, 
Leopoldo Bruglia y Pablo Bertuzzi 
rechazaron un pedido que intenta
ba garantizar la libertad del exmi
litar. Por lo tanto, para estar a dere
cho, Noguera Pietri debe presentar
se para quedar detenido.

El excomandante pretendía de
clarar, pero sin riesgo de quedar 
preso. Para eso propuso pagar una 
caución, lo que fue rechazado.

En esta causa hay además 14 per
sonas con pedido de captura inter
nacional del régimen de Venezuela, 
entre ellas, Maduro y el poderoso 
Diosdado Cabello, por participar en 
un “plan sistemático” para llevar a 
cabo torturas, secuestros y ejecu
ciones en ese país.

Estos episodios reconocen su ini

cio a comienzos de 2014, durante 
una serie de manifestaciones públi
cas ocurridas en distintas provin
cias venezolanas que concluyeron 
con una violenta represión estatal 
y muertes, en las cuales la Guardia 
Nacional Bolivariana, que estaba 
dirigida por Noguera Pietri, tuvo 
una participación preponderante, 
dijeron los jueces. Y sostuvieron 
que hubo “violaciones -consecuti
vas- de los derechos humanos que 
nacen desde las altas esferas del 
Estado (amenazas, detenciones, 
encarcelamientos al margen de la 
ley, desapariciones de personas) 
que han sido informadas, en su mo
mento, por distintos organismos in
ternacionales”.

“Estamos frente a posibles pe
nas de prisión o reclusión perpetua 
que, probablemente, lo llevarán a 
esquivar el actuación de la justicia 
y/o entorpecer el cauce del proce
so. En esta coyuntura, ni siquiera 
la evaluación de otras alternativas 
menos lesivas son suficientes para 
beneficiar a Noguera Pietri durante 
la sustanciación de estos actuados”, 
sostuvieron los camaristas.

“Y no podemos dejar de conside-

Noguera Pietri archivo

rar que la relevancia de la tarea que 
ha ejecutado y continuaría cum
pliendo en su país, atenta contra la 
seguridad de los damnificados, las 
víctimasy sus familias, si [Pietri] ob
tuviese la eximición de prisión en 
estos actuados”, agregaron.

Noguera Pietri estaba al frente 
de la Guardia Nacional Bolivaria
na (GNB) en 2014, cuando empe
zaron las persecuciones a los opo
sitores y las torturas. El exmilitar 

fue entre 2017 y 2021, gobernador 
del estado de Bolívar.

En septiembre del año pasado la 
Justicia argentina ordenó la deten
ción internacional de los acusados 
como responsables de supuestos 
delitos de lesa humanidad, por lo 
que aplicó la “justicia universal” 
para perseguirlos.

Noguera Pietri se presentó en la 
justicia argentina con el abogado 
Fernando Sicilia que pidió acceso 
a la causa, la exención de prisión y 
que se le aplique al funcionario la 
nueva ley de juicio en ausencia.

La exención fue rechazada por 
el juez federal Sebastián Ramos y 
apelada a la Cámara Federal donde 
volvió a ser rechazada.

El abogado Tomás Farini Duggan 
es quien representa a las víctimas y 
se opuso a que se le permita a No
guera Petri la libertad, ya que cree 
que sus patrocinados corren riesgo 
de vida.

En la causa declaró el excandidato 
a presidente de Venezuela Leopoldo 
López, que señaló que fueron víc
timas “de la dictadura de Maduro, 
con persecución, encarcelamiento, 
tortura y muerte”. “Noguera Pietri 

hablaba directamente con Nicolás 
Maduro, los ciudadanos venezola
nos queremos que se haga justicia”, 
dijo en aquella oportunidad.

La Cámara Federal viene empu- 
j ando esta causa para investigar las 
violaciones a los derechos humanos 
en Venezuela, aún contra la idea del 
juez Ramos que entendió que ya el 
asunto estaba en manos de la Corte 
Penal Internacional.

Los camaristas dijeron en otras 
ocasiones que “se comprobó que 
existe en Venezuela un plan siste
mático de represión, desaparición 
forzada de personas, tortura, ho
micidios y persecución contra una 
porción de la población civil, desa
rrollado -cuanto menos- desde el 
año 2014 hasta el presente”.

El expediente fue iniciado por 
la denuncia en Comodoro Py de 
la Clooney Foundation for Justi- 
ce, una organización que preside 
el actor norteamericano George 
Clooney junto a su esposa, Amal 
Alamuddin, una abogada defenso
ra de los derechos humanos. Allí se 
ordenó indagar  a Maduro por la po
sible comisión de crímenes de lesa 
humanidad. •
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DÓLAR

Minorista $1096,42 A(ANT: $1096,32) Euro $1166,21 A(ANT: $1154,15)

CCL $1226,42 V(ANT: $1231,63) Real $182,89 A(ANT: $182,48)

Mayorista $1066,50 A(ANT: $1066,00) Reservas 27.685 v (ANT: 27.730)
............................................................................. en millones de US$

Paralelo $1220,00 V (ANT: $1225,00)

Turista $1412,13 = (ANT: $1412,13)

Muestra de agroindustria | preocupación por la presión tributaria

Con el reclamo de 
baja de retenciones, 
se inauguró 
Expoagro 2025El expresidente Macri afirmó que “no se aguantan más”, mientras que el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, explicó que se va a “preservar el equilibrio fiscal” y luego se eliminarán
Mariana Reinke
ENVIADA ESPECIAL

SAN NICOLÁS - Con el pedido de 
baja de retenciones al gobierno na
cional por parte de dirigentes polí
ticos y gobernadores, se realizó ayer 
el acto de apertura de la muestra Ex
poagro, en esta ciudad.

En un día a pleno sol, estuvieron 
presentes gobernadores, autorida
des nacionales,provincialesymuni- 
cipales, directivos de Exponenciar y 
dirigentes del sector agropecuario. 
El más punzante con el tema de los 
derechos de exportación (DEX) que 
pesan sobre los granos fue el expre
sidente Mauricio Macri, quien seña
ló: “No se aguantan más”.

Entre otros, participaron de la ce
remonia el jefe de Gabinete, Guiller
mo Francos; el secretario de Agri
cultura, Sergio Iraeta; los goberna
dores Martín Llaryora (Córdoba), 
Rogelio Frigerio (Entre Ríos), Maxi
miliano Pullaro (Santa Fe), Gustavo 
Valdés (Corrientes), Ignacio Torres 
(Chubut) y Leandro Zdero (Chaco), 
y el intendente de San Nicolás, San
tiago Passaglia. Además, acompa
ñaron Daniel Tillard, presidente 
del Banco Nación; Pablo Lavigne, 
secretario de Coordinación de Pro
ducción; el presidente y la vicepresi
denta del INTA, Nicolás Bronzovich 
y María Beatriz “Pilu” Girando, res
pectivamente.

Pese a un escenario complejo de 
bajos valores de las commodities a 
nivel mundial, sumado a un clima 
desafiante y una presión imposi
tiva incesante, en el sector agroin- 
dustrial se sostienen el entusiasmo 
y el ánimo por seguir apostando a la 
producción. En ese sentido, dirigen
tes ruralistas y funcionarios de las 
provincias productivas reiteraron 
la necesidad de seguir el camino de 
la eliminación de las retenciones. 
Hay una gran expectativa para el 
viernes, cuando visitará la muestra 
el presidente Javier Milei, a las 11, 
participará de una charla junto al 
legislador y economista José Luis 
Espert y luego recorrerá la exposi
ción. Con una agenda puesta en la 
catástrofe de Bahía Blanca, el go
bernador de la provincia de Buenos 
Aires, Axel Kicillof, no descartó su 
asistencia en alguno de los días que 
dura la muestra.

En esta edición, por cuatro días 
Expoagro es el lugar de convergen
cia tanto en lo político como de las 
empresas y productores. El año pa
sado se generaron unos US$2000 
millones en negocios, con una 
gran concurrencia de visitantes y 
productores que este año los orga
nizadores esperan superar.

En su ingreso al predio, Macri co
mentó que sabe “que [los números 
de los productores] están muy fini
tos”. Remarcó: “Las retenciones no 
se aguantan más. Esperemos que 
falte poco. La baja que hizo Milei 
era lo mínimo y necesario”.

Luego de cantar el Himno Nacio- 
naly tras el corte de cintas, Francos, 
en tanto, indicó que en el sector hay 
una gran expectativay  entiende que 
el campo pida el fin de las retencio-

El año pasado se 
generaron unos 
USS2000 millones 
en negocios

Se prevé la presencia 
del presidente Javier 
Milei para este 
viernes

En la muestra
convergen 
productores, 
empresas y políticos

nes. “Fue una decisión transitoria 
para solucionar los problemas que 
se le presentaban al sector producti
vo con una gran sequía que después 
por suerte se superó. En el camino, 
por supuesto, habrá que ir analizan
do cómo se desenvuelve la situación 
de los ingresos de la Nación. El Pre
sidente ha expresado en su discur
so en las sesiones de inauguración 
del período del Congreso que se va a 
preservar el equilibrio fiscal. Cuan
do eso se dé y esté garantizado, sin 
duda, la eliminación o disminución 
de impuestos, y en particular de las 
retenciones, va a ser uno de los ca
minos”, aseguró.

Ayer, Iraeta dijo que los ahorros 

que se generaron en la gestión de la 
secretaríay sus organismos descen
tralizados durante2024, que fueron 
de alrededor de US$500 millones, 
representan prácticamente el costo 
fiscal de la medida de baja de reten
ciones.

Para Francos, que se continúe en 
ese camino de la baja del impues
to es un tema que conversará Milei 
con el ministro de Economía, Luis 
Caputo, para “ver si la pérdida fiscal 
que resulta de la aplicación de esa 
reducción se puede sostener, man
teniendo el equilibrio”.

Finalizado el acto inaugural, Ma
cri habló con la prensa y reiteró que 
los derechos de exportación (DEX) 
son un pésimo impuesto que casi en 
ningún país del mundo existe. “Sigo 
creyendo que el gran motor argen
tino es el campo. Viene ahí atrás Va
ca Muerta, que supimos relanzarlo 
antes, en nuestro gobierno, que nos 
va a dar una enorme alegría y va a 
ser realmente otra pata fuerte en la 
cual se van a parar los argentinos pa
ra desarrollarnos en el futuro. Pero 
hoy todavía sigue siendoel campo el 
motor central y la verdad que entre 
la baja de precios, los aumentos de 
costos internos y el clima el campo 
está muy finito. El Gobierno ha he
cho un esfuerzo, pero uno escuchay 
el campo espera más porque no dan 
los números”, enfatizó.

“Las retenciones son un impues
to muy perverso; el presidente Mi
lei lo sabe y dice siempre que hay 
que sacarlo. Con lo cual creo que lo 
que necesitamos es acelerar más la 
motosierra, bajar más costos en el 
Estado que son inútiles para seguir 
bajando las retenciones lo antes 
posible y generar la posibilidad de 
producir más, generar más empleo 
y exportar más”, añadió.

El expresidente remarcó que hay 
que sacar las retenciones de mane
ra definitiva y absoluta: “Es un im
puesto que nunca debió existir, no 
lo tiene casi ningún país en el mun
do. Los países ayudan a la gente a 
exportar, no le ponen trabas para 
exportar. El Gobierno lo sabe, tiene 
que fabricar recursos reduciendo 
gastos en otros lugares más rápido, 
con mejor implementación y mejo
rar el estado de la infraestructura, 
como son los caminos, que también 
afecta la producción”. •

Los remates de ganado ya facturaron US$23 millones en la muestra
Una atractiva financiación y 
las buenas expectativas 
sobre el negocio, entre otros 
factores, impulsan las ventas

Fernando Bertello
ENVIADO ESPECIAL

SAN NICOLÁS - Los remates de 
hacienda en Expoagro edición YPF 
Agro empezaron con todo y con nú
meros sorprendentes. En medio de 
una combinación de factores entre 
los cuales se destacan el inicio de la 
venta de terneros, una oferta atrac
tiva de financiamiento para la com
pra y buenas expectativas para el 
negocio ganadero en un marco po
lítico-económico sin restricciones a 
la actividad, la muestra tuvo ya dos 
subastas importantes de invernada 
y cría: las de Pedro Noel I rey y UMC 
Hacienda Villaguay, que se hicieron 
ayer lunes en el marco de la exposi
ción. La primera firma subastó más 
de 14.000 cabezas, entre invernada 
y vientres,y la segunda puso para la 
comercialización 26.500.

Según comentó Martín Schvartz- 

man, CEO de Exponenciar,  los prime
ros remates realizados en la muestra, 
que es con hacienda televisada, arro
jaron un valor de negocios de unos 
US$23 millones, un dato histórico 
para el inicio de la muestra que ten
drá, inclusive hasta el próximo sába
do, luego del cierre de la exposición, 
otro remate. En total haymás de diez 
casas consignatarias participantes 
durante toda la semana.

Desde muy temprano este martes 
comenzó una subasta de 34.486 ca
bezas de Colombo y Magliano. “Es 
el remate más numeroso en un día 
para la historia de más de 85 años de 
ColomboyMagliano”, señaló Facun
do Rivolta, gerente de la empresa.

Las 34.486 cabezas representan 
353lotes. Y las filmaron 51 represen
tantes de la compañía. Se trata de ga
nado de 223 remitentes. Rivolta ca
lificó la subasta como de “muy buen 
ritmo y valores que superan la me
dia”. Añadió: “Los valores superan 
las expectativas, con algunos lotes 
que alcanzaron los $3700 [por kilo 
de temeros de 195 kilos] y términos 
en el norte [lotes con entrega posda
ta, más adelante] de $4000 por 1200

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/Ianacion
mailto:economia@lanacion.com.ar
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FRASES QUE
SONARON FUERTE

El tema de la eliminación 
de las retenciones cobró 
protagonismo en la 
muestra

Mauricio Macri
VV EXPRESIDENTE DE LA NACIÓNLas retenciones no se aguantan más. Esperemos que falte poco. La baja que hizo Milei era lo mínimo y necesario"

Guillermo Francos
W JEFE DE GABINETEEl Presidente ha expresado en su discurso en el Congreso que se va a preservar fundamentalmente el equilibrio fiscal"

"Cuando eso se dé [el equilibrio fiscal], sin duda, la eliminación o reducción de impuestos, y en particular de las retenciones, va a ser uno de los caminos"

INSTITUCIONAL

MARCELO MANERA

En la maquinaria agrícola hay optimismo por las ventas y los productores tienen cautelaMientras los fabricantes proyectan un aumento de operaciones de entre 10% y 15%, a los agricultores les preocupa la rentabilidad

terneros de Gen Taragüi, un grupo 
de productores correntinos”.

“Para la historia de Expoagro es 
un hecho histórico que haya 10 ca
sas consignatarias rematando en 
una semana, mucho más que cual
quier exposición que hay”, señaló 
Nicolás Kennedy, responsable de 
ganadería de la exposición.

¿Qué es lo que vienen a buscar los 
compradores de hacienda a Expoa
gro? En opinión de Kennedy, quie
nes se llegan hasta la muestra para 
adquirir ganado lo hacen por dos 
motivos: en primer lugar, porque se 
está en plena salida de temeros de los 
campos. Es el momento donde em
pieza la comercialización fuerte. Por 
otra parte, hay trece entidades ban
cadas y “dan muy buenas tasas de 
compra con créditos”. Señaló: “Las 
mejores tasas las están dando el Ban
co Nación y el Banco Provincia”.

En Expoagro no solo hay rema
tes, sino también un sector gana
dero cada vez más relevante, con 
participación de las razas bovinas. 
Incluso Braford, una raza de fuer
te crecimiento en el norte, está ha
ciendo una competencia conjura 
de animales en lo que se llama Ex- 
po Braford Avanza. “El ánimo de la 
gente es muy bueno. Es más, en Ex
poagro ha crecido el sector ganade
ro. Los compradores vienen de todo 
el país”, remarcó el responsable de 
ganadería. Apuntó que en el trans
curso de toda la muestra se van a 
subastar unas 150.000 cabezas.

“La gente viene acá a comprar 

terneros para tener invernada y 
vientres porque está apuntando a 
que la ganadería está estable y crez
ca un poco más; los precios están 
dando bien. La gente está mirando a 
futuroy confiando que se mantenga 
el precio”, remarcó.

Un dato no menor, según Ken
nedy, es que en Expoagro “se marcan 
los precios de todo el año de la venta 
de terneros”. Sobre esto afirmó: “Las 
consignatarias ya parten de la base 
que se hace acá. Marca tendencia”.

Luego de un 2024 donde en gran 
parte del año los precios de la hacien
da quedaron abajo de la inflación, 
sobre diciembre y en los últimos 
meses hubo una recomposición de 
precios que permitió una mejora 
de la rentabilidad. Eso es lo que los 
productores empezaron a mirar en 
cuanto a la foto macro del negocio. 
La exportación, si bien en enero tuvo 
una caída importante, en 2024cerró 
en volumen con un récord de935.261 
toneladas de carne vacuna, un hito 
desde el récord histórico de 981.000 
toneladas alcanzado en 1924.

“Vendimos 12.000 cabezas de in
vernada, con valores muy buenos, 
sostenido, y el remate fue rápido y 
ágil”, dijo Pedro Noel Irey, acerca del 
remate de este lunes por la maña
na. Por la tarde continuó la subas
ta con 2500 vientres entre vacas y 
vaquillonas, paridas y/o preñadas. 
Se destacó el precio obtenido para 
los terneros teniendo en cuenta que 
se trata del inicio de la zafra, según 
precisó el consignatario. •

Eduardo Gindin y Héctor Kljenak, productores de Salto acsoja

Belkis Martínez
ENVIADA ESPECIAL

SAN NICOLÁS - El sector agrope
cuario atraviesa una recuperación 
tras años difíciles, impulsado por 
la expectativa de una mejor cose
cha, tras las lluvias que llegaron 
luego de la sequía, y condiciones 
económicas más estables. Los re
ferentes de la maquinaria agrícola 
ven un panorama desafiante, pero 
con expectativas moderadamente 
positivas para 2025. La disponibi
lidad de créditos bancarios y una 
leve reducción en las retenciones 
generan cierto optimismo. Los 
empresarios tienen proyeccio
nes de un crecimiento del 10 a 15% 
en las ventas para esta Expoagro 
2025 edición YPF Agro. Los pro
ductores, por su parte, advierten 
que la baja rentabilidad obliga a 
tomar decisiones financieras más 
prudentes.

Jorge Gentili, fundador de Plan- 
tium, indicó que vienen de dos 
años complicados, “remando” 
con desarrollo y nuevos produc
tos. “Este año puede ser mejor que 
el 2024, porque va a haber cosecha. 
El productor agropecuario, si no 
saca cosecha, por más precios que 
tenga, no tiene dinero y cuando se 
hace la cosecha siempre hay algu
no que tiene un mejor manejo de 
su administración, sus finanzas y 
puede haber una demanda supe
rior al 2024y el 2023”, dijo.

“Hay una escasez de dinero que 
impide hacer todo lo que quieren 
[los productores]. Cuando vienen 
buenas cosechas y valores intere
santes se nota”, indicó. Remarcó 
que se necesita vender y apuntó: 
“El 2023 fue una seca tremenda y 
después está la macro, donde va
mos para arriba y abajo. Se hace 
un combo que es muy difícil poder 
sostenerte, desarrollar y competir 
con lo exterior”, señaló.

Rosana Negrini, presidenta de 
Agrometal, dijo que llegan con 
muy buenas expectativas porque 
empezaron un año con sequía y 
pensaban que esto se iba a repli
car como fue 2023. “Estamos con 
muy buenos créditos bancarios 
dados por el Banco Nación y el 
resto de los bancos, con un pro
ductor que ha tenido una baja de 
retenciones, que todavía no signi
fica mucho, pero es un comienzo, 
porque tienen una proyección de 
un año marcado más o menos con 
una normalidad. Eso hace que 
puedan planificar su año. Así que 
esperamos poder vender. Nuestra 
proyección es de un 10%, un 15% 
más que el año pasado, que fue un 
año medianamente bueno. Esta
mos dispuestos a comenzar el año 

en Expoagro. El año pasado termi
namos vendiendo 350 máquinas y 
nuestra idea e en 2025 es superarlo 
ampliamente”, destacó.

“El productor, como cualquier 
ciudadano, puede planificar un po
co sabiendo más o menos qué va a 
pasar durante el año y que no esté 
marcado por la incertidumbre de 
qué va a pasar. El año ya está plani
ficado y va a ser un buen año; nova 
a ser uno de los buenísimos, pero 
vamos a transitar con toda nuestra 
línea de productos que es amplia y 
vamos a tener más novedades du
rante el año”, resumió.

Deuda
Eduardo Gindin y Héctor Klje

nak son ingenieros agrónomos, 
productores y contratistas que tra
bajan juntos en Salto, desde hace 
25 años. En esa localidad, produ
cen 1200 hectáreas y llegaron a la 
exposición con la idea de anotarse

“Hay muy buenos 
créditos bancarios”, 
dijo Rosana Negrini. 
de Agrometal 

“Estamos trabajando 
a renta cero”, sostuvo 
el contratista Juan 
Manuel Ingouville 

en los créditos que van a otorgar 
los bancos para adquirir maqui
naria agrícola. Indicaron que la 
deuda que tiene Javier Milei con el 
sector es que le falta sacar más las 
retenciones. “La promesa de él fue 
sacar las retenciones y tiene que 
cumplir con eso. Empezó ahora 
con una baja, pero veremos cómo 
sigue”, plantearon.

Añadieron: “Los números están 
muy ajustados por la sequía que 
hubo. Va a ser una campaña muy 
justa o negativa prácticamente, so
bre todo porque los rindes no van a 
ser lo que uno esperaba”.

En esa línea, Juan Manuel In
gouville, un productor y contra
tista de la firma La Energía SA, de 
General Pico, La Pampa, observó 
que este año los márgenes están 
muy apretados, a pesar de que en 
La Pampa van a tener una buena 
cosecha de sojay maíz, no tanto así 
de girasol. “Estamos trabajando a 
renta cero, porque hoy tenemos 
costos en dólares muy altos, tanto 
en maquinaria como en combus
tibles y los precios de las commo- 
dities no están acompañando a la 
ecuación, sobre todo los arrenda
mientos de los campos que tienen 
que adaptarse a la nueva realidad, 
ya que no da la cuenta y no se puede 
seguir produciendo muchos años 
a rentabilidad cero. Hoy el negocio 
es productivo, dejó de ser financie
ro, o sea que hay que hacer muy 
bien las cuentas antes de tomar 
una decisión”, aclaró. •
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Muestra de agroindustria I documento conjuntoAfirman que los cultivos pueden dar “un salto productivo”Para las entidades que agrupan a las cadenas de soja, maíz, trigo y girasol, con una menor presión impositiva y una mejora de la infraestructura, podría aumentar la cosecha
Cristian Mira
ENVIADO ESPECIAL

SAN NICOLÁS - Las entidades por 
cadenas de cultivos (soja, maíz, tri
go y girasol) expresaron que es mo
mento de “dar un salto cualitativo” 
en la producción mediante la elimi
nación de los impuestos distorsivos, 
la mejora de la infraestructura, el 
apoyo a la innovación y la adopción 
de prácticas agrícolas sostenibles.

En un documento que presen
taron en Expoagro, la Asociación 
de la Cadena de la Soja (Acsoja), la 
Asociación Maíz y Sorgo Argentino 
(Maizar), la Asociación Argentina 
de Girasol (Asagir) y la Asociación 
Argentina de Trigo (Argentrigo) ex
presaron que “es imperativo conver
tir esta suspensión [por la baja] en 
una eliminación definitiva délos im
puestos distorsivos que restringen 
nuestra competitividad”.

Las entidades en las que conflu
yen tanto productores como expor
tadores, industrias y otros sectores 
advirtieron que “cualquier demora 
en esta transformación generará un 
mayor estancamiento que afectará 
negativamente el crecimiento de 
nuestras cadenas productivas”.

Al respecto, el presidente de Ac
soja, Rodolfo Rossi, sostuvo: “esta
mos estancados” y explicó que la 
industria procesadora de soja, que 
elabora harina, aceite y biodiésel 
con el poroto, realizó inversiones 
para moler unos 70 millones de to
neladas por año. Sin embargo, dijo, 
hace varios años que la producción 
de soja apenas supera los 50 millo
nes de toneladas. La soja es el cul
tivo con mayor presión impositiva 
por los derechos de exportación: el 
poroto tiene una alícuota de 33%, 
mientras que para los subproductos 
como la harina y el aceite es del 31%. 
A fin de enero pasado, el ministro de 
Economía, Luis Caputo, anunció la 
reducción del tributo hasta el 30 de 
junio próximo y estableció que seráOtorgan préstamos a productores porcinos
Los primeros son por §1200 millones y fueron entregados por el BICE, con el apoyo de Agricultura

Belkis Martínez
ENVIADA ESPECIAL

SAN NICOLÁS - En el marco de 
la Expoagro, edición YPF Agro, se 
lanzaron los créditos en valor pro
ducto para el sector porcino, cuyo 
objetivo es expandir la producción 
de cerdos en el país. El secretario de 
Agricultura, Sergio Iraeta, junto a la 
presidenta del Banco de Inversión 
y Comercio Exterior (BICE), Mari
na Calocero, presentaron la nueva 
herramienta frente a empresarios 
del rubro. Así, se otorgaron $1200 
millones en créditos a dos produc
tores de la actividad.

Se trata de préstamos especiales 
que fijan las cuotas en kilo capón 
y financian la compra de equipa
miento, incorporación de genética 
y mejora en las instalaciones. La 
línea se aplica a la compra de ma
quinaria; tratamiento de residuos/ 
efluentes; construcción; amplia
ción y modernización de granjas o 
establecimientos, entre otros des

Federico Zerboni, Rodolfo Rossi, Martín Biscaisaque y Juan Martín Salas Oyarzun (Asagir)

de 26% para el poroto de sojay 24,5% 
para la harina y el aceite. Además, 
dispuso una reducción de 12% a 9,5% 
para el maízy el trigoy de 7% a 5,5% 
para el girasol.

En tanto, el presidente de Argen
trigo, Martín Biscaisaque, expresó: 
“vamos a sembrar con unas condi
ciones y no sabemos con cuáles va
mos a cosechar”, en referencia a la 
baja temporal de los DEX. “Necesita
mos previsibilidad”, afirmó.

El productor explicó que hay bue
nas condiciones en los suelos para 
la siembra de trigo por las recientes 
lluvias que recargaron los perfiles 
de humedad. Aunque los números 
están ajustados por la baja de pre
cios, los valores de los insumos son 
favorables para la campaña 2025/26 
que comienza en mayo próximo. “Es 
una oportunidad no debemos des
aprovechar”, sostuvo.

A su vez, el presidente de Maizar, 
Federico Zerboni, planteó que el 
maíz puede tener un mayor valor 

tinos. El monto máximo es de $800 
millones por empresa y se otorga 
en UVA con una tasa de interés fi
ja anual del 8%. Las cuotas para el 
repago se fijan en una cantidad de 
kilos de carne de cerdo y se abonan 
enpesosal valor de referencia men
sual del kilo capón.

En la conferencia, Iraeta aseguró 
que como productor conoce las ne
cesidades del sector y la realidad del 
campo argentino. Por eso, resaltó 
que desde la Secretaría trabajan día 
a día para aportar soluciones que le 
simplifiquen la vida de los produc
tores y su actividad. “Este gobierno 
está al lado de los productores, está 
al lado del campo. Así es el compro
miso de nuestro presidente Javier 
Milei y nuestro ministro de Eco
nomía, Luis Caputo, y de toda esta 
secretaría y su equipo de trabajo. 
Hoy nos convocan ustedes, el sec
tor porcino. La carne de cerdo es la 
más consumida en el mundo, por 
ser una fuente muy importante de 
proteínas. El consumo promedio de 

agregado al transformar el grano 
en proteínas animales (carnesy lác
teos), energía (etanol) y productos 
industriales. Explicó que la mayor 
posibilidad de crecimiento está en 
las zonas alejadas de los puertos ya 
que allí se necesita industrializar el 
grano.

Zerboni y Rossi coincidieron en 
que hay expectativas positivas en 
ambas cadenas por la posible firma 
de un acuerdo de libre comercio 
con Estados Unidos, especialmen
te si se abren las exportaciones de 
biodiésel.

Infraestructura
Respecto de la infraestructura, 

las entidades por cadena conside
raron que “es imperioso el llamado 
a una nueva licitación transparente 
y eficiente” de la Hidrovía Paraná- 
Paraguay.

En documento expresaron que 
“las recientes lluvias, que ocasio
naron pérdidas humanas y mate

carne en la Argentina era bajísimo. 
Hace 15 años, se decía ‘chancho’ y 
eso equivalía a un lechón para el 
año nuevo. Y hoy se come carne 
fresca de cerdo, que no estábamos 
acostumbrados a comer”, recordó.

“Nuestro objetivo es potenciar la 
tecnificación y la competitividad 
para potenciar la producción de 
cerdo que es clave: promueve valor 
agregado, genera arraigo, trabajo 
y consolida territorialmente la ac
tividad”, observó. Según señaló, el 
productor sabe cuánto tiene que 
producir mes a mes para cumplir 
con su compromiso crediticio.

Luego, el funcionario resaltó que 
la iniciativa tiene como objetivo 
potenciar la tecnificación en sec
tores estratégicos como porcinos 
y tamberos, entre otros, a través de 
financiamiento a valor producto. 
Además, se presentó la capacita
ción básica en producción porcina 
al personal de los establecimientos 
beneficiados en estas líneas de fi
nanciamiento, ya que es una cuenta 

riales en Bahía Blanca y localidades 
vecinas, evidencian nuestra fragili
dad. Es crucial coordinar un plan 
transparente, simplificado y soste- 
nible que priorice obras de interés 
público”.

A suvez, sostuvieron que es nece
sario el mantenimiento y expansión 
de la red vial y ferroviaria. “En el ám
bito rural, la falta de inversiones y el 
uso ineficiente de recursos públicos 
agravaron esta situación llegando 
hoy a un punto crítico”, dijeron.

Para estas entidades “es necesario 
que los distintos niveles del Estado, 
incluyendo el nacional, provincial 
y municipal, establezcan mecanis
mos transparentes de inversión y 
gestión público-privada que forta
lezcan la conectividad en las regio
nes productivas”.

Más allá de las críticas, los pro
ductores e industriales elogiaron 
la decisión del Gobierno de reducir 
la carga burocrática con la elimina
ción de trámites y regulaciones. • 

pendiente del sector.
El financiamiento está dirigido a 

mipymes que se dediquen a la pro
ducción primaria de cerdos. En el 
caso de personas humanas deben 
presentar un aval de un Fondo de 
Garantía o una Sociedad de Garan
tía Recíproca (SGR) aprobada por el 
BICE. Durante la jornada se entregó 
un crédito a Los Tuñón, por $500 
millones para la compra de madres, 
ampliación de la granja y modifica
ciones en infraestructura, lo que les 
permitirá un crecimiento del 40% 
de su producción. El segundo, para 
Castilandia por $700 millones, se 
utilizará para la construcción de 
nuevos galpones para engorde de 
madres con los que duplicarán su 
actividad. Desde su lanzamiento 
en 2024 se otorgaron alrededor de 
$20.000 millones en créditos.

El BICE también puso a disposi
ción de los productores y empresas 
sus líneas de crédito para la compra 
de maquinaria agrícolay la renova
ción de la flota de transporte. •

El Nación lanza una línea de crédito con tasas especiales
En Santa Fe y Entre Ríos 
será más barata porque 
le quitarán impuestos

SANNICOLÁS.-E1 Banco Nación, 
junto a los gobiernos de Santa 
Fe y Entre Ríos, lanzó una línea 
de créditos con tasas especiales 
que, según explicaron, mejoran 
las condiciones para los produc
tores de esas provincias.

En el caso de la provincia de San
ta Fe incluye exenciones en Ingre
sos Brutos (fl.BB.). En este sentido, 
la tasa del 15% que tiene la entidad 
bancaria se reduce al 9% para los 
entrerrianosy los santafesinos. El 
monto máximo a asistir por em
presa en cada acción comercial 
será de $1200 millones.

Esto fue anunciado en la inau
guración del stand institucional 
en Expoagro 2025, de la que par
ticiparon el presidente y vicepre
sidente del Banco Nación, Daniel 
Tillard y Darío Wasserman, res
pectivamente; el jefe de Gabinete, 
Guillermo Francos; el vicejefe de 
Gabinete del Interior, Lisandro 
Catalán,y el secretariode Agricul
tura, Sergio Iraeta, entre otros.

En diálogo con la nación, el ti
tular de la entidad agradeció la 
confianza de los gobernadores 
Maximiliano Pullaro (Santa Fe) 
y Rogelio Frigerio (Entre Ríos) en 
la puesta en marcha de esta línea 
bonificada para el sector agrope
cuario de esas provincias.

“Venimos a la edición 2025 de 
Expoagro con un mayor compro
miso, con una propuesta como 
hace muchos años no se veía para 
financiamiento de maquinarias, 
equipos e insumos para la pro
ducción. Nuestra oferta es excep
cional. Va desde el 15%, una tasa 
que no había muchos años en la 
Árgentina. No tengo memoria de 
créditos para el campo con estas 
tasas”, remarcó el directivo.

La diferencia del 6% [en las ta
sas] laabsorbenlos gobiernos pro
vinciales a través de aportes direc- 
tosy de liberaciones del impuesto 
a los ILBB. que gravan los créditos. 
“Esto demuestra la enorme inci
dencia que tienen los impuestos 
locales en la actividad financiera. 
Somos el principal financista en 
Santa Fe que en2024alcanzó una 
participación de mercado del 25% 
en préstamos”, agregó.

Según comentó Tillard, en la 
actualidad, de cada diez máqui
nas patentadas que se venden en 
la Argentina, entre tres y cuatro 
son financiadas por el Banco Na
ción. “El año pasado batimos los 
récord de venta aquí en Expoa
gro; vendimos el equivalente a 
US$200 millones y este año pen
samos que ese número va a que
dar muy atrás”, describió.

En este contexto, afirmó que el 
gobierno de Javier Milei ha cam
biado la expectativa para la pro
ducción. “Hay mediciones que 
indican que la campaña agrícola 
va a ser buena, con lo cual este 
año vamos a superar los récord 
de ventas y redoblarlas”, dijo.

En relación a la preferencia 
de los créditos, si en dólares o en 
pesos, indicó que la elección “es 
decisión del productor”.

“Nosotros siempre mantene
mos una oferta muy competiti
va en pesos desde el 9% y muy 
competitiva en dólares desde el 
5,5%. Pero es el productor es el 
que decide”.*
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SANTA FE - El Ministerio de Capital 
Humano dictó la conciliación obli
gatoria tras el anuncio de dos gre
mios aceiteros de realizar un paro 
por tiempo indeterminado que iba 
a afectar el ingreso de divisas de la 
agroexportación.

Los gremios aceiteros iban ha

cer desde hoy una medida de fuer
za nacional en toda la industria del 
sector, según habían informado. 
Es porque Vicentin solo canceló el 
30% de los sueldos que tenía que 
abonar anteayer y, además, en re
clamo, dijeron, por una demora en 
la paritaria. En esta empresa la me
dida de fuerza sí se realizará.

“Tenemos dilatada la recomposi
ción salarial de las paritarias”, dijo a

LANAaoNMartínMorales, secretario 
gremial del Sindicato de Obreros y 
Empleados Aceiteros del Departa
mento San Lorenzo (SOEA).

“A partir de las 6 horas de la ma
ñana de este miércoles 12 de mar
zo, en todas las plantas y puertos 
aceiteros del país iniciaremos una 
medida de fuerza conjunta de la Fe
deración de Trabajadores del Com
plejo Industrial Oleaginoso, Des

motadores de Algodón y Afines de 
la República Argentina (Ftciodyara) 
y el Sindicato de Obreros y Emplea
dos Aceiteros (SOEA) San Lorenzo 
ante la falta de acuerdo en la nego
ciación colectiva salarial aceitera, el 
incumplimiento salarial de Vicen
tin SAIC y el incumplimiento de los 
derechos laborales en Explora SA 
Puerto San Martín”, habían indica
do los gremios.

En un comunicado, Vicentin había 
señalado: “La empresa informa que, 
debido a la crítica situació  n financie
ra por la que atraviesa actualmente, 
se ve imposibilitada de afrontar el 
pago de la totalidad de los haberes 
devengados del mes de febrero, por 
ende, el día lunes 10 de marzo acredi
tará el 30% del neto correspondiente, 
siendo una prioridad a medida que 
se reciban fondos anticipados pro
venientes de los fasones a realizar, ir

cancelando los haberes hasta com
pletar el 100% de los mismos”.

En este marco, tras conocerse 
la conciliación obligatoria, Ciara 
[Cámara de la Industria Aceitera] 
señaló: “Pedimos a los líderes sin
dicales que acaten la conciliación 
obligatoria establecida por la Se
cretaría de Trabajo de la Nación 
a fin de normalizar la actividad 
agroindustrial”.

Ciara añadió: “La industria acei
tera ha estado realizando enormes 
esfuerzos para pagar salarios que 
en promedio superan los 3,5 mi
llones de pesos. En este preciso 
momento, nos encontrábamos en 
conversaciones con los sindicatos 
para realizar las actualizaciones 
salariales de este año”. •

Con la colaboración de 
Femando Bertello
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Convocatoria
BANCO SANTANDER ARGEN
TINA S A. CONVOCATORIA A 
ASAMBLEA GENERAL ORDI
NARIA DE ACCIONISTAS. Se 
convoca a Asamblea General 
Ordinaria de Accionistas para 
el día 31 de marzo de 2025, a las 
10 horas, en primera convoca
toria, y a las 11 horas, en segun
da convocatoria, en caso de fra
casar la primera. La Asamblea 
tendrá lugar a distancia a tra
vés de la herramienta digital 
Microsoft Teams, de conformi
dad con los artículos N911 y 18 
del Estatuto Social para tratar 
el siguiente Orden del Día: 1) 
Designación de dos accionistas 
para firmar el acta. 2) Conside
ración de los documentos y 
asuntos indicados en el artículo 
234, inc. I9, de la Ley General de 
Sociedades correspondientes 
al ejercicio económico finaliza
do el 31 de diciembre de 2024y 
su resultado: 3) Desafectación 
de la Reserva Facultativa para 
futura distribución de resulta
dos para su distribución. Divi
dendos en efectivo y/o en espe
cie (en el país o en el exterior), 
en cualquier combinación de 
ambos o en cualquier forma, 
sujeto a las autorizaciones per
tinentes, los cuales podrán ser 
pagados en uno o varios pagos 
y/o de manera periódica con
forme a la normativa aplicable: 
4) Consideración de la gestión 
del Directorio, del Gerente Ge
neral y de la Comisión Fiscaliza- 
dora; 5) Consideración de los 
honorarios de los Directores y 
Comisión Fiscalizadora corres
pondientes al ejercicio finaliza
do el 31 de diciembre de 2024:6) 
Consideración de los honora
rios del Contador Certificante 
por el ejercicio N9117, y designa
ción del Contador Certificante 
para los estados financieros co
rrespondientes al ejercicio N9 
118; 7) Determinación del núme
ro de integrantes del Directorio 
y designación de Directores 
que correspondiere en conse
cuencia, por un período de tres 
ejercicios; 8) Elección de Síndi
cos Titulares y Suplentes para 
integrar la Comisión Fiscaliza
dora por un periodo de un ejer
cicio: 9) Autorización para rea
lizar trámites y presentaciones 
relacionadas con las resolucio
nes adoptadas. Nota 1: Para 
asistir a la Asamblea, los accio
nistas deberán depositar los 
certificados de las cuentas de 
acciones escritúrales librados 
al efecto por la Caja de Valores, 
para su registro en el libro de 
Asistencia mediante correo 
electrónico a la siguiente casi
lla: secretariageneral@santan
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derrio.com.ar hasta el 25 de 
marzo de 2025 inclusive, en el 
horario de 10 a 16 horas. Nota 2: 
La Asamblea será celebrada a 
distancia, a través de la herra
mienta digital Microsoft Teams 
(la "Herramienta"). A efectos de 
la votación, cada accionista y/o 
su representante se identifica
rá y emitirá su voto a viva voz, 
conforme al instructivo que se 
enviará oportunamente y ya se 
encuentra cargado en la Auto
pista de Información Financie
ra (la "AIF"). A aquellos accio
nistas que se hubieran registra
do se les enviará un instructivo 
técnico de la Herramienta. Sal
vo que se indique lo contrario, 
se utilizará la dirección de co
rreo electrónico desde donde 
cada Accionista comunicó su 
asistencia para informar el link 
de la videoconferencia. Los re
presentantes de los accionistas 
deberán acreditar personería 
de conformidad a lo dispuesto 
en la normativa vigente. Nota 3: 
Cuando el accionista sea una 
persona jurídica u otra estruc-

tura jurídica, para asistir a la 
Asamblea deberá cumplimen
tar con lo exigido en el Capítulo 
II. Título II de las Normas de Co
misión Nacional de Valores 
("CNV”). Nota 4: Todos los pun
tos del Orden del Día serán con
siderados por la Asamblea en 
carácter de Ordinaria. La docu
mentación mencionada  en el 
punto 2® del Orden del Día se 
encuentra publicada a disposi
ción de los Sres. Accionistas en 
las páginas web del Banco y de 
la AIF. Para cualquier consulta 
de los accionistas sobre esta 
convocatoria comunicarse al 
011-4341-1000 o a la casilla secre 
tariageneral@santanderrio. 
com.ar. Designado según ins
trumento privado acta de di
rectorio del 27/03/2024 Guiller
mo Rubén Tempesta Leeds - 
Presidente

Edictos
Judiciales

Edicto
El Juzgado Nacional de Primera 
Instancia en lo Ovil y Comer
cial Federal N95, a cargo del Dr. 
Patricio Maraniello, Secretaría 
N9 9 a mi cargo, sito en Libertad 
731 piso 109 de Capital Federal, 
hace saber que Anastasiia TE- 
REKHINA, Pasaporte N9 
768556159 de nacionalidad 
Ucraniana y de ocupación Dise
ñadora página web, ha iniciado 
los trámites tendientes a la ob
tención de la Ciudadanía Ar
gentina. Cualquier persona que 
tuviere conocimiento de algún 
acontecimiento que pudiere 
obstar a dicha concesión, debe
rá hacer saber su oposición fun
dada al Juzgado, Publíquese 
por dos veces, Buenos Aires. 04 
de setiembre de 2024. N.Javier 
Salituri, Secretario.

negocios

SÁBADOSCON TU DIARIO
00(3NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS.

BANCO BBVA ARGENTINA S. A.

Convócase a los señores accionistas de Banco BBVA Argentina S.A., a la Asamblea Anual General 
Ordinaria y Extraordinaria, a celebrarse el día 23 de abril de 2025, a las 15 horas, en primera 
convocatoria y para el mismo día a las 16 horas, en segunda convocatoria, para el caso de no 
obtenerse quórum en la primera convocatoria, excepto respecto de los puntos 4 y 5 del Orden del Día. 
En caso de no reunirse el quórum necesario para sesionar como Asamblea Extraordinaria para tratar 
los puntos 4 y 5 del Orden del Día, la misma será convocada en relación a los mismos efectos en 
segunda convocatoria con posterioridad.
La Asamblea será celebrada en forma presencial en Av. Córdoba 111, piso 1, de la Ciudad Autónoma 
de Buenos Aires, que no constituye la sede social. La Asamblea tratará el siguiente: 
Orden del Día
1) Designación de dos accionistas para confeccionar y firmar el acta de la asamblea, 
juntamente con el Vicepresidente 1 ro. del Directorio.
2) Consideración de la Memoria Anual Reporte Integrado, Estados Contables, Información 
Complementaria y demás Información Contable, Informe de la Comisión Fiscalizadora e Informe del 
Auditor, correspondientes al Ejercicio Social N° 150, finalizado el 31 de diciembre de 2024.
3) Consideración de la gestión del Directorio, Gerente General y de la Comisión Fiscaliza
dora, correspondiente al Ejercicio Social N° 150, finalizado el 31 de diciembre de 2024.
4) Consideración de los resultados del Ejercicio Social N° 150, finalizado el 31 de diciembre 
de 2024. Tratamiento de los Resultados no Asignados al 31 de diciembre de 2024 por la suma de $ 
353.242.437.271,85. Se propone destinar: A) $ 70.648.487.454,37 a reserva legal; B) S 
282.593.949.817,48 a la reserva facultativa para futura distribución de resultados, conforme al Texto 
Ordenado de las Normas sobre “Distribución de Resultados" del Banco Central de la República 
Argentina.
5) Desafectación Parcial de la “Reserva Facultativa para futura distribución de Resultados", 
para la distribución de un dividendo a ser abonado en efectivo y/o en especie, o en cualquier 
combinación ambos, sujeto a la previa autorización del Banco Central de la República Argentina y en 
las condiciones que éste establezca. Delegación en el Directorio de las facultades para determinar la 
modalidad, plazos, valores negociables a ser entregados (en su caso) y demás términos y condiciones 
del pago del dividendo a los accionistas.
6) Consideración de la remuneración del Directorio correspondiente al Ejercicio Social N° 
150, finalizado el 31 de Diciembre de 2024.
7) Consideración de la remuneración de la Comisión Fiscalizadora correspondiente al 
Ejercicio Social N° 150, finalizado el 31 de diciembre de 2024.
8) Determinación del número de integrantes del Directorio.
9) Elección de los directores que correspondiere en función de lo que se resuelva respecto 
del punto precedente. Autorización para la realización de los trámites y presentaciones e inscripción 
registral de las resoluciones adoptadas.
10) Elección de tres síndicos titulares y tres síndicos suplentes para integrar la Comisión 
Fiscalizadora durante el ejercicio en curso.
11) Remuneración del contador dictaminante de los estados contables correspondientes al 
Ejercicio Social N° 150, finalizado el 31 de diciembre de 2024.
12) Designación del contador dictaminante para los estados contables correspondientes al 
ejercicio 2025.
13) Asignación del presupuesto al Comité de Auditoria Ley de Mercado de Capitales Nro. 
26.831 para recabar asesoramiento profesional.
Notas:
(1) Depósito de constancias y certificados: Los Accionistas que deseen asistir a la Asamblea deberán 
comunicarlo a la Sociedad antes de las 18 horas del día 15 de abril de 2025 medíante correo 
electrónico dirigido a la siguiente dirección: asambleas-arg@bbva.com.
En dicho correo electrónico:
(a) se deberá adjuntar en formato digital un certificado de la cuenta de acciones escritúrales extendido 
al efecto por la Caja de Valores S.A., que tiene a su cargo el Registro de Acciones Escritúrales de la 
Sociedad y con domicilio en 25 de Mayo 362, Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Ello a fin de acreditar 
la condición de accionista y dar cumplimiento al artículo 238 de la Ley General de Sociedades;
(b) se deberán informar los siguientes datos del titular de las acciones: nombre y apellido o 
denominación social completa; tipo y número de documento de identidad de las personas físicas o 
datos de inscripción registral de las personas jurídicas con expresa indicación del registro donde se 
hallan inscriptas y de su jurisdicción; y domicilio con indicación de su carácter. Los mismos datos 
deberán ser proporcionados también respecto de quien asista a la Asamblea como representante del 
titular de las acciones;
(c) si el Accionista es una sociedad extranjera, se deberá: (1) adjuntar en formato digital la document
ación que acredite la inscripción ante el Registro Público correspondiente, en los términos de los 
Artículos 118 o 123 de la Ley General de Sociedades como sociedad extranjera y de su representante 
legal; y (2) informar: (i) los beneficiarios finales titulares de las acciones que conforman el capital social 
de la sociedad extranjera; y (¡i) la cantidad de acciones con las que votarán; y
(d) si el Accionista desea asistir a la asamblea a través de apoderados u otros representantes, se 
deberá adjuntar en formato digital el instrumento habilitante correspondiente, debidamente autenticado 
y, de corresponder, legalizado y traducido.
(2) En los casos indicados en los párrafos (c) y (d) del precedente punto (1), deberán presentarse los 
documentos originales en formato papel, con una hora de antelación al inicio de la Asamblea.
(3) El acuse de recibo enviado desde la dirección asambleas-arg@bbva.com a la dirección de correo 
electrónico desde donde cada accionista comunicó su asistencia servirá como comprobante suficiente 
para la acreditación en la Asamblea, sujeto a lo indicado en el precedente punto (2).
El señor Jorge Delfín Luna, Vicepresidente en ejercicio de la Presidencia, de Banco BBVAArgentina 
S.A., ha sido designado en tal carácter por la Asamblea General Ordinaria y Extraordinaria de 
Accionistas de fecha 28 de abril de 2023 y reunión del Directorio de fecha 2 de mayo de 2023.

Jorge Delfín Luna - Vicepresidente en ejercicio de la Presidencia

http://www.lanacion.com.ar
mailto:asambleas-arg@bbva.com
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HOUSTON- Daniel González, el 
secretario coordinador de Energía 
y Minería, tuvo 20 minutos para 
contar la historia de la “transfor
mación” de la Argentina, que fue 
el título elegido por la conferencia 
internacional CERAWeek para su 
exposición. En ese tiempo, dijo que 
el Gobierno eliminará los contro
les de cambio este año -es una de 
las mayores consultas que hacen 
los inversores- y pronosticó que la 
Argentina estará produciendo 1,5 
millones de barriles de petróleo dia
rios en 2030, de los que exportará 
un millón, equivalente a un ingreso 
de divisas de US$24.000 millones 
anuales. Sobre la minería, estimó 
que pasará de exportar US$4000 
millones a US$30.000 millones 
dentro de siete años, gracias a las 
oportunidades en cobre y litio.

González llegó a esta ciudad el 
lunes y se reunió con empresas de 
todos los sectores. Por su pasado co
mo CEO de YPF, durante el gobierno 
de Mauricio Macri, se movió con fa
miliaridad por la conferencia ener
gética más importante del mundo. 
Parte de los encuentros fueron con 
compañías que producen en el Per- 
mian, la cuenca de Estados Unidos 
similar a Vaca Muerta, y descubrió 
que las empresas internacionales 
que brindan servicios en los pozos 
petroleros cobran hasta 50% más 
caro la operación en la Argentina 
que en otros países.

“Por supuesto que esto tiene que 
ver con las restricciones de con
trol de capitales y eso se paga. Pero 
también tiene que ver con la falta de 
competencia. Tenemos menos em
presas de servicios en la ArgentinaTecpetrol pondrá US$2500 millones en Vaca Muerta para buscar crudo
La petrolera de Techint apunta a que parte de su inversión se acoja al RIGI

HOUSTON.- Después de ser la 
primera empresa en operar y de
sarrollar el gas de Vaca Muerta, 
Tecpetrol, brazo petrolero del gru
po Techint, buscará expandirse en 
la producción de petróleo a través 
del yacimiento Los Toldos II Este, 
donde invertirá US$2500 millones 
para alcanzar una producción de 
70.000 barriles diarios en 2027.

Al igual que hizo en 2017, cuan
do invirtió US$1900 millones pa
ra construir y poner en operación 
el yacimiento gasífero Fortín de 
Piedra, el grupo aprovechará la 
integración de sus empresas para 
acelerar los tiempos. Hace sema
nas, el directorio aprobó la pues
ta en marcha de este proyecto y la 
constructora Techint ya comenzó 
a construir los caminos. El objeti
vo es que para febrero de 2027 es
tén en producción 35.000 barriles 
diarios, que aumentarían a 70.000 
tres meses después.

Una parte del proyecto buscará 
adherirse al Régimen de Incen
tivos para Grandes Inversiones 
(RIGI), que incluye el desembolso 
de US$1500 millones destinados a 

de las que deberíamos tener y creo 
que todo eso se va a resolver”, dij o el 
funcionario en diálogo con Carlos 
Pascual, vicepresidente Senior de 
Energía Global para S&P. Directi- 
vosdeYPF señalaban la misma que
ja en los pasillos de la conferencia.

González destacó en varios mo
mentos la necesidad de que haya 
más competencia. Por ejemplo, 
cuando indicó que el precio de gas 
que se paga en la Argentina po
dría ser menor que el promedio de 
US$3,5 el millón de BTU (medida 
inglesa que se utiliza en el sector).

“Si los precios fueran más bajos, 
la cantidad de subsidios que esta
ríamos pagando sería significati
vamente menor. Por eso, dentro 
de los límites que podemos, es
tamos tratando de hacer que las 
empresas compitan. No es una co
sa fácil porque las empresas pro
tegen sus intereses y están muy 
contentas con lo que tienen. Por 
supuesto, nosotros vamos a respe
tar los contratos, pero queremos 
que compitan porque queremos 
reducir los subsidios que paga
mos”, dijo, mientras lo escucha
ban directivos de YPF, Pan Ame
rican Energy (PAE) y Tecpetrol, el 
brazo petrolero de Techint, todos 
productores de gas.

“No es solo el Gobiernoy la gente 
quienes necesitan entender que si 
queremos un país diferente, nece
sitamos comportarnos de manera 
distinta, sino que el sector privado 
también tiene que ser parte”, dijo.

Previamente, González había 
destacado la fuerte baja en los gas
tos en subsidios a la energía. Cuan
do el Gobierno asumió en diciem
bre de 2023, las tarifas energéticas 
cubrían menos del 30% del costo 
de generar electricidad y producir 

construir la infraestructura nece
saria para la evacuación (oleoduc
tos) y la planta de procesamiento.

Los US$1000 millones restantes 
se usarán para perforar y poner 
en marcha los pozos petroleros. 
La exploración y explotación de 
hidrocarburos quedó fuera de las 
actividades que pueden pedir ese 
beneficio.

Oportunidades
Si bien este yacimiento es rico en 

petróleo, la producción también lle
gará con gas asociado: en Tecpetrol 
estiman que podría alcanzar los 4 
millones de metros cúbicos diarios 
(m3/d). De hecho hoy como en las 
pruebas piloto ya hay extracción de 
gas, el grupo se asoció con la star- 
tupUnblockComputing, que utiliza 
esas moléculas para generar ener
gía y minar criptomonedas, tras 
instalar 12 centros de datos modu
lares (MDC) o data centers, en con
tenedores de 12 metros de largo, que 
consumen cada uno 1MW.

“Vamos a replicar en un nuevo 
desarrollo que lanzamos hace un 
mes, Los Toldos, lo que hicimos 

gas. Durante el año pasado, con los 
aumentos tarifarios, el porcenta
je aumentó a 80% de cobertura, 
lo que permitió al Estado ahorrar 
0,5% del PBI en subsidios. “Fue una 
recuperación significativa, con ca
si ninguna resistencia social, y eso 
que los aumentos salían publica
dos en los medios todos los meses, 
no es que pasaron desapercibidos. 
Pero aun así, la gente lo soportó. 
Eso no es un asunto menor”, dijo.

El secretario admitió que proba
blemente sea más fácil pasar del 
30% de cobertura de las tarifas al 
80%, que del 80% al 100%. “Vamos 
a ser extremadamente cuidadosos. 
El Gobierno y particularmente el 
presidente [Javier Milei] siempre 
ha sido extremadamente cuidado
sos para asegurarse de que la parte 
más vulnerable de la población no 
sufra”, señaló.

En este sentido, confirmó que 
este año se va a mantener la seg
mentación de subsidios en tres 
niveles, según los ingresos altos, 
bajos y medios, aunque dijo que 
van a trabajar en identificar a los 
hogares que reciben subsidiosy no 
deberían hacerlo.

El funcionario también está a 
cargo del comité evaluador de los 
proyectos que ingresan al Régimen 
de Incentivo de Grandes Inversio
nes (RIGI). Señaló que hay once 
proyectos en marcha, de los cuales 
más de la mitad están vinculados a 
la minería y el resto, en su mayoría, 
al sector energético.

“Sabemos de al menos otros 
10 proyectos que llegarán en los 
próximos meses”, anunció. Entre 
ellos destacó dos: uno vinculado 
al cobre y otro relacionado con 
las exportaciones de gas natural 
licuado (GNL).« 

con Fortín de Piedra, y a construir 
en dos años capacidad para proce
sar 70.000 barriles de petróleo por 
día, en un campo no convencional, 
con cuatro pozos horizontales”, di
jo Ricardo Ferreiro, presidente de 
Exploración y Producción de Tec
petrol, al exponer en CERAWeek 
by S&P, la conferencia de energía 
más importante del mundo.

El ejecutivo señaló que la em
presa también está buscando 
nuevas oportunidades de desa
rrollo. Tecpetrol había avanzado 
en la contienda para adquirir los 
activos de ExxonMobil en el país, 
que finalmente quedaron en ma
nos de Pluspetrol por US$1700 
millones.

En las últimas semanas otras 
dos empresas comenzaron a eva
luar la venta de sus activos en Va
ca Muerta, la noruega Equinor y 
la francesa TotalEnergies. Ambas 
podrían ser de interés para Tecpe
trol. Empero la compañía dijo que 
también analiza opciones en otros 
países de la región, como México y 
Colombia, con posible desarrollo 
no convencional. • Sofía Diamante

Laura Ponasso
LA NACION

Horst Paulmann Kemna, funda
dor y expresidente del holding 
Cencosud, falleció ayer, a los 89 
años. Así lo informaron desde la 
compañía, dueña de las cadenas 
Jumbo, Disco, Vea e Easy.

“Su visión y liderazgo dejan una 
huella imborrable en el país y en 
miles de colaboradores, desta
cando su pasión y dedicación por 
entregar un servicio de excelen
cia y calidad hacia los clientes y 
la generación de empleos, trans
formando la industria de super
mercados, centros comerciales y 
retail en Latinoamérica”, señala
ron desde Cencosud mediante un 
comunicado.

Además, desde el grupo resal
taron: “Con su sello de valentía, 
perseverancia y fortaleza, buscó 
siempre desafiar fronteras, gene
rando progreso y desarrollo en 
los diversos países en los cuales 
incursionó como empresario. 
A lo largo de sus más de 60 años 
de trayectoria, comenzando con 
un pequeño negocio en Temuco, 
logró construir una de las compa
ñías de retail más grandes y pres
tigiosas en el continente, siempre 
preocupado por el bienestar de los 
colaboradores y sus familias”.

En tanto, desde su familia, acla
raron que Paulmann, llamado 
también “Opa” o “Vati” por sus 
afectos, murió de forma tranqui
la mientras dormía, en Alemania. 
“Nos queda el consuelo de saber 
que descansó sin sufrimiento, pe
ro su ausencia deja un gran vacío 
en nuestros corazones”, señalaron 
mediante una nota.

Paulmann nació el 22 de mar
zo de 1935 en Kassel, una ciudad 
ubicada en el centro de la entonces 
República Federal de Alemania. 
Tras la Segunda Guerra Mundial, 
emigró junto a su familia a la Ar
gentina y luego a Chile: en 1950 se 
asentaron en la ciudad de Temuco, 
en el sur del país, en donde comen
zaron una nueva vida.

A pesar de las barreras culturales 
e idiomáticas, Paulmann trabajó 
desde su adolescencia para apoyar 
a su familia. En Buenos Aires, a los 
13 años, comenzó como telefonista 
y luego colaboró con su padre en la 
fabricación de cunas y juguetes de 
madera. Posteriormente, ya asen
tada en Temuco, la familia compró 
un restaurante montado sobre una 
superficie de 160 metros cuadra
dos, y tras la muerte de su padre, 
se hizo cargo del negocio junto a su 
hermano Jürgen.

Casi una década después, en 
1962, tomaron la decisión de ce
rrar el restaurante y abrieron allí 

Horst Paulmann archivo

mismo Las Brisas, conocido como 
el primer supermercado de la ciu
dad. Años más tarde, ese negocio 
se transformó en una cadena con 
puntos de venta en Concepción, Te- 
muco, Valdivia y Puerto Montt.

A mediados de la década del 70, 
Horst Paulmann inició un cami
no empresarial independiente y 
apuntó al desarrollo del concepto 
de supermercados de autoservi
cio, inspirado en modelos que ya 
funcionaban en Europa. Así, en 
1976, inauguró el primer hiper- 
mercado Jumbo, sobre la avenida 
Kennedy, en Santiago de Chile.

En1982, le dio paso aun proceso 
de internacionalización y eligió la 
Argentina como primer destino. 
Posteriormente, además, diversi
ficó sus negocios e ingresó a los ru
bros de tiendas por departamento 
(París), mejoramiento del hogar 
(Easy) y centros comerciales (hoy 
Cenco Malls).

Los resultados lo llevaron tam
bién al mercado de capitales. Cen
cosud salió a la Bolsa de Comercio 
de Santiago en 2004, lo cual le per
mitió levantar capital para profun
dizar su expansión a nivel regional, 
e ingresó en mercados como Perú, 
Brasil y Colombia. La estrategia 
incluyó no solo el crecimiento con 
marcas propias, sino también la 
adquisición de cadenas, como 
Disco, Vea, Makro yBasualdoenla 
Argentina; GBarbosa, Bretas, Pre- 
zunic, Perini, Mercantil Atacado 
y Giga en Brasil; Carrefour en Co
lombia; y Metro y Wong en Perú. Y 
rápidamente concretó también su 
desembarco en Estados Unidos: fue 
mediante la adquisición de la cade
na The Fresh Market, en 2022.

Paulmann dejó la presidencia 
de Cencosud en 2021, de forma 
transitoria, por razones de salud. 
Y luego, definitivamente, en 2022. 
cuando fue reemplazado por su 
hija Heike, con extensa trayectoria 
en el grupo. Heike es la menor de 
los tres hijos de Horst Paulmann y 
Helga Koepfer,y la única mujer. Es 
ingeniera comercial de la Univer
sidad de Chile y tiene un MBA de la 
U. Adolfo Ibáñez. En los 90 vivió en 
la Argentina, junto con su padre, 
y dentro del grupo es reconocida 
como la creadora de Aventura 
Center, la división de entreteni
mientos de Cencosud.

A lo largo de su carrera, el em
presario fue reconocido con di
versos galardones, como el pre
mio Extensión Universitaria de 
la Universidad Mayor; el Premio 
Konex; Socio del año de la Cámara 
Chileno-Alemana de Comercio e 
Industria; World Enterpeur of the 
Year por Ernest & Young, y el pre
mio a la trayectoria empresarial 
por parte de PwC, entre otros. •
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PROGRAMACIÓNLo que viene en Puertos
Malba Puertos anunció las tres muestras temporales de artistas argenti
nos que abrirán al público desde el 30 de marzo hasta el 31 de agosto. Las 
protagonizarán Xul Solar y Daniel Leber, Florencia Sadir e Ivana Vollaro.

La “antirretrospectiva” de Guillermo Kuitca; vuelve al Malba con una etapa clave
arte. La muestra que inaugurará mañana, más de dos décadas después de la anterior en el mismo museo, está enfocada sobre todo en un punto de inflexión, su producción de 1986
Celina Chatruc
LA NACION

La “antirretrospectiva”. Así llama 
Guillermo Kuitca a la muestra que 
inaugurará mañana en el Malba, a 
más de dos décadas de la anterior 
en el mismo museo y poco más 
de medio siglo de su primera ex
posición individual, cuando tenía 
apenas 13 años. A diferencia de la 
de 2003, Kuitca 86 no reunirá las 
obras más destacadas que realizó 
durante su extensa carrera, sino 
que se concentrará en un período 
muy corto y de gran intensidad, en 
plena transición de la dictadura a la 
democracia.

“No estamos haciendo una mues
tra de los ochenta -aclara sin embar
go a la nación Sonia Becce, cocurado- 
radeestaexposiciónjuntoconNancy 
Rojas- Hay un foco específico, muy 
concentrado, muy investigado, sobre 
el año 86. Obviamente, para darle 
contexto, tenemos que retroceder y 
adelantamos un poco. Pero no esta
mos dando cuenta de un espíritu de 
la década. Es un momento que para 
nosotras es clave en su producción, 
que no es la primera época”.

¿Qué ocurrió en 1986? Fue un 
punto de inflexión en el que la fi
gura humana apareció en su obra, 
tuvo un desarrollo y volvió a des
aparecer, aunque dejó rastros de 
su presencia en escenas dramáti
cas. Ese año presentó su serie Siete 
últimas canciones en la Galería del 
Retiro, de Julia Lublin, y le fue muy 
bien. Pero fue la última muestra 
que realizó en la Argentina hasta 
la retrospectiva del Malba, que no 
incluyó la mayoría de las que se ve
rán ahora porque se encontraban 
en otros países.

“Es un año clave porque en cier
ta medida parte aguas respecto a 
cómo trabaja el espacio y la figura
ción”, explica Rojas. Y recuerda que 
además realizó su primera exposi
ción individual en Río de Janeiro, en 
la galería Thomas Cohn. Según ella, 
marcó otro punto de inflexión por
que a partir de entonces “empieza 
a participar de distintas instancias 
expositivas de arte latinoamericano 
a nivel global”.

La obra más temprana de la expo
sición, nunca exhibida en el país, se 
titula Del 1 al 30.000. Tenía 19 años 
cuando dibujó en 1980 los números 
consecutivos hasta alcanzar la cifra 
estimada de desaparecidos. Tras el 
descubrimiento en Buenos Aires 
de la danza-teatro de Pina Bausch 
y un viaje a la ciudad alemana de 
Wuppertal que dejaría huella en su 
propia estética, una crisis personal 
impuso una pausa en 1981. Al año si
guiente iniciaría Nadie olvida nada,

FOTOS: SOLEDAD AZNÁREZ

una serie de pinturas realizadas so
bre pedazos de muebles de su taller 
de la calle Cangallo.

El “big bang kuitquiano”
Comenzaba así lo que Becce con

sidera “el Big Bang kuitquiano”. Es 
decir, el hallazgo de “un lenguaje 
muy propio en concordancia pro
funda con su época” y la progresiva 
desaparición de la figura humana en 
su obra. El joven artista estaba por 
iniciar una carrera internacional 
que incluiría muestras en los prin
cipales museos, feriasy bienales del 
mundo -entre ellas la de Venecia, 
donde representó al país-; la partici
pación en la prestigiosa Documen

ta de Kassel; el diseño del telón del 
Teatro Colón junto a Julieta Asear y 
la reciente intervención en la capilla 
del Museo Picasso, en París.

Dos de las series incluidas refle
jan escenas vinculadas con los orí
genes de su pasión por la dramatur
gia: Nadie olvida nadayEl mar dulce 
llevan el mismo título de las obras 
que dirigió con Carlos lanni en el 
Teatro Planeta, en 1982 y 1984. La 
exposición se completa con pintu
ras de Siete últimas cancionesy  otras 
realizadas hacia fines de la década 
de 1980, cuando la figura humana 
ya ha desaparecido por completo. 
“Creo que me fugué de mi propia 
obra porque entendí que la acción

PERFIL
INTERNACIONAL

Guillermo Kuitca
BUENOS AIRES, 1961

> Talento precoz
A los 13 años tuvo su primera 
exposición individual en la ga
lería Lirolay.

> Consagración global
Sus obras forman parte de los 
museos, ferias y bienales más 
importantes, incluyendo Vene
cia, donde representó el país.

I Última actualización
El año pasado, pintó la capilla 
del Palacio Salé, monumento 
histórico y sede del Museo Pi
casso en París.

dramática empezaba a pasar por 
elementos... -dijo Kuitca días atrás 
en una entrevista con la nación, en 
su casa-taller de Belgrano R-. Para 
mí las pinturas siguen siendo muy 
dramáticas, solamente que no esta
ban más las figuras humanas”.

Hay varios bonus tracks en este 
compilado que Kuitca compara 
con el disco más destacado de una 
carrera en el que sus pinturas son 
concebidas como canciones. Uno es 
la pieza titulada Kuitca 86, creada 
el año pasado especialmente para 
esta muestra: es una maqueta que 
recrea una caótica habitación cu
bierta de pintura de todos colores. 
Y que presenta “al mundo como si 
fuera una paleta”, para evocar la in
tensidad de aquel momento.

Otro está en el catálogo que acom
pañará la exposición: el resultado 
de una investigación dirigida por 
Viviana Usubiaga que profundiza 
con rayos X en la materialidad délas 
pinturas, con el fin de “visualizar las 
etapas de fluctuación” que caracte
rizaron esta etapa experimental. De 
esa manera se pudo comprobar, de 
una forma que sorprendió incluso 
al propio artista, cómo ciertas figu
ras quedaron “sepultadas” por pla
nos de color.

El tercero es una sala improvi
sada en el pasillo, cuyas aberturas 
hacia la planta baja se taparon por 
primera vez, donde se exhibe ma
terial documental. Allí hay dibu
jos, afiches de sus obras de teatro 
y fotos que presentan a Kuitca en 
diversos roles: leyendo un fascícu
lo sobre Picasso a los 13 años; po
sando como un superhéroe junto 
a su hermana; con Divina Gloria y 
Batato Barea en el backstage de un 
recital de Fito Páez; con el pelo te
ñido de blanco y anteojos oscuros 
en la inauguración de su muestra 
en Thomas Cohn, o cual estrella 
de rock para notas de distintos 
medios. Como una del Jornal do 
Brasil, titulada “Las ansiedades de 
un ex niño prodigio”.

“En el 86 tenía sólo 25 años -des
taca Becce-. Estas son obras muy 
maduras de un artista muy joven; 
maduras y a la vez experimentales. 
En el 82 Guillermo está pensando 
cómo hace para que trasladar a dos 
dimensiones lo que está viendo, lo 
que lo interpela emocionalmente: 
las escenas de teatro, la literatura, el 
cine. Entonces, dice: ‘Bueno, empie
zo desde cero’. Con poco pigmento 
y con los materiales que tiene en el 
taller. Que son malogrados, pobres, 
nada jerarquizados”.

“Hay una edad en que uno ve todo 
y por primera vez -observa Kuitca-. 
A lo mejor lees un autor contempo
ráneo y ese mismo año empezaste 
a leer a Proust. Y todo está en un 
presente brutal. Entonces a los 
diecinueve, veinte años, las cosas 
no están regidas por la historia del 
arte, sino por las oportunidades. 
Hay muchos encuentros que son 
revelaciones”. •

Para agendar
• Kuitca 86, desde mañana, a las 19, 
hasta el 16 de junio, en el Malba (Av. 
Figueroa Alcorta 3415), junto con la 
muestra Fabril la mirada, de Lucre
cia Lionti. Conferencia inaugural a 
las 18, en vivo por YouTube.

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar
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Tragedia en el sur bonaerense I a cinco días de la catástrofe

Sigue la búsqueda de personas en diversas zonas donde el agua aún no escurrió mauro v. rizzi/enviado especial

Admiten que aún buscan a 
un centenar de personas tras 
el temporal de Babia BlancaLo afirma el fiscal general Juan Pablo Fernández; Kicillof también plantea que “no hay certezas” sobre el número total de fallecidos; desconfianza en los datos que se revelan
Lujan Berardi
ENVIADA ESPECIAL

BAHÍA BLANCA-Tras el temporal 
de Bahía Blanca, la situación sigue 
siendo preocupante. Mientras que 
en zonas centrales vuelve, de a po
co, el suministro de energía -no así 
del agua-, en los barrios más aleja
dos, como General Cerri e Ingenie
ro White, que fueron fuertemente 
golpeados por la inundación, toda
vía no hay ni luz ni agua, solo la que 
en algunos lugares pueden obtener 
de los surgentes habilitados para el 
consumo. El caos tuvo tal magnitud 
que los datos oficiales arrojaron 
ayer que hay por lo menos 16 muer
tos y 100 desaparecidos.

En diálogo con la nación, el fiscal 
general de la ciudad, Juan Pablo 
Fernández, volvió a hablar de casi 
100 desaparecidos: “Los nombres 
y causales de muerte, conforme a la 
autopsia, ya se difundieron. Quince 
fueron muertes por asfixia mecánica 
por sumersión (ahogamiento) y uno, 
por insuficiencia cardíaca”. De ese 
total, seis fueron adultos mayores 
que murieron en las residencias ge- 

riátricas en las que se alojaban. Aun
que muchos vecinos sostienen que 
es un número “irreal” y “poco creí
ble”, el fiscal remarcó que “pueden 
aparecer más personas muertas. No 
se puede descartar, es posible”.

Varios vecinos sostienen que los 
datos esconden la realidad de la si
tuación y que el número de decesos 
debería ser mucho más alto, por lo 
que ellos vieron o lo que conocidos 
les contaron.

Por eso, Fernández destacó: “Los 
que dicen haber visto fallecidos que 
no se informan, en ningún momen
to se presentaron a denunciar tal si
tuación. Que se presenten inmedia
tamente en Estomba 127 que le re
cibimos declaración, o que llamen 
al 911, quedará registrada y proce
deremos en consecuencia. A todos 
los que digan eso, que se acerquen a 
la fiscalía, que les recibimos toda la 
información que puedan damos en 
el momento. También por mail”.

Estomba 127, sede del Ministerio 
Público Fiscal de la provincia de Bue
nos Aires, queda en el centro de Ba
hía Blanca, por lo que no todos pue
den acercarse al lugar. Sobre los lla

mados o los mails, la gente responde 
que en muchas localidades la falta 
de energía complica el uso de los te
léfonos celulares. De hecho, hay va
rias personas incomunicadas.

Preocupación
Esto repercute en los llamados 

por posibles desaparecidos. Desde 
el viernes se recibieron 192, y el fiscal 
dijo que se resolvieron 92, por lo que 
resta encontrar a 100 personas. “De 
esos, solo una falleció, y está entre los 
datos de esos 16: Rubén Ornar Zala- 
zar, que intentó ayudar a las niñas 
Hecker. Nos queda por averiguar el 
paradero de las otras 100 y ver si es
tán bien o qué les pasó”, agregó.

Y para diferenciar la situación 
respecto de los rumores de más 
muertos, subrayó: “Estos llamados 
están registrados, quedan grabados 
y son auditables”.

En conferencia de prensa, el go
bernador bonaerense, Axel Kicillof, 
no brindó detalles de más víctimas 
mortales por el temporal y aclaró 
que se siguen buscando personas 
desaparecidas y que no hay “certe
zas” del número total de muertos.

En las calles hay otra versión. Los 
vecinos se agrupany  charlan deesto. 
Afirman que los datos no están com
pletos o son insuficientes. No entien
den lo que se informa oficialmente, 
ya que muchos dicen que hay más 
fallecidos de los que se contabiliza.

En uno de los geriátricos, como 
Atardecer, en Cerri, donde murió 
Rolando Ortega, los residentes 
dicen que no fue el único: “Por lo 
menos hay tres más ahí”. Daniela, 
otra vecina que trabaja en un hotel a 
irnos kilómetros de Cerri, coincidió: 
“En el geriátrico murieron cuatro 
personas. En La Colonia, cuando 
estaban evacuando, una señora se 
murió en los brazos de la persona 
que la sacó. Debe haber solo en el 
pueblo 50 personas muertas”.

Lo mismo contó Verónica, una 
policía de esa localidad, que no 
entiende el secretismo: “No es una 
cuestión política, aunque muchos 
la vean así. Fue una catástrofe na
tural. No sé por qué dicen que los 
muertos son menos de los que hay”. 
Su estimación se basa en que todos 
los días reciben notificaciones de 
cuerpos que fueron encontrados.

Y estimó: “Dieciséis hay por día”.
Magalí Lorena Otero reside cerca 

de Parque de Mayo, a casi 20 kiló
metros de Ingeniero White, donde 
vive su mamá. “Esto parece una zo
na de guerra. Gente flotando. Varios 
familiares nos contaron que había 
muchas señoras mayores flotando 
en el agua, muertas, obviamente. 
Los animales muertos. La mugre 
de la gente, que hace que se tapen 
las salidas del agua. Fue un caos por 
donde lo veas”, contó.

La gente basa sus dichos, sobre 
todo, en la ferocidad de la tormenta, 
en la altura del agua en algunos sec
tores, donde las marcas muestran 
casi un metro y medio, también en 
la fuerza con la que desbordaron 
los arroyos, que, dijeron, en menos 
de cinco minutos hizo que el caudal 
“subiera de los talones al pecho”.

Y en que a muchísimos, los aga
rró en la calle, a pie o en autos. Estos 
últimos enseguida empezaron a flo
tar. “A una vecina la agarró en la ca
mioneta, y de golpe la parte trasera 
empezó a levantarse. El agua esta
ba subiendo, y ella baj ó la ventana y 
empezó a pedirnos ayuda. No se po
día maniobrar”, relató Martín, que 
vive sobre la avenida Colón, a pocos 
metros de la Plaza Rivadavia.

La desconfianza hacia los datos 
es creciente. Son hipótesis, pero es 
probable que muchos no se hayan 
podido comunicar, ya sea por los 
servicios eléctricos y de telefonía, 
como porque el agua rompió los ce
lulares. Como contó Verónica, que 
estuvo hasta anteayer sin noticias 
de una amiga. La buscaron hasta 
que pudo avisar que estaba bien. 
También hay casos contrarios, co
mo el de Isabel, que explicó que sí 
tenía conexión, porque el temporal 
la sorprendió en su trabajo, alejado 
del pueblo, y lo primero que hizo fue 
subir a sus redes un mensaje para 
avisar que estaba a salvo. •
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Brotes y lesiones, las principales consultas que se esperan en el hospital municipal
Con el antecedente del temporal de 2023, ese 
centro se prepara para después de la inundación

Desolación en los geriátricos donde murieron seis adultosFueron cinco mujeres y un hombre; esos establecimientos en Cerri y en el centro bahiense siguen cerrados; caos e inquietud
BAHÍA BLANCA (De una enviada 
especial)Los datos oficiales de fa
llecidos tras el temporal del viernes 
pasado, son escuetos. Entre los 16 
decesos confirmados, seis eran 
adultos mayores alojados en resi
dencias geriátricas. El caos se ve en 
las calles, llenas de grúas, palas me
cánicas, y personal abocado a lim
piar calzadasy edificios. Son tan so
lo una muestra de lo que sucedió en 
esos hogares, que, tras cuatro días, 
siguen cerrados, al igual que la ma
yoría de los comercios.

Sobre J.V. González al 109, la prin
cipal calle de General Cerri, una de 
las localidades más afectadas, que 
sigue sin luz ni agua, funciona la re
sidencia Atardecer. Rolando Ortega 
murió allí. No hay muchos datos al 
respecto, solo que la causa fue por 
ahogamiento. Ayer, el edificio, de 
una planta, estaba vacío. Las venta
nas rotas dejaban entrever algunas 
de las habitaciones: restos de camas 
metálicas -sin colchones-, escrito
rios plagados de medicamentos y 
productos de higiene, cajones abier
tos. No había nadie. Según contaron 
algunos vecinos, quienes vivían allí 
fueron trasladados a centros de eva
cuados.

En el barrio hay tres principa
les: el Club Cerri, la Escuela N914 
y la central de Bomberos. Veró
nica, una policía que en la visita 
de la nación limpiaba la comisaría, 
piensa que lo más seguro es que los 

hubieran llevado al centro de eva
cuados de los bomberos.

Así lo confirmaron más tarde tra- 
bajadores del lugar: los residentes 
de Atardecer fueron trasladados a 
ese punto. “Después, el dueño del 
geriátrico los reubicó”, contó uno 
de los trabajadores. Enfrente, por 
las ventanas de una camioneta, se 
veían montañas de rollos de papel 
higiénico y otros productos. Los ca
miones del Ejército pasaban por 25 
de Mayo.

Hay una charla que se repite: to
dos aseguran que faltan datos de 
fallecidos; que Ortega, por ejem
plo, no fue el único. En el Barrio 
Céntrico de Bahía Blanca, en la re
sidencia Sarmiento -sobre la calle 
homónima al 650- las fallecidas 
confirmadas fueron: Sara Rueda, 
Perla María Re Malena y Margarita 
Emma Egusquiza.

Las inmediaciones son puro 
caos, quizás una de las imágenes 
que mejor reflejan el desastre: ca
lles cortadas, generando a la vez 
congestión de tránsito, grúas, ca
miones, olor a podrido, volquetes 
rebalsados de muebles y barro.

Las ventanas están abiertas pa
ra airear. Se ven las estructuras de 
las camas, de madera, apiladas y 
sin colchones, por un rincón. Un 
grupo de voluntarios y personal de 
limpieza del lugar se dedica a sacar 
baldes de barro hasta la calle.

Según comentaron algunas per

sonas que se alojan ahí cerca de 30 
fueron evacuados y luego relocali
zados con sus familias.

A pocos metros del lugar, Trini
dad Hayez, de 23 años, aseaba la 
vereda de su casa con su hermano. 
Tiraban cosas y aireaban el motor 
del auto. Ellos estuvieron duran
te la tormenta. También vieron 
los movimientos en la residencia 
Sarmiento. “Las palas y los camio
nes llegaron como a las 17 o 18 pa
ra llevar gente. El agua empezó a 
entrar como a las 9 en casa, pero 
ya se veía en la calle. En las palas 
pusieron un sillón y entre vecinos 
empezaron a subir a la gente. Los 
abuelos estaban parados arriba 
de las mesas. El edificio es todo de 
planta baja. Un par de enfermeros 
iban y venían,. Sé que los que falle
cieron estaban acostados. No los 
pudieron sacar. Veíamos gente pa
sar desesperada, yendo a buscar 
a sus familiares y pasar de nuevo 
llorando”, detalló.

En ese barrio, en Las Heras 481, 
murieron Estela María Regolf (as
fixia por sumersión) y Nilda Ernes- 
ta Schamberger (ahogamiento por 
inundación) en la residencia Abue
la Graciana. El geriátrico está va
cío. Lo único que queda son vidrios 
rotos en la entrada que dejan ver el 
pasillo, unas sillas de ruedas al fon
do y un cartel del viernes pasado 
que indica que las personas fueron 
relocalizadas. •

Fabiola Czubaj
LA NACION

El hospital municipal de Bahía 
Blanca logró sumarse hace tres 
días al comité de emergencia que 
coordina la respuesta tras el tem
poral que devastó medio distrito. El 
viernes último, mientras caían te
chos e ingresaba el agua, el equipo 
de guardia atendió a dos pacientes 
críticos que llegaron por una urgen
cia quirúrgica y un infarto. Cuando 
el agua empezó a retirarse, el fin de 
semana empezaron a llegar pacien
tes con hipotermia, lesiones por caí
das, aplastamiento y heridas en ge
neral. Anteayer, se preparaban para 
recibir lo que vendrá.

Entre el domingo y el lunes, la de
manda retomó su ritmo habitual en 
las áreas que están operativas. Unas 
200personas por día consultan des
de el fin de semana, comparado con 
las650que suelen recibir entre emer- 
genciasy el resto de los servicios. “Se 
va a ir incrementando porque recién 
ahora se empieza a recuperar la mo
vilidad y la comunicación”, explicó 
Adolfo Máximo Quispe Laime, jefe 
del Departamento de Medicina Críti
ca del Hospital Municipal Leónidas 
Lucero y coordinador del Comité de 
Catástrofes. “Necesitarán atención 
por enfermedades asociadas con el 
problema sanitario ambiental que 
deja la inundación”, continuó a la 
NACION.

Los equipos de las áreas de Infec- 
tologíay Epidemiología trabajan en 
el protocolo para atender diarreas 
agudas por afecciones gastrointes
tinales, leptospirosis y otras enfer
medades asociadas con la conta
minación por efluentes cloacales. 
“Tenemos alto riesgo de este tipo de 
brotes, lesiones asociadas al tratar 
de reparar estructuras colapsadas 
y, también, los rescatistas”, agregó 
Quispe Laime, que recordó la res
puesta del hospital en el temporal 
de 2023. “En ese momento, tuvimos 
muchos trabajadores municipales 
con lesiones durante las tareas de 
recuperación”, mencionó.

El sistema prehospitalario de Ba
hía Blanca está operativo. Perdieron 
tres ambulancias. Las unidades ya 
circulan por el centro para las asis
tencias. Representantes de las insti
tuciones públicasy privadas del sis
tema de salud local participan en el 
comité que coordina la respuesta a 
la emergencia. El hospital Lucero se 
incorporó hace cuatro días.

“Pudimos mantener operativo el 
hospital, a pesar de los problemas 
por la inundación. La atención está 
más coordinada con los centros pri
vados que funcionan. Solo el Hos
pital Privado del Sur no opera por 
problemas eléctricos. De a poco, el 
hospital provincial Penna reactiva 
el servicio de diálisis, con un plan de 
contingencia para la atención por 
Guardiay en menor volumen que lo 
habitual. En el hospital municipal, 
referente local de atención de com
plejidad media, funciona al 100%, 
con la terapia intensiva aún al 50% 

porque tuvimos que evacuarla”, de
talló el profesional.

La fuerza del agua provocó el de
rrumbe de techos e inundó el área 
de cuidados críticos. Trasladaron 
a los pacientes de terapia intensiva 
pediátrica y de adultos a otra área 
con capacidad para sostener la asis
tencia respiratoria, según el plan 
de emergencia ante catástrofes pa
ra mantener operativo el hospital. 
También se inundó el área de con
sultorios de atención ambulatoria.

Ubicado en una zona alta, rodea
do por los brazos del arroyo Napostá, 
el hospital sufrió el desborde del ca
nal Maldonado. “Al día siguiente, el 
agua escurrióy nos permitió recupe
ramos más rápido. Tenemos que re
construir el ala de cuidados críticos 
y de los servicios de gastroenterolo- 
gíay neumonología”, detalló Quispe 
Laime a la nación. Hay nueve camas 
habilitadas en la terapia intensiva 
unificada, con capacidad reducida. 
No hay aún pacientes pediátricos. 
Prevén que a mitad de esta semana 
vuelta a estar operativo el módulo 
B de cuidados críticos donde se de
rrumbó el techo y se inundó.

El viernes pasado, en el traslado de 
los internados a otra área, ingresa
ron dos pacientes en estado crítico: 
una urgencia quirúrgica que debió 
atenderse con un médico intensivis- 
ta de guardia porque no podía llegar 
el anestesiólogo por el temporal. “Se 
admitió, también, una persona que 
tuvo un infarto frente a las pérdidas 
que le causaba el agua.  Ambos están 
bien”, relató el médico.

El hospital Lucero tiene unos 1100 
empleados, con 140 camas de inter
nación en total. La planta nos permi
tiría a partir de este miércoles [por 
hoy] mantener en funcionamiento 
todas las áreas de atención posibley 
el manejo de los pacientes que ven
drán, con enfermedades crónicas y 
por brotes”, dijo Quispe Laime.

En los próximos días volvería a es
tar en uso un tercer quirófano de los 
seis disponibles para retomar, de a 
poco, las cirugías suspendidas para 
no sumar complicaciones. “El sis
tema de salud está habitualmente 
muy demandado y, en una situación 
de crisis, todavía más”, mencionó el 
profesional. “Recibimos pacientes 
con diabetes que requieren insuli
na y otros que perdieron sus trata
mientos. Se acercan a los hospitales 
para recibir la medicación, que se 
entrega según la disponibilidad de 
stock. Esto, también, va a ser motivo 
de consultas en las próximas sema
nas”, refirió el profesional.

El Ministerio de Salud nacional 
envió unos 20.000 tratamientos en 
botiquines de emergencia. Incluyen 
antiinflamatorios, analgésicos, an
tibióticos, corticoides, broncodila- 
tadores y fármacos para atender en
fermedades crónicas como las car- 
diovascularesy diabetes. El hospital 
móvil de la Dirección Nacional de 
Emergencias Sanitarias cuenta con 
farmacia para atender urgencias y 
con medicamentos esenciales, ade
más de un vacunatorio. •
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Tragedia en el sur bonaerense I el impacto político

Kicillof reclamó que se 
usen fondos del FMI 
para la reconstrucciónEl gobernador dirigió su mensaje a Milei, a quien le pidió una reunión; Petri rechazó las críticas por la ausencia presidencial

Mariano Spezzapria
LA NACION

Pese a que los gobiernos nacional 
y bonaerense coordinan in situ la 
ayuda más urgente ante la inunda
ción que devastó a Bahía Blanca, el 
gobernador Axel Kicillof le reclamó 
ayer públicamente al presidente Ja
vier Milei que destine “una porción” 
del préstamo que busca cerrar con 
el Fondo Monetario Internacional 
para acelerar la reconstrucción de 
la ciudad del sur provincial.

Kicillof apuntó a involucrar di
rectamente a Milei en el financia- 
miento que se destinará a Bahía 
Blanca. Lo hizo después de anun
ciar un paquete de medidas que, de 

acuerdo con fuentes de su adminis
tración, tendrán un costo fiscal de 
$273.000 millones para las arcas 
bonaerenses.

“Esto no es ni un castigo bíblico 
ni una película de terror, sino que 
es producto del cambio climático”, 
sostuvo Kicillof en una conferencia 
de prensa en la que apareció flan
queado por el intendente local, Fe
derico Susbielles, y varios funciona
rios de la gestión provincial.

Más temprano, el ministro de De
fensa, Luis Petri, quien se apostó en 
Bahía Blanca desde el último sába
do junto a su par Patricia Bullrich 
(Seguridad), había rechazado los 
cuestionamientos por la ausencia 
de Milei en el territorio afectado.

“Ha estado monitoreando todo el 
tiempo la situación. Nosotros esta
mos acá por instrucciones concre
tas de Milei”, remarcó el titular de la 
cartera de Defensa.

Según trascendió, Milei tomó 
contacto telefónico con el intenden
te Susbielles para comprometer su 
apoyo, pero no hizo lo mismo con 
Kicillof. El Presidente permane
ció en la quinta de Olivos el fin de 
semana posterior a la tormenta, y 
también el lunes y el martes. Desde 
allí ordenó que Petri y Bullrich se 
apersonaran en Bahía Blanca.

También indicó que se le girara a 
la Provincia una partida de $10.000 
millones para la ayuda inmediata, 
aunque tanto la administración 

de Kicillof como la de Susbielles la 
consideraron insuficiente. Incluso 
gobernadores de otras provincias 
deslizaron que la Casa Rosada po
dría recurrir a los fondos de Apor
tes del Tesoro Nacional (ATN) que 
no repartió en 2024 para financiar 
la reconstrucción de Bahía Blanca 
(ver aparte).

Ayer por la tarde, Kicillof retra
só la conferencia de prensa porque 
se alargó el encuentro del Comité 
Operativo de Emergencia (COE) 
que está encargado de coordinar 
la asistencia pública a la población 
bahiense. Antes, incluso, los minis
tros Petri y Bullrich habían estado 
reunidos con el intendente Susbie
lles y Andrés Larroque, integrante 
del gabinete provincial, dando otra 
muestra de trabajo conjunto.

Pero a la hora de enfrentar a la 
prensa, Kicillof dio un paso más allá 
y le reclamó al propio Milei que le 
ponga el cuerpo a la situación. Lo 
hizo en la misma jornada en que 
la expresidenta Cristina Kirchner 
cuestionó que el jefe del Estado no 
haya viajado a Bahía Blanca a pesar 
de la magnitud de la tragedia.

Cálculos compartidos
La cifra de $400.000 millones 

que el intendente Susbielles esti
mó necesaria para financiar la re
construcción de la ciudad había 
sido previamente conversada con 
Kicillof y sus funcionarios. “A ese 
número llegamos juntos”, dijo a la 
nación una funcionaría cercana al 
gobernador. Pero enseguida advir
tió: “A medida que profundizamos, 
creemos que va a ser más”.

“En todas estas etapas necesita
mos la colaboración del gobierno 
nacional. Cuando hacíamos los 
primeros esbozos de lo que reque
riría reconstruir las capacidades de 
Bahía en adelante, son cifras impre
sionantes en materia de inversión 
y obra pública. Así como al muni
cipio lo exceden inversiones, a los 
gobiernos provinciales también”, 
buscó aclarar Kicillof en la confe
rencia de prensa.

Sin embargo, la Casa Rosada 
mantiene el enfoque de que la Pro
vincia y el municipio son los que 
deben hacerse cargo del financia- 
miento que requiera la reconstruc
ción. El jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, dijo que, en todo caso, el 
gobierno nacional “acompañará en 
lo que pueda”. Pese a estas declara
ciones, Francos fue justamente el 

primero en coordinar con el minis
tro de Gobierno bonaerense, Carlos 
Bianco, los esfuerzos conjuntos de 
ambas administraciones, que, en 
un comienzo, hicieron a un lado los 
enfrentamientos que venían prota
gonizando, por caso, por la ola de 
criminalidad en el conurbano.

El ministro Petri fue destinado a 
Bahía Blanca bajo una indicación 
de Francos y de Milei. Tal vez por 
eso salió a rechazar las críticas por 
la ausencia física del Presidente en 
el lugar. “Piensen que él suspendió 
todas sus actividades y se abocó a 
monitorear lo que ocurría en Bahía 
Blanca. Por eso nosotros seguimos 
acá junto a las fuerzas nacionales”, 
buscó justificar el titular de la car
tera de Defensa.

No obstante, en la sede del gobier
no nacional reconocieron en forma 
extraoficial que el Presidente aún 
no viajó a Bahía Blanca por temor 
a sufrir algún “escrache” por parte 
de vecinos indignados o de grupos 
fogoneados políticamente. Los pro
pios Petri y Bullrich ya tuvieron que 
afrontar situaciones de esas carac
terísticas en los últimos días.

Para Kicillof, en cambio, la ex
plicación de la ausencia de Milei es 
otra: el gobernador entiende que el 
Presidente estuvo involucrado en el 
cierre de la negociación con el FMI 
para sellar el nuevo acuerdo con el 
organismo, lo que finalmente lo lle
vó a firmar -en la quinta de Olivos- 
un decreto de necesidad y urgencia 
en las últimas horas del lunes.

Por eso el gobernador, deslizaron 
en su entorno, avanzó con la idea 
de que Milei destine “una porción” 
del desembolso que llegará desde 
Washington -del cual todavía no se 
conoce el monto- para apalancar el 
financiamiento que requiere la re
construcción de Bahía Blanca.

“Espero que una porción del cré
dito que viene, aparentemente, no 
sea usada para la especulación ni la 
timba, sino que se utilice para estos 
temas fundamentales”, chicaneó 
Kicillof. Ya se sabe que su enfoque 
ideológico del “Estado presente” 
contrasta con el retiro completo de 
la obra pública que implementa la 
administración libertaria.

La necesaria restauración de la 
estratégica ruta nacional 3, que co
necta a Bahía Blanca tanto al norte 
como al sur, será un indicador de si 
el gobierno central está dispuesto a 
reconsiderar su postura, al menos 
ante un estado de catástrofe. •Sugieren que la Nación entregue los ATN que no repartió

En 2024 la Casa Rosada y Economía solo enviaron a las provincias el 7% y quedaron $630.000 millones remanentes en el Tesoro

Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA.- La polémica abierta 
en torno del financiamiento ne
cesario para la reconstrucción de 
Bahía Blanca, tras la devastado
ra inundación, sumó una nueva 
arista. Desde las provincias deja
ron trascender que si el Gobierno 
apelara a los Aportes del Tesoro 
Nacional (ATN) que no repartió el 
año pasado, contaría con los recur
sos suficientes para apalancar un 
plan de infraestructura que repare 
los daños, estimados por el inten
dente local, Federico Susbielles, en 
$400.000 millones.

En 2024 quedaron en el Teso
ro Nacional $630.098 millones de 
ATN que la Casa Rosada y el Minis
terio de Economía no distribuye
ron. Hasta ahora, la Nación envió 
a Bahía Blanca $10.000 millones, 
una cifra que es marginal respecto 
de las necesidades generadas por el 
desastre. El jefe de Gabinete, Gui

llermo Francos, ya avisó que “la re
estructuración tendrá que ser una 
planificación que haga la provincia 
de Buenos Aires y el gobierno nacio
nal acompañará en todo lo que pue
da en la situación”. Y agregó: “Uno 
tiene que respetar un poco las juris
dicciones y la responsabilidad que 
tiene cada uno. Nosotros estamos 
para acompañar y hemos tomado, 
por supuesto, participación en todo 
aquello que hace a la emergencia”.

El año pasado, la Nación repar
tió entre las provincias $49.800 mi
llones en ATN, el 7,3% del total de 
los $679.898 millones reunidos en 
el período. Varias veces los gober
nadores insistieron en un reclamo 
para que se entregara el remanen
te, pero no tuvieron éxito. El fondo 
de ATN está enmarcado en la ley 
de coparticipación y se constituye 
con el uno por ciento de la masa to
tal de recursos. Fue diseñado para 
atender situaciones de emergencia 
y desequilibrios financieros. Los re
cursos los administra el Ministerio 

del Interior, que ahora se denomina 
Vicejefatura de Interiory está a car
go de Lisandro Catalán.

La consultora Politikon Chaco, 
dirigida por Alejandro Pegoraro, 
recordó la cifra sobrante en 2024 y 
mencionó que podría ser “un monto 
reasignado para este ejercicio fiscal 
en marcha”. Planteó que, suponien
do que el Gobierno use ese resto 
“(que son fondos que por definición 
pertenecen al conjunto de las pro
vincias y no al Tesoro Nacional per 
se)”, podría financiar la totalidad de 
la reconstrucción de Bahía Blanca, 
e “incluso quedaría con un sobrante 
de $230.098 millones”.

El reporte subrayó que ese re
manente es incluso mayor si se le 
agrega el saldo del primer bimes
tre del año, que alcanza $121.028 
millones. En 2024, el porcentaje de 
reparto de ATE de la Nación a las 
provincias fue el menor desde 2017. 
Los propios funcionarios de la Ca
sa Rosada advirtieron que los que 
entregaron fueron “exclusivamen

te” para situaciones de emergencia 
declaradas por las provincias, ya 
sean climáticas, ígneas, hídricas o 
económicas.

Posible financiamiento
Los especialistas en la materia 

remarcan que los ATN son un pro
blema más derivado de la copartici
pación, ya que permiten un mane
jo arbitrario por parte de la Nación. 
Durante el kirchnerismo fueron un 
instrumento de disciplinamiento 
de los gobernadores. Y antes había 
sucedido algo similar con el mene- 
mismo en el período 1989-1999.

El Gobierno gestiona ante el Ban
co Interamericano de Desarrollo 
(BID) una posible línea de financia
miento para las obras necesarias 
en Bahía Blanca, donde quedaron 
puentes rotos, rutas intransitables, 
hospitales, escuelasy otros edificios 
con riesgo de derrumbe y una obra 
hidráulica, el canal Maldonado, que 
quedó completamente desbordado 
como consecuencia de la tormenta 

que arrasó a la ciudad del viernes 7 
de marzo. “Primero, se debe tener 
un relevamiento serio”, indicaron 
fuentes al tanto de los diálogos. 
Eso significa que, pese a la cifra de 
$400.000millones, esta línea diplo
mática precisa un detalle mayor so
bre el alcance de los destrozos.

De acuerdo con las fuentes con
sultadas, otra alternativa que bara
ja el Gobierno es recurrir al Banco 
Internacional de Reconstrucción y 
Fomento (BIRF), que depende del 
Banco Mundial.

En octubre de 2023, la adminis
tración de Alberto Fernández fir
mó un contrato con la entidad por 
un préstamo de US$200 millones 
para “infraestructura resiliente al 
clima para la mitigación y adapta
ción del riesgo de inundaciones en 
ciudades críticas, mejora de la ca
pacidad institucional y reducción 
de la vulnerabilidad, gestión del 
proyecto y componente contin
gente de respuesta de emergencia 
(CERC)”. Nunca se usó. •
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Un juicio histórico I la primera audiencia

“Así murió Maradona”, 
la fiscalía comenzó 
el debate con una 
fuerte acusación
Patricio Ferrari, uno de los fiscales generales adjuntos de San Isidro, exhibió una fotografía del cadáver del astro del fútbol; los siete imputados están acusados de homicidio simple con dolo eventual

El neurocirujano Leopoldo Luque, de camisa blanca, el principal acusado

Gabriel Di Nicola
LA NACION

Patricio Ferrari, uno de los fiscales 
generales adjuntos de San Isidro, 
tomó de su escritorio una fotogra
fía, miró a los jueces Maximiliano 
Savarino, Verónica Di Tommaso y 
Julieta Makintach y, sin titubear, 
afirmó: “Así murió Maradona”.

Fue, sin dudas el momento más 
emotivo e impactante de la pri
mera audiencia del juicio donde 
siete imputados son juzgados por 
su presunta responsabilidad en el 
fallecimiento de Diego Armando 
Maradona, ocurrido el 25 de no
viembre de 2020.

Ferrari exhibió una fotografía del 
cuerpo de Maradona donde se ob
servaba su abdomen hinchado, sus 
ojos cerrados y la cama donde pasó 
sus últimos 14 días de vida en una 
casa del barrio privado San Andrés, 
en Tigre.

La imagen fue la apuesta fuerte 
del Ministerio Público Fiscal en la 
presentación de los lincamientos de 
la acusación. A pocos metros, escu
chaban las hijas del astro mundial 
del fútbol, Dalma, Gianinnay Jana. 
Se emocionaron. También estaban 
presentes Verónica Ojeda, la madre 
del hijo más pequeño de Maradona, 
Diego Fernando, y tres de las her
manas del Diez.

“Nos convoca el crimen que tuvo 
como víctima a Diego Maradona. 
Con la prueba que se produzca en 
el juicio, ustedes [en alusión a los 
jueces] y la sociedad van a conocer 
una imputación sólida, sin fisuras. 
El derecho a la verdad es un dere
cho humano. Hoy Diego Armando 
Maradona, sus hijos, sus deudosy el 
pueblo argentino merecen justicia”, 
sostuvo el fiscal Ferrari.

En el banquillo de los acusados 
hay siete imputados: el neurociru
jano Leopoldo Luque, la psiquiatra 
Agustina Cosachov, el psicólogo 
Carlos Díaz, el enfermero Ricardo 
Almirón, el médico Di Spagna, el 
coordinador de enfermeros Ma
riano Perroni y Nancy Forlini.

El juicio comenzó ayer a las 10.40. 
Después de la apertura que hizo el 
juez Savarino, quien cumple las ve
ces de presidente del Tribunal Oral 
en lo Criminal (TOC) NB 3 de San 
Isidro, los imputados se presenta

ron con sus datos filiatorios. La jor
nada había empezado con algo de 
tensión en la puerta del edificio de 
los tribunales, situado en Ituzain- 
gó 340. “Asesina, asesina”, gritó un 
grupo de fanáticos de Maradona 
que habían llegado con banderas y 
pancartas con la leyenda “Justicia 
x DIOS” cuando advirtieron que ha
bía llegado Cosachov. A Luque no 
lo reconocieron: su físico hizo un 
sorpresivo cambio (ver aparte) con 
entrenamiento de fisiculturista.

Hubo tensión cuando, a poco de 
empezar la audiencia, Ojeda se cru
zó con Cosachov y le gritó: “Perra 
mal parida”. Después, en un cuarto 
intermedio, la madre de Diego Fer
nando insultó también a Luque: 
“Forro hijo de puta, sorete”.

Entre el público estaba presente 
el exfutbolista Daniel Osvaldo, pa
reja de Gianinna Maradona.

“Una banda” de improvisados
“Así murió Maradona”, dijo Fe

rrari, y agregó, mirando a los jue
ces: “Quien les venga a decir a los 
jueces que no percibieron lo que le 
pasaba a Diego les está mintiendo 
en la cara. Era elocuente. Les están 
mintiendo si no le dicen que partici
paron de un asesinato”, dijo Ferrari 
tras mostrar la foto.

Ferrari definió a los imputados 
como “una banda”. También los 
calificó de improvisados.

El representante del Ministerio 
Público se refirió a las dos semanas 
que Maradona estuvo en la casa 
alquilada del barrio privado San 
Andrés, en Tigre, después de haber 
sido operado de un hematoma sub- 
dural, como el “teatro del horror”.

“Ingresó en ese lugar para una 
rehabilitación clínica e internación 
domiciliaria que hoy, sin dudas, 
podemos decir que fue calamitosa. 
Una internación temeraria, defi- 
cientey sin precedente. Ningún tipo 
de protocolo se gestó para brindar 
esa temeraria intervención en un 
teatro del horror que fue esa casa 
donde murió Maradona, donde 
nadie hizo lo que tenía que hacer”, 
afirmó Ferrari.

Los lincamientos de la acusación 
del Ministerio Público continuaron 
con las palabras del otro fiscal ad
junto de San Isidro, Cosme Iriba- 
rren, quien habló en particular de 

cada una de los acciones de los im
putados.

Al presentar los lincamientos de 
su acusación, el abogado Fernando 
Burlando, en representación de Dal
ma y Gianinna Maradona, sostuvo: 
“Diego Maradona fue asesinado. Lo 
mataron de una forma silenciosa y 
cruel. Un plan inhumano de resul
tado eficaz”.

El letrado también afirmó: “Fue 
asesinado. Y para esa tarea, alguien 
que aún todavía se oculta en las 
sombras, convocó a un equipo de 
profesionales de la salud par matar
lo de una manera silenciosa, pero 
igualmente cruel”.

Mario Baudry, abogadoy parejade 
Ojeda y que representa los intereses 
de Diego Fernando, hizo referencia 
a que el letrado y empresario Víctor 
Stinfale, el abogado Matías Moría, 
representante durante los últimos 
años de Maradona, y Maximiliano 
Pomargo, asistente del astro, solo de
clararon como testigos, y adelantó 
al tribunal que oirán esos nombres 
muchas veces durante el juicio.

El turno de las defensas
La defensa de Luque, a cargo de 

los abogados Julio Rivas y Mara Di- 
giuni, adelantó que pedirá la abso
lución del médico neurocirujano.

“El lamentable deceso [la muer
te de Maradona] que se investiga en 
este juicio fue producto de un even
to cardiológico agudo, inesperado e 
impredecible en el contexto de una 
internación domiciliaria. Nuestra 
teoría del caso es que no existió he
cho ilícito y, por supuesto, partici
pación de mi defendido en ninguna 
de las circunstancias que se le im
putan”, sostuvo Digiuni.

Por su parte, el abogado Vadim 
Mischanchuk, representante de la 
psiquiatra Cosachov, dijo: “Bienve
nido este juicio. Queremos este jui
cio para poder acreditar que no hay 
responsabilidad penal de Cosachov. 
Para imputarle la muerte a otra per
sona tiene que haber una relación 
de causalidad, tiene que haberse 
probado una conducta activa u omi
siva determinó la muerte”.

A su tumo, el letrado Diego Olme
do, defensor de Díaz, explicó: “Se le 
está imputando un homicidio sim
ple por uno, dos, tres o 20 comen
tarios de WhatsApp. No se le puede

La familia de Maradona siguió de cerca el debate

imputar el hecho de la muerte. No 
hay un solo elemento que indique 
que Díaz tenga que ver con la muer
te de Maradona. Podrán ser más o 
menos antipáticos los WhatsApp, 
pero ninguno tiene relación con el 
resultado de la muerte de Marado
na, al que todos lloramos”.

Un vaso de vino
El defensor Olmedo sostuvo que 

Díaz fue contratado por el abogado 
Matías Moría, representante de Ma
radona, para tratar su adicción al al
cohol. El primer día que el psicólogo 
lo vio, el por entonces DT de Gimna
sia y Esgrima La Plata lo recibió con 
un vaso de vino en la mano.

“El resultado muerte no tiene na
da que ver con la labor de Díaz”, dijo 
Olmedo. Y para afirmar que hizo el 
trabajo correcto, recordó que Ma
radona, al morir, no tenía ni drogas 
ni alcohol en su cuerpo.

Nicolás D Albora, abogado defen
sor de Forlini, afirmó que la exter- 
nación de Maradona de la Clínica 
Olivos tras su operación por un 
hematoma subdural se acordó en 
una modalidad de “cuidados domi
ciliarios a cargo del equipo médico 
tratante”, encabezado por Luque y 
Cosachov. De esa manera, D Albora 
sustentó la hipótesis que había es

bozado antes el abogado Rodolfo 
Bacqué, que asiste al enfermero Ai- 
mirón. Esa teoría señala que si hay 
responsabilidad penal en la muerte 
de Maradona en todo caso deberán 
responder por ella el neurociruja
no Leopoldo Luque y la psiquiatra 
Agustina Cosachov, y no quienes 
realizaban tareas administrativas o 
de gestoría en las empresas involu
cradas ni los enfermeros.

Bacqué había pedido la nulidad 
de la incorporación como prueba 
de la fotografía exhibida por el fis
cal Ferrari, al afirmar que no había 
tenido acceso a la imagen antes de 
comenzar el juicio. Mañana, en la 
próxima audiencia, se conocerá 
la decisión del tribunal sobre este 
punto.

Todas las defensas adelantaron 
que durante el juicio pedirán las 
absoluciones de sus asistidos. El 
debate tendrá la presencia de más 
de 100 testigos.

Los siete imputados llegaron 
acusados de homicidio simple con 
dolo eventual. De ser encontrados 
culpables podrían recibir una pe
na de entre ocho y 25 años de cár
cel. Si, en cambio, son condenados 
por homicidio culposo, la pena es 
de entre seis meses y cinco años de 
prisión. •
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El juicio está a cargo del Tribunal Oral N9 3 de San IsidroLlamó la atención el cambio físico del principal acusado
El neurocirujano Luque se mostró prácticamente 
irreconocible en la sala de audiencia, tras meses de 
ejercicio de fisiculturismo; agredió a un fotógrafo

Llegó al edificio de los Tribunales 
de San Isidro cerca de las 9. Esta
ba acompañado por sus abogados 
defensores, Julio Rivas y Mara Di
giuni. Vestía una camisa blanca, 
corbata azul y pantalón gris. Lle
vaba puestos anteojos y auricula
res inalámbricos. Nadie lo recono
ció. Pudo sortear sin problemas la 
guardia periodística de la puerta y, 
en uno de los ascensores, subió al 
tercer piso, sede del Tribunal Oral 
en lo Criminal (TOC) N9 3. Leopoldo 
Luque, uno de los siete imputados 
que comenzaron a ser juzgados 
por su presunta participación en la 
muerte de Diego Armando Mara
dona, sorprendió con un físico de 
fisiculturista y sin la barba que se le 

conoció desde que comenzó a aten
der al astro mundial del fútbol.

El cambio de físico se debe a un 
exhaustivo entrenamiento que ha
ce en un gimnasio de la localidad 
de Adrogué, donde vive Luque, se
gún contó a la nación el abogado 
Rivas.

Varias personas que estaban en 
los alrededores de los tribunales 
pensaron en voz alta: “Lo hizo para 
que no lo reconozcan en la calle”. Si 
el objetivo fue ese, lo cumplió. Evi
tó que el grupo de personas que se 
había manifestado en la calle, que 
llevaban banderas y pancartas con 
la leyenda “Justicia x DIOS” lo insul
taran y le gritaran, como hicieron 
cuando llegó la psiquiatra Agustina

Cosachov, quien fue recibida con 
el grito de “asesina, asesina”.

Antes de empezar el debate 
y durante un cuarto interme
dio, Luque, de 43 años, comió 
su porción de proteínas diarias 
que llevó en un tápen Sí, durante 
un receso, fue insultado por Ve
rónica Ojeda, la madre de Diego 
Fernando, el hijo menor de Ma
radona. “Forro hijo de puta, so- 
rete”, le gritó Ojeda cuando salía 
del edificio para almorzar.

En un cuarto intermedio pro
tagonizó un incidente con un re
portero gráfico al que le quitó la 
cámara con la que lo grababa.

“¿Me estás filmando?”, le espe
tó Luque, enojado, al reportero 
de una agencia internacional de 
noticias. Ante la respuesta afir
mativa, elevó su tono de voz y le 
preguntó: “Esto, a lo que el cama
rógrafo respondió afirmativa
mente. Sin embargo, la situación 
se intensificó cuando el cirujano, 
visiblemente irritado, exigió: 
“¿Por qué? ¿Te autorizaron a vos 
para hacer eso?”, y después le pe
gó un golpe a la cámara.

Durante la audiencia, al pre
sentar los lincamientos de la 
defensa, la abogada Digiuni ex
puso los argumentos en que se 
sostendrá la posición de Luque: 
“El lamentable deceso [la muer
te de Maradona] que se investi
ga en este juicio fue producto de 
un evento cardiológico agudo, 
inesperado e impredecible en 
el contexto de una internación 
domiciliaria. Nuestra teoría del 
caso es que no existió hecho ilíci- 
toy, por supuesto, participación 
de mi defendido en ninguna de 
las circunstancias que se le im
putan”.

La investigación
Maradona murió el 25 de no

viembre de 2020 en la casa que 
le habían alquilado en el barrio 
cerradoSan Andrés, en Tigre. Se
gún la autopsia, el astro del fútbol 
mundial falleció por insuficien
cia cardíaca aguda, congestiva y 
crónica, que le generó un edema 
agudo de pulmón.

El deceso  de Maradona conmo
cionó al país y tuvo repercusión 
en cada encuentro deportivo -de 
cualquier especialidad- que se 
desarrolló enesosdíasenel mun
do. Mientras en el planeta se re
cordaban las hazañas deportivas 
de Maradona, una junta médica 
analizó a pedido de la Justicia las 
circunstancias que rodearon la 
muerte. Sus conclusiones fueron 
la base de la acusación con la que 
se llegó a este juicio: “El actuar 
del equipo de salud que atendía 
a Diego Armando Maradona fue 
inadecuado, deficientey temera
rio. [El paciente] Fue abandona
do a su suerte”.

A partir de ese informe, para 
los acusadores públicos, Luque 
“violó las reglas del buen arte de 
curar y con pleno conocimiento 
de la sintomatología presenta
da por el paciente, evitó asistir 
y propiciar la debida atención 
médica”.

Para defenderse, Luque ha
bía señalado en su indagatoria: 
“Siempre respondí a los requeri
mientos acorde con la confianza 
en mí depositada, recurriendo a 
los especialistas necesarios en 
cada oportunidad y verificando 
que se hiciera chequeos médicos. 
La muerte ocurrió en forma ines
perada, imprevista, en las horas 
de sueño, sin brindar ninguna 
posibilidad de tratamiento. Del 
análisis de todo lo anterior no se 
advierte en mi accionar haber 
actuado en forma negligente, ni 
imprudente, ni con falta de pe
ricia ni con falta de observación 
de mis deberes como médico. No 
hubo en mi accionar una viola
ción al deber objetivo de cuidado 
que haya creado o aumentado un 
riesgo para el paciente”. •

“Justicia por papá”, el pedido del hijo menor de DiegoEl chico, de 12 años, compartió en las redes sociales su mensaje antes de la audiencia

Hinchas se sumaron ayer al pedido de justicia ricardo pristupluk

Una de las reacciones más conmo
vedoras de la jornada estuvo fuera 
de los tribunales de San Isidro. No 
fue aportada por ese grupo que ex
puso en las calles con banderas el 
amor por un ídolo futbolístico, si
no que llegó a través de las redes so
ciales. El más chico de los hijos de 
Diego Armando Maradona se puso 
ante la lente de la cámara para per
sonificar el pedido de justicia por su 
padre, el astro del fútbol mundial 
que falleció el 25 de noviembre de 
2020 durante su internación domi
ciliaria en una casa de un country 
de Benavídez, en circunstancias 
que, para el Ministerio Público Fis
cal de San Isidro, fueron responsa
bilidad del equipo médico que de
bía cuidarlo.

Con el hashtagtfJusticiaPorDiego, 
y la ¡cónica imagen del Diez en ne
gro sobre blanco, Diego Fernando, 
de 12 años, dijo solo tres palabras 
que resumen la posición compar
tida con sus hermanas mayores: 
“Justicia por papá”.

Su madre, Verónica Ojeda, estuvo 
en la sala de juicio por jurados de los 
tribunales de San Isidro, donde en 
la mañana de ayer comenzó el deba
te oral donde se buscará dilucidar 
las eventuales responsabilidades 
penales de los imputados de la cau
sa en la muerte de Diego. Ella utilizó 
la misma camiseta que lució su hijo 
para reclamar justicia.

A su lado estaban sentadas Jana, 
Dalma y Gianinna Maradona, tres 
de los cinco hijos del astro. Más allá 
de la ausencia por su edad del hi
jo de Ojeda, tampoco estuvo en la 
apertura del juicio Diego Jr., el ma
yor de los hijos de Maradona, que 
permaneció en Italia, donde vive. 
Aunque con sus publicaciones en 
las redes sociales se mostró ayer 
atento a lo que sucedía en los tri
bunales.

Allí estaba Dalma Maradona, que 
pocas horas antes del inicio del jui
cio había expresado su reclamo de 
justicia. “Yo para defender a mi pa
pá y para que tenga justicia voy a ir 
hasta lo último”, dijo en declaracio
nes al programa LAM, de América 
TV. Y agregó: “Tengo la fe de que va 
a salir todo bien. Estoy muy ansio
sa porque hace cuatro años que es
tamos esperando esto. Más allá de 
todo, hay personas que tenían que 
hacer su trabajoy no sé por qué mo

tivo no lo hicieron. Nosotras bus
camos que esta gente pueda decir 
por quién fue contratada, quién le 
pagaba el sueldo, quién organiza
ba la casa, quién les daba las auto
rizaciones a los médicos para poder 
entrar”.

Dalma, Gianinna y Jana escu
charon el alegato de Patricio Fe
rrari, uno de los fiscales generales 
adjuntos de San Isidro. Pero esa 
angustiada atención se transformó 
en estupor y, enseguida, en llanto, 
cuando el representante del Mi
nisterio Público tomó una hoja de 
su escritorio y la levantó para ex
hibirla ante los jueces Verónica Di 
Tommaso, Maximiliano Savarinoy 
Julieta Makintach. Aunque estaban 
en primera fila, ninguna de las tres 
llegó a ver, desde su posición, lo que 
mostraba la hoja impresa: la foto 
del astro exánime, anormalmente 
hinchado, en los instantes previos 
a su muerte, que ocurrió el medio
día del 25 de noviembre de 2020 en 
una casa alquilada del barrio San 
Andrés, de Benavídez, Tigre.

Ese fuerte presentación de la acu
sación fue respaldada por el abo
gado de las hijas de Maradona. “La 
familia se va a enterar de todas las 
barbaridades y se van a sorprender 
de las cosas que van a escuchar. Van 
a ser cosas que nos van a afectar a 
todos personalmente”, señaló Fer
nando Burlando al salir del edificio 
de los tribunales de San Isidro, lue
go de la primera audiencia.

En diálogo con la prensa, elo
gió la labor del fiscal Ferrari: “Se 
ha manejado con mucha lealtad y 
mucha probidady buena fe. Con sus 
colaboradores, hicieron un traba
jo muy profesional. Rompieron un 
paradigma”.

También destacó el abogado que 
integra una de las querellas su es
peranza de que se podrá demostrar 
la posición de los acusadores. “En 
este caso, más allá de que sea Diego 
Armando Maradona, se ha avan
zado muchísimo. Yo les garantizo 
que va a haber condenas. Estoy 
convencido”, dijo Burlando. Poco 
antes, en la sala de audiencias, ha
bía expresado: “Es la crónica de un 
crimen que pretendía quedar im
pune y que aún hoy pretende ser 
disfrazado de negligencia. Todos 
estaban al tanto y ninguno hizo 
nada”. •
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Germán de los Santos
CORRESPONSAL EN ROSARIO

ROSARIO - Uno de los prófugos 
más buscados de Santa Fe, el exco
misario Juan José Raffo, miembro 
de la banda de Los Monos, fue dete
nido ayer por agentes déla Policía de 
la Ciudad en el barrio de Barracas, 
donde se escondía desde hacía más 
de dos años, con ayuda de un agente 
de la SIDE, que fue procesado.

La detención de Raffo en la Ciu
dad Autónoma de Buenos Aires se 
concretó luego de que la Unidad de 
Crimen Organizado y Delitos Com
plejos de la Fiscalía de Rosario le 
pidiera el 28 de febrero pasado a la 
Policía de la Ciudad que realice ta
reas investigativas para encontrar 
a Raffo, que se sospechaba que se 
mantenía prófugo en esa CABA.

Agentes de la Policía de la Ciu

dad realizaron un relevamiento 
de cámaras públicas y privadas, 
analizaron la información del lla
mado Anillo Digital y tras tareas de 
investigación, en 11 días se dio con el 
paradero de Raffo en Barracas, don
de fue detenido en la vía pública, en 
avenida Regimiento de Patricios y 
Aráoz de Lamadrid, y puesto a dis
posición de la justicia de Santa Fe.

Raffo es uno de los personajes 
más oscuros de la Policía de San
ta Fe, vinculado desde hace más 
de una década a la banda de Los 
Monos y a la barra de Newell’s. Era 
quien pasaba información privi
legiada al clan Cantero, por lo que 
fue condenado en 2018 a 5 años y 10 
meses por integrar una asociación 
ilícita y violación de secretos.

Al salir en libertad en 2019, Raffo 
reapareció como un fantasma en 
varias investigaciones,  tanto a nivel 

provincial como en el fuero federal, 
por narcotráfico. Lo extraño es que 
durante los últimos años, este po- 
linarco tuvo el apoyo del jefe de la 
SIDE en Rosario.

Esta trama, que tiene a Raffo como 
uno de los protagonistas, es oscura 
por donde se la mire, y reúne a va
rios elementos de una novela negra, 
donde se mezclan el narcotráfico, las 
complicidades y la corrupción.

En agosto pasado, la Cámara de 
Apelaciones del fuero federal que 
rechazó la decisión que tomó el 
controvertidojuez federal Marcelo 
Bailaque, que está siendo investiga
do, que ordenó la excarcelación del 
espía de la SIDE, acusado de “encu
brimiento agravado”.

Se sospecha que el jefe de la SI- 
DE de Rosario pasó información a 
Raffo para que pudiera fugarse, y 
se mantuviese prófugo hasta ayer, 

cuando fue detenido en el barrio de 
Barracas. Lo que se investigó en esta 
causa es que Raffo tenía vi nculo con 
el espía que tiene 52 años, es amante 
de las armas y la caza mayor, según 
se desprende de los peritajes a su te
léfono. Según las fuentes, el agente 
de la SIDE vivía en una casa propie
dad del narcopolicía.

Raffo fue siempre parte de Los 
Monos, pero además, fue filmado a 
bordo de un auto que pertenecía al 
exfiscal Mariano Ríos Artacho, que 
también tenía relación con el espía 
y renunció a su cargo.

Llamó la atención de los investi
gadores que el exfiscal se presenta
se ante los fiscales Luis Schiappa 
Pietra y Matías Edery, que estaban a 
cargo de la unidad de Crimen Orga
nizado. Dijo entonces que un “ami
go” le había advertido que lo inves
tigaba la Procuraduría de Narcocri- 
minalidad (Procunar). Ese contac
to, según se sospecha, era el agente 
de inteligencia, que antes también 
le habría soplado al narcopolicía 
Raffo que lo iban a detener.

Artacho alegó que vendió el auto 
en el que lo filmaron a Raffo a otro 
policía de nombre Alvaro Rosales 
-involucrado en un caso de abuso 

sexual- que es su amigo y argumen
tó desconocer qué hizo esa persona 
con el vehículo.

En marzo de 2023, Raffo desapa
reció de los lugares que frecuen
taba. Estaba previsto que cayera 
detenido durante una cena en un 
galpón donde se reunían a comer 
asado policías veteranos, que allí 
guardaban armas y dinero. Cuando 
irrumpió la policía, los viejos comi
sarios se sorprendieron. La escena 
era grotesca: armas, dinero que no 
podían justificar y costillares a las 
brasas. Esa noche estaban todos, 
entre ellos, un exjefe de Drogas, un 
exsubjefe de la Policía de Rosario, 
entre otros, menos Raffo. ¿Cómo se 
había filtrado la información que lo 
iban a detener? Todo apuntó al es
pía de la SIDE.

Los funcionarios recordaron que 
en una investigación provincial 
surgió que Raffo estaba vinculado 
además con Alejandro Franganillo, 
quien fue jefe de Drogas Peligrosas 
y secretario de Seguridad de Grana
dero Baigorria, y Marcelo “Malevo” 
Mendoza, exsubjefe de la Unidad 
Regional II de Rosario. Estos perso
najes estaban en el galpón comien
do asado cuando fue allanado. •
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Participaciones

t
ANDRÉS, Rodolfo Abel, 
q.e.p.d. - Tu esposa Sara Mer
can; tus hijos Martín, Anita, 
Flor y Guille, tus nietos Pili, 
Tomy, Bauti y José y tu herma
no Jorge te despiden con in
menso dolor.

+
BERRA, Patricio, q.e.p.d. - 
Sylvia Méndez de Santamari- 
na y sus hijos Angeles y Juan 
Casal, Agustín y Solé Ayerza, 
Inés y Germán Estrada, Luz y 
Uari Pallette y nietos despiden 
a Patricio. Gracias por el amor 
que nos diste.

+
DASSO de GORI, Elvira (Pa
tricia). - Despido con todo ca
riño a mi amiga más que pri
ma. Cecilia Otamendi.

+
ANDRÉS, Rodolfo, q.e.p.d. - 
El Estudio Beccar Varela parti
cipa con profundo dolor el fa
llecimiento del padre de su so- 
cia, Ana Andrés, y la acompa
ña a ella y a su familia en este 
triste momento.

+
DASSO, Elvira M. - Tu herma
no Ignacio, tus sobrinos Mari
na, Lucas y su esposa Catalina, 
y tus nietas Antonia y Julia te 
agradecemos el tiempo com
partido y te despedimos con 
mucho amor hasta reencon
trarnos.

+
DASSO de GORI, Elvira M. 
(Patricia), q.e.p.d. - Te vamos 
a extrañar mucho amiga, 
nuestras tardes de cine y char
las. Un gran abrazo a Jorge, 
Caro y Maguí. Stella Maris, 
Mario García Pintor y su hija 
Marina.

+
GARCÉS, Ricardo Santiago, 
q.e.p.d., falleció el 10-3-2025. - 
Gracias por tan lindos mo
mentos compartidos. Te des
pedimos con mucho dolor, te 
vamos a extrañar. Tus cuña
dos Mimí Montemerlo de 
Díaz, Rosalinda y Jorge Villa- 
magna, Ana y Hugo Monte- 
merlo y María y Miguel Mon
temerlo.

t
PAULMANN KEMNA, Horst, 
q.e.p.d., falleció 11-3-2025. - 
Los socios de Integra Fides: 
Gerardo Croissant, Alejandro 
y Juan Diego Finsterbusch, 
Horacio Henke y Hernán 
Pflaum despiden con tristeza 
al quien fuera el fundador de 
Cencosud, empresario ejem
plar y amigo, acompañando 
con afecto a su familia en este 
doloroso momento.

+
PAULMANN, Horst, q.e.p.d. - 
Rudi Boggiano y familia despi
den con pena a Horst y acom
pañan a su familia en este tris
te momento.

+
ANDRÉS, Rodolfo, q.e.p.d. - 
Los socios del Estudio Beccar 
Varela participan con pesar su 
fallecimiento y acompañan a 
su socia, Ana Andrés y familia, 
en este momento de dolor.

t
DASSO de GORI, Elvira M. 
(Patricia), q.e.p.d. - Tu marido 
Jorge; tus hijas Carolina y Ma
guí, tus yernos Luis y Alejan
dro y tus nietos Diego, Guada
lupe y Agustín te despiden 
hasta volvernos a encontrar 
con la enorme gratitud de ha
berte tenido como compañera 
de vida, madre y abuela. Con
fiamos en que el Señor te reci
ba en sus brazos y pedimos 
una oración en tu memoria.

+
DAVID de GARCÍA TOBAR, 
Susana, q.e.p.d. - Hijos y nie
tos participan su fallecimiento 
con profundo dolor. Agradeci
dos por haberla tenido en 
nuestras vidas. Te recordare
mos siempre con todo el amor 
que nos brindaste.

+
DAVID de GARCÍA TOBAR, 
Susana. - La despedimos con 
tristeza y acompañamos a su 
Flia. Carmen, Manuy Tomi.

t
ANDRES, Rodolfo Abel, 
q.e.p.d„ falleció el 10-3-2025. - 
Miguel Schifino y familia lo 
despiden con mucha tristeza.

t
DASSO de GORI, Elvira M. 
(Patricia), q.e.p.d. - Jorge, tu 
compañero de vida. Te quise 
siempre y te seguiré amando 
el resto de mi vida.

+
EFRON, José Luis, q.e.p.d. - 
Tu esposa Marthita Aguirre y 
tus hijos te despedimos con to
do amor y rogamos una ora
ción en tu memoria.

+
GARCÍA TOBAR, Susana de, 
q.e.p.d. - Héctor Pérez y Nor
ma Monti, hijos y nietos parti
cipan con profundo dolor su 
partida y ruegan oraciones en 
su memoria.

t
JAUREGUIBERRY, Nora, 
q.e.p.d. - Tus amigos Margari
ta e Yvan Chemla te despiden 
con inmensa tristeza y ruegan 
por ti.

+
ORTELLI, Alejandra. - Su cu
ñado Federico, sus hijos Juan 
e Ivana, Clara, Carmela, Tibur- 
cio y Luna acompañan a Fla- 
via con mucho afecto y cariño.

PAULMANN KEMNA, Horst. 
- El directorio de Mastellone 
Hnos. acompaña con profun
do pesar el fallecimiento de 
Horst Paulmann Kemna y 
acompaña a su familia en este 
difícil momento.

PAULMANN, Horst, falleció 
el 11-3-2025. - Neverland Park 
lamenta profundamente su fa
llecimiento. Fundador de Cen
cosud y un visionario que 
transformó la industria mino
rista en América Latina. Agra
decemos su contribución y en
viamos nuestras más sinceras 
condolencias a su familia, se
res queridos y equipos. Que 
descanse en paz. Luciana Fe
riales y todo el equipo de Ne
verland.

PAULMANN, Horst, falleció 
el 11-3-2025. - La familia Paga- 
ni participa con profundo pe
sar su fallecimiento y extiende 
sus condolencias a toda su fa
milia en este triste momento.

+
BEIGHAU, Roberto, q.e.p.d. - 
Roberto querido, catorce años 
empujándonos juntos en el 
serum y te nos fuiste de gira. 
Vamos a extrañarte mucho y 
rezaremos siempre por vos. 
Tus amigos: Quique Boero, Fe
derico Bunge, Daniel D’Ono- 
frio, Juanjo Fusaro, Indio Gar
cía Pulo, Manuel Goldaracena, 
Pedro de Larrechea, Patricio 
Núflez, Esteban Spitaleri y Ro
berto Vega Lecich.

t
DASSO de GORI, Elvira M. 
(Patricia), q.e.p.d. - Sus pri
mos Chapo, Toia, Caía y Ma
riana Dasso; sus cónyuges An
tonia, Jorge y Gustavo; sus hi
jos Tañía, Mateo, Diego, Cami
la, Felipe y Manuela despedi
mos a nuestra querida Patricia 
con profundo pesar y acompa
ñamos a Jorge, Carolina, Ma
guí y familia con mucho cari
ño. Ruegan una oración por su 
alma.

+
EFRON, José Luis, q.e.p.d. - 
Tus sobrinos Silvia y Fabiana 
Tito, Elíseo Outes y Oscar Cor
tés Conde, tus sobrinos nietos 
y sobrinos bisnietos te despe
dimos con mucho amor y ro
gamos una oración en tu me
moria.

+
ORTELLI, Alejandra. - Des
cansa en los brazos del Padre. 
Laura y Julio Freixas (as.) des
pedimos a Ale con cariño y 
abrazamos a Pili, Flavia y José, 
Tom y Josecito en este mo
mento tan triste.

+
FERRARI, Patricio, q.e.p.d. - 
Gracias por gratos recuerdos 
compartidos en Draga Inn, 
mirando el mar. Lucia Fendrik 
Menasce.

+
ORTELLI, Alejandra. - La 
presidente de ALPI, Teresa 
González Fernández, y la co
misión directiva participan su 
fallecimiento con profundo 
dolor y acompañan a la fami
lia con oraciones.

PAULMANN, Horst, falleció 
el 11-3-2025. - Grupo Arcor 
participa con profundo pesar 
su fallecimiento, elevando una 
oración en su memoria.

PAULMANN, Horst, q.e.p.d. - 
Familia Cabrales participa con 
profundo dolor su falleci
miento y ruega oraciones en 
su memoria.

PAULMANN, Horst, q.e.p.d. - 
El directorio de Cabrales S.A 
acompaña a todo su equipo de 
trabajo, rogando oraciones en 
su memoria.

PAULMANN, Horst, q.e.p.d., 
falleció el 11-3-2025. - El direc
torio de Cepas Argentinas S.A 
acompaña a su familia en este 
difícil momento. Elevamos
una oración en su memoria.

PAULMANN, Horst. - Fran
cisco de Narváez y familia la
mentan el fallecimiento del Sr. 
Horst Paulmann y acompañan 
a su familia en este triste mo
mento.

+
PAULMANN, Horst, q.e.p.d., 
falleció el 11-3-2025. - Grupo de 
Narváez participa su falleci
miento y acompaña a su fami
lia y seres queridos en este 
triste momento.

+
ROTELA, Jorge, q.e.p.d. -11-3- 
2025. - Familia Cucchiara par
ticipa con profundo dolor su 
fallecimiento y acompaña en 
este triste momento a Adria
na, Bautista y Segundo.

ROTELA, Jorge. - LBdF la
menta su fallecimiento y 
acompaña a Bautista y su fa
milia en este momento de pro
fundo dolor.

+
UBOLDI, Monika de, q.e.p.d., 
falleció el 9-3-2025. - Adelita 
Scarpa la despide con mucha 
tristeza y cariño.

+
UBOLDI, Monika de. - Elisa- 
lex von Wuthenau con triste
za, acompaña a los amigos de 
Monika, quien supo darnos 
tantos momentos de alegría.

+
BERRA, Patricio, q.e.p.d. - Su 
mujer Silvia Elena Santamari- 
na y sus hijos Ifiaki, Pato y Mili 
agradecen la vida de Patricio e 
invitan a despedirlo el 12-3, a 
las 9.30 en Pradera de Paz, 
Tandil.

DASSO de GORI, Elvira (Pa
tricia), q.e.p.d. - Loli Monge 
Maciel te despide con profun
da tristeza y cariño, rogando 
una oración en tu memoria. 
Acompaño a Jorge, Caro y Ma
guí en este difícil momento.

+

FERREYRA de DECOTTO, 
Marta. - Sus primos Freire, 
Raulito y Wee, Juan y Ester y 
sus familias despiden a la que
rida Marta y acompañan a Ti- 
tiso, hijos y nietos en tan triste 
momento.

PAULMANN KEMNA, Horst. 
- Sus colegas de la Asociación 
Empresaria Argentina, AEA, 
despiden con mucho afecto a 
un gran empresario innova
dor y ruegan una oración en 
su memoria.

t
PAULMANN, Horst, q.e.p.d. - 
El directorio de Constructora 
Sudamericana lamenta su fa
llecimiento y recuerda años de 
trabajo gracias a la generosi
dad, visión y liderazgo de 
Horst. Acompañan a su fami
lia en este triste momento.

+
UBOLDI, Monika de, q.e.p.d. - 
Despedimos a Monika con 
mucho cariño. Stefania y Ro
dolfo Lagos Mármol (as.).

UBOLDI, Monika de. - Queri
da Monika, volá alto y te en
contrarás con Gianino. Se te 
extrañará. Verónica y Teddy.
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herramienta. Vivimos una época en que emociones como la ira parecen ser el único catalizador de la voluntad de participar; el odio, entonces, más que una pretensión deslegitimadora de la clase dirigente se encamina a ser . un abierto desafío a la convivencia democráticaEl cordónsanitario de las instituciones políticas
Juan Pedro Tunessi

—PARA LA NACION

OS toca vivir un tiem
po en el que emo
ciones como la ira 
parecen ser el único 
catalizador de la vo
luntad de participar.

El odio, especularmente transfor
mado en herramienta política, más 
que una pretensión deslegitimado
ra de una clase dirigente a la que se 
intenta atribuir la responsabilidad 
de todos los fracasos, se encamina a 
convertirse en un abierto desafío a la 
convivencia democrática.

Al poner en cuestión su capacidad 
de intermediación como uno de sus 
principios liminares, se impide a 
la democracia alcanzar acuerdos y 
consensos básicos a futuro y, lo que 
es peor aún, resistir los intentos de 
desarticular un conjunto de creen
cias y prácticas compartidas que los 
argentinos supimos construir des
de 1983, que lej os de explicar  la crisis 
constituyen entendimientos gene
ralizados que nos definen como una 
nación democrática y tolerante.

Demasiadas alarmas están sonan
do para advertimos de este espíritu 
de época. La violencia verbal del Pre
sidente, representada en ataques a 
las minorías, la prensa o las meras 
disidencias; el culto a la personali
dad expresada en el más crudo de- 
cisionismo; el menoscabo del con
trol parlamentario, y la progresiva 
adhesión del país a una agenda in
ternacional únicamente regida por 
la fuerza bruta de los más poderosos 
parecen no dejar lugar a dudas so
bre el rumbo impreso.

Recientes acontecimientos no ha
cen sino agravar este diagnóstico. El 
caso del lanzamiento de la criptomo
neda $LIBRA desnudó la impudicia 
en el obrar del propio Presidente, 
autoinvolucrado por primera vez en 
un gravísimo hecho con impacto in
ternacional, y la designación de dos 
miembros de la Corte en comisión, 
mediante un decreto a escasos días 
del inicio del período de sesiones 
ordinarias, operan como ejemplos 
confirmatorios de esta deriva.

Preocupa aún más que no se trate 
de un rasgo idiosincrático exclusi
vo de nuestro país, ni tampoco tan 
reciente. A expresiones de extrema 

derecha con alguna antigüedad, co
mo el Tea Party dentro del Partido 
Republicano de EE.UU., el Frente 
Nacional de Le Pen en Francia o la 
Liga Norte de Mateo Salvini en Ita
lia, se suman Trump, Orban, Melo- 
ni, gobiernos de similar orientación 
ideológica en los Países Bajos, Fin
landia; neonazis creciendo en Ale
mania; Bolsonaro, Bukeley afines en 
Honduras o Guatemala en América 
Latina. Todo Occidente enfrenta es
ta marea global, en lo que ya cons
tituye una verdadera internacional 
ultraderechista.

No obstante, y aun asumiendo el 
necesario ejercicio autocrítico que 
nos obliga a reconocer que particu
larmente en nuestro país este pre
sente es hijo de la decepción  genera
lizada de una sociedad golpeada por 
la falta de crecimiento económico, 
alta inflación y avance de la pobre
za, tolerar por autopreservación, 
especulación o miedo los desbordes 
autoritarios que vemos a diario no 
parece ser el camino indicado para 
una dirigencia que, aun cuestiona
da, debe salir de su amnconamiento 
y desafiar con dignidad la idea que 
parece querer instaurarse: la esta
bilización económica es deseable, 
aun si implica una recesión demo
crática.

Abundantes publicacionesy aná
lisis nos ayudan a entender  la propa
gación de esta crisis de representa
ción. No es del caso ingresar aquí en 
su evaluación; todos podemos com
prender cómo la indignación trans
formada en odio es capitalizada polí- 
ticamentey difundida a través de las 
redes sociales, la horizontalización 
comunicacional, el relativismo mo
ral y la posverdad. Muchos de esos 
aportes intelectuales también nos 
desafían en sentido positivo a resol
ver un dilema moral, cual es si para 
frenar esta intentona regresiva es 
necesario apelar a ciertos métodos 
o comportamientos propios de la 
cultura política que repudiamos o, 
por el contrario, se requieren actitu
des idealistas y firmes, destinadas a 
preservar en lugar de vulnerar las 
reglas y normas democráticas.

En línea con esta postura salta a la 
vista un cometido esencial e inexo
rable: fortalecer las instituciones 
democráticas y, en forma primor
dial, los partidos políticos y su cul
tura oiganizacional, que resultan los

Acometer esa tarea 
no será ocupación 
de un gobierno 
empeñado en 
aumentar su 
desprestigio con 
miras a un 
unanimismo 
incompatible con 
nuestra democracia

grandes ausentes en este progresivo 
opacamiento democrático. Acome
ter esta tarea pendiente no será ocu
pación de un gobierno empeñado en 
aumentar su desprestigio con miras 
a un unanimismo incompatible con 
nuestra democracia. Es una respon
sabilidad dirigencial, no del ciuda
dano común. De la propia dirigen
cia opositora, que sin renunciar a la 
necesidad de fortalecer una agenda 
de cambios estructurales, no esté 
dispuesta a tolerar esta regresión 
autoritaria.

Trazar este derrotero no es pecar 
de ingenuo o incurrir en un indesea
ble voluntarismo. Por el contrario, 
se trata de una estrategia destinada 
a cumplir con el mandato expreso 
de nuestra Constitución nacional re
formada en 1994. Esta no solo en su 
art. 38 define a los partidos políticos 
como instituciones fundamentales 
del sistema democrático, sino que en 
diversos artículos protege con ma
yorías agravadas la vigencia de su 

legislación regulatoria, los sustrae 
de la voluntad unilateral del Poder 
Ej ecutivo y les asigna funciones que 
develan que la unánime voluntad del 
constituyente fue fortalecer el siste
ma democrático, sobre la base de la 
participación popular articulada a 
través de ellos.

Su ley orgánica, de orden público, 
los conceptúa como instrumentos 
necesarios para la realización de la 
política nacional y aun antes de su 
vigencia la jurisprudencia de nues
tra Corte Suprema de Justicia y de 
la Cámara Nacional Electoral los 
califica como “mediadores entre la 
sociedad y el Estado”, considerándo
los organizaciones de derecho públi
co no estatal indispensables para el 
desenvolvimiento de la democracia 
y a cargo de la función de proveer la 
dirección política de la altajerarquía 
del Estado.

Un caso paradigmático lo cons
tituye la situación del partido más 
antiguo y tradicional de América 
Latina, la Unión Cívica Radical, 
al que pertenezco. En su accionar 
frente a un gobierno de caracterís
ticas inéditas, sin mayorías propias 
y de comportamiento disruptivo, 
es sintomático observar a muchos 
legisladores y dirigentes que, mos
trando preocupación por favorecer 
una agenda de cambios, optan por 
prestar anuencia y colaboración 
con puntuales iniciativas oficiales, 
al margen de su pertenencia o identi
dad orgánico-política. Muchas veces 
lo hacen en abierto desafío a la posi
ción de su propio partido y en otras, 
a través del ejercicio de un malaba- 
rismo dialéctico o recurriendo a atri

bulados sofismas, que no impiden 
ocultar el más crudo oportunismo. 
En muchos casos, el desprecio por 
su propia identidad lleva a pensar 
que ese desdén forma parte del pre
cio necesario para favorecer una ne
gociación.

Evitar este tipo de actitudes frag
mentarias no se logra apelando a cri
terios de organicidad dogmática de 
corte estalinista ni suprimiendo las 
disidencias internas, muchas veces 
fundadas en legítimos criterios de 
territorialidad o gobernanza fiscal, 
sobre todo frente aun gobierno exa- 
cerbadamente centralista y unita
rio, sino en la necesidad de explorar 
acuerdos internos, articular estrate
gias y roles que eviten desperfilar su 
necesario papel opositor con lealtad 
democrática, sin convertirlo en un 
partido antisistema, enemistado con 
los votantes que anhelan cambios.

Diferenciándose de los extremos 
desde la propia identidad, reivindi
cando lo que somos, no solo lo que 
no somos, se podrá construir, junto 
a otras fuerzas afines, un discurso 
esperanzador que nos ayude a evi
tar que los cambios se procesen a 
expensas de la convivencia demo
crática. Será esa la mayor contribu
ción de una dirigencia que, en estos 
40 años, fue tan capaz de consolidar 
un razonable sistema democrático 
como impotente para generar un 
sendero de crecimiento con desa
rrollo e inclusión. •

Exdiputado nacional, exsecretario 
parlamentario del H. Senado de la 
Nación; presidente del Tribunal 
Nacional de Ética de la UCR

http://www.lanacion.com
facebook.com/lanacion
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Bahía Blanca, una tragedia 
anunciada

La extrema situación pone una vez más de manifiesto la falta de planes de 
respuesta rápida, tanto como la conmovedora ola de solidaridad ciudadana

L
a ciudad de Bahía Blanca se 
ubica en la cuenca inferior del 
canal Maldonado y del arroyo 
Napostá. Esta localización se traduce 

en la rápida acumulación de agua an
te lluvias intensas, agravada por una 
geografía que acarrea sedimentos ha
cia las zonas más bajas, bloqueando 
los drenajes, con una expansión ur
bana desordenada y dispersa que re- 
duj o espacios naturales de absorción 
y escurrimiento hacia el mar. Esta in
formación, que incluía identificación 
de localidades con mayor riesgo de 
inundación, estaba contenida en una 
investigación de hidrografía urbana 
publicada por el Coniceta comienzos 
de 2012. Más de una década transcu
rrió. ¿Qué se hizo al respecto? La 
desidia de distintas gestiones queda 
en evidencia cuando hay numerosos 
ejemplos de obras realizadas que mo
rigeraron los catastróficos efectos de 
las inundaciones en otros lugares, co
mo por ejemplo en la ciudad de Bue
nos Aires.

La histórica caída de 290 milíme
tros de agua en apenas 12 horas el 
pasado viernes 7 se enmarca den
tro de lo que nuestro país anticipó 
en el Primer Reporte Bienal ante la 
Convención de las Naciones Unidas 
sobre Cambio Climático como incre
mentos en la frecuencia e intensidad 
de las lluvias junto con el aumento 
del nivel del mar. La Fundación Am
biente y Recursos Naturales (FARN) 
ha advertido al respecto que, en par
ticular, la costa sur de la provincia de 
Buenos Aires podría sufrir inunda
ciones permanentes.

Lo ocurrido ha puesto en eviden

cia no solo la ausencia de una pla
nificación urbana frente a este tipo 
de fenómenos, sino también la de 
planes de rápida respuesta ante si
tuaciones extremas. El Programa 
de Desarrollo Hidráulico dentro del 
presupuesto nacional experimentó 
un recorte sideral, a lo cual se sumó 
la decisión política de subejecutarlo. 
La Dirección Nacional de Emergen
cias, organismo a cargo de brindar 
asistencia ante este tipo de catástro
fes, fue recientemente disuelta. Los 
ahorros saldrán caros.

Bahía Blanca había sufrido en di
ciembre de 2023 otro temporal con 
vientos de hasta 140 km/h, que provo
có la muerte de 13 personas y graves 
daños a las redes eléctricas, además 
de afectarla circulación por la voladu
ra de distintos elementos. Imposible, 
asimismo, resulta olvidar a las 89 víc
timas de las intensas precipitaciones 
registradas en abril de 2013 en La Pla
ta, o la inundación que provocó 158 fa
llecidos por el desborde, en marzo de 
2003, del río Salado en Santa Fe, que 
el Plan Maestro Integral del Salado en 
ejecución busca controlar.

En 2021, el gobernador Axel Kici- 
llof anunciaba licitaciones de obras 
hídricas en Bahía Blanca por 3000 
millones de pesos de entonces para 
dar respuesta al reclamo de escasez 
de agua de la población con acueduc
tos, cisternas y cañerías. Si hubiera 
recogido también lo informado por 
el Conicet, debería haber anticipado 
esta contracara del problema que se 
pretendió resolver.

La gravedad de la hora demanda 
superar las rencillas y mancomunar

esfuerzos entre la Nación y la provin
cia de Buenos Aires. La política debe 
ponerse a la altura de las circunstan
cias tal y como nuestra tan sensible 
como generosa sociedad viene ha
ciendo con incontables acciones 
solidarias dirigidas a colaborar con 
las víctimas bahienses. El generoso 
despliegue coordinado de personaly 
medios del Ejército, la Fuerza Aérea 
y la Armada en apoyo de la población 
civil en la emergencia ha mostrado 
también ser un pilar clave. Según es
timaciones del intendente Federico 
Susbielles, la reconstrucción de Ba
hía Blanca insumirá más de400.000 
millones de pesos. El gobierno na
cional autorizó estos días una ayuda 
por 10.000 millones.

Las imágenes de las salas anegadas 
del Hospital Interzonal Dr. José Penna, 
uno de los principales de la región, con 
el personal trasladando de urgencia a 
los bebés de neonatología, pusieron en 
evidencia la calidad humana y profe
sional del plantel a cargo en imágenes 
viralizadas que no querríamos volver 
a ver. Familias enteras en los techos 
o evacuadas, vehículos descontrola- 
dosy ala deriva en impresionantes co
rrentadas, puentesy  tramos de asfalto 
destruidos, viviendas anegadas en las 
que se perdió todo, reflejan una trage
dia que sigue conmoviéndonos mien
tras la lista de muertos aumenta. Ante 
la creciente severidad de los fenóme
nos meteorológicos, urge no solo en
carar las obras que permitan mitigar 
sus efectos, sino también diseñar las 
alertas tempranas y los protocolos de 
respuesta. El cambio climático llegó 
para quedarse.
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Solidaridad
Es hora de hablar de la 
gente de a pie; sí, de esa 
gente anónima que ha 
demostrado que frente a 
una tragedia como la de 
Bahía Blanca no todo está 
perdido. La solidaridad, la 
generosidad y la caridad 
de estos días conmueven 
hasta el alma. Frente a tan
ta pequeñez que muchas 
veces nos abruma, la gente 
se ha puesto de pie frente al 
drama de tantos hermanos 
nuestros. Donaciones de 
todo tipo, ayuda económi
ca, voluntarios que se ofre
cen para auxiliar a esos 
compatriotas que se han 
quedado sin nada. Por su
puesto que tenemos nues
tros defectos y nuestras 
falencias, pero a la hora de 
dar una mano, los argenti
nos de a pie son los prime
ros en extenderla.
Julio C. Borda
DNI 11.478.116,

prioridad en el proceso de 
aprobación de ese régimen 
de incentivos a las grandes 
inversiones.
Pablo Gay 
pabloagay@hotmail.com

Momento
La expresidenta Cristina 
Kirchner, condenada en 
la causa Vialidad por un 
tribunal oral federal, sen
tencia confirmada por 
la Cámara de Casación, 
podría ser detenida en 
abril próximo, además de 
quedar inhabilitada para 
ocupar cargos públicos. 
La condena a seis años de 
prisión por corrupción lle
gará en ese momento a la 
Corte Suprema, y si esta re
chaza el recurso se debería 
efectivizar la pena. ¿Habrá 
llegado el momento de la 
justicia? ¿Tendrán el valor 
de llevar a cabo el más que 
merecido castigo después 
de tanto tiempo? ¿Surgirán 
argumentos estrafalarios o 
temerán, como hemos visto 
otrora, el reto de la señora 
expresidenta, vapuleando, 
ninguneando a los magis
trados, dejándolos en total 
ridículo y pequeñez? Es ho
ra de ponerse los pantalo
nes largos, señores jueces, 
si quieren una Argentina 
confiable.
Alberto Díaz
DNI 10.492.915

Peligrosos rituales Juveniles

D
esde hace ya algunos años, al 
festejo de fin de curso se ha 
sumado el del llamado “últi
mo primer día” (UPD) entre quienes 

inician el último año de la escuela se
cundaria. A partir de la medianoche 
anterior al comienzo de clases, los es
tudiantes se reúnen para celebrar, al 
ritmo de música, acompañada por pi
rotecnia y consumo de alcohol, cuan
do no de otras sustancias igualmente 
peligrosas bajo la consigna de no dor
mir. Tras su paso por quintas, casas, 
salones, bares o plazas, llegarán al co
legio a veces en micros contratados, 
otras caminando, junto con bengalas, 
elementos de cotillón y bombos.

Mientras los futuros egresados 
disfrutan del festejo y las emociones 
afloran junto a sus compañeros, la 
preocupación de padres y autorida
des escolares se enciende. Es que las 
celebraciones incluyen juegos que 
involucran alcohol, lo cual conduce 
a que muchos terminen necesitando 
asistencia médica o involucrados en 
distintos excesos o episodios de vio
lencia. El alcohol está prohibido para 
los menores, pero no lo parece.

El ritual estudiantil busca cierta
mente desafiar a la autoridady los lími
tes institucionalizados, una conducta

propia de la rebeldía juvenil. Una vez 
más, es tarea de los adultos buscar las 
mejores formas de acompañamiento 
y reflexión compartida para advertir 
sobre los peligros, brindar contención 
y promover acuerdos de responsabi
lidad colectiva. No se trata simple
mente de prohibir estos rituales, sino 
de instar a prácticas y cuidados más 
seguros y saludables. Para ello, desde 
la propia escuela, deberá trabajarse en 
la planificación y el armado del festejo 
de manera transversal, reflexionando 
críticamente sobre las prácticas que 
se busca modificar. El compromiso de 
los padres es fundamental.

En un valioso afán por diseñar me
jores estrategias colectivas de cuida
do, mientras algunas escuelas orga- 
nizanactividadesydesayunos conlas 
familias en ese primer día, otras im
ponen sanciones a los estudiantes in
fractores. El Ministerio de Educación 
de la ciudad informó anticipadamen
te que aquellos alumnos que llegaran 
a los establecimientos educativos en 
“condiciones inapropiadas” o que 
“actúen de manera indebida” tras la 
celebración deberían ser retirados de 
las escuelas por sus familiares, com
putándoseles una inasistencia.

La Asociación de Institutos de En

señanza Privados de la Argentina 
(Aiepa) reporta que en los últimos 
años se sumaron otros nuevos feste
jos además del último primer día, ta
les como la “última Semana Santa” y 
las “últimas vacaciones de invierno”.

Asociar al alcohol con situaciones 
de festejo es un pernicioso hábito 
culturalmente instalado entre no
sotros. Un consumo naturalizado y 
asociado con lo cotidiano complica la 
detección  de su paso a problemático. 
Entre menores de 18 años no hay con
sumo posible sin grave riesgo para su 
desarrollo físico y mental. Los desa
fíos que presenta el ciclo lectivo son 
enormes. La profunda crisis educa
tiva que atravesamos tiene infinidad 
de aristas. Cuando solo 13 de cada 100 
estudiantes que inician primer grado 
logran llegar al último año de la se
cundaria en tiempo y forma, y dado 
que completar ese tránsito está pro
badamente lejos de asegurar saberes 
básicos, ¿cuántos serían los jóvenes 
que tendrían realmente algo que ce
lebrar? Poner límites y fijar pautas 
claras por respetar es la indeclinable 
obligación de los adultos. Padres cul
posos o permisivos, carentes de auto
ridad, son los principales responsa
bles. ¿Quién paga la fiesta?

Posteo
He leído y releído el úl
timo posteo de Cristina 
Kirchner en el que criti
ca al Presidente y demás 
funcionarios de alto nivel 
por el desastre que azota y 
nos azota de Bahía Blanca. 
“Recuerda” sus visitas a 
zonas afectados por “razo
nes naturales”, dejando de 
lado -a propósito-los de
sastres producidos por la 
mano, la desidia o la mala 
fe de los “humanos” (sic): el 
tren en Once, Cromagnon, 
entre otros, con muchos 
muertos y heridos. ¿Estuvo 
allí? ¿Tuvo algún atisbo de 
solidaridad con las vícti
mas o sus familiares? La 
respuesta es no. Ahora, 
para volver a tener algo de 
protagonismo, vuelve (en 
realidad nunca cambió) a 
sus diatribas de siempre. 
La mentira, con la cual ha 
construido sus infames re
latos, es el ADN de su per
sonalidad.
Alberto Cukier
DNI 4.293.030

Ortega y Gasset
Vistos los dos artículos de 
la periodista Ana D’Onofrio 
en el suplemento Ideas del 
sábado pasado acerca del 
filósofo José Ortega y Gas
set, sería interesante que 
ese diario reedite el libro 
Los escritos de Ortegay Gas
set en la nación, 1923-1952, 
publicado en 2005.
Alberto Vicente Donnes 
DNI 11.179.202

En la Red
FACEBOOK 

Las campañas de ayuda 
para los damnificados 
por la inundación en 

Bahía Blanca

Fondos en peligro 
La libertad incluye que 
las empresas extranjeras 
puedan repatriar sus utili
dades a sus casas matrices, 
lo cual es lógico y necesa
rio si pretendemos que las 
inversiones extranjeras se 
vuelquen a nuestro país. 
Por otro lado, hay pendien
tes de remisión de utilida
des unos 6000 millones de 
dólares, casi la mitad de 
los nuevos fondos que el 
FMI daría a la Argentina en 
estos días. Ya se habla de 
pagarles con bonos, lo que 
seguro no será de agrado de 
los inversores extranjeros 
y una vez mas se debilitaría 
la seguridad jurídica para 
quienes por otro lado se in
tenta endulzar con el RIGI. 
Lo que sugiero humil
demente es que aquellas 
empresas que decidieran 
reinvertir sus utilidades 
en el país obtengan alguna

“Siempre la ayuda de 
la gente...” 
Ruth Casey

“Que toda la clase 
política y judicial 
done sus sueldos 
para la gente de 
Bahía Blanca. Y 

los artistas hagan 
presentaciones ad 

honorem”
Norma Paulisich

“Colectas se hicieron 
por todos lados... 

sería fundamental 
que ya lo lleven, 

no la semana que 
viene. Esperemos 
que llegue todo” 

María Rosa Guia

http://www.lanacion.com.ar
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Pedidos de licencia 
El vocablo licencia, en el 
idioma español, tiene múl
tiples significados, hasta 
algunos contradictorios, 
pero en el caso de funcio
narios del Estado, como 
senadores, diputados, 
jueces, intendentes, la se
mántica de la palabra está 
perfectamente definida 
y significa: “Suspensión 
temporal de la actividad 
normal del beneficiado”; 
se concede por razones 
de salud, de luto o trauma 
familiar, viajes de estudio o 
capacitación y eventuales 
pocos argumentos mas y 
moralmente inhibe al be
neficiado para ejercer otra 
actividad laboral durante 
la vigencia de la licencia.
En cambio, en la Argentina 
los políticos, especialmen
te intendentes, pervirtie
ron su espíritu y la trans
formaron en una espuria 
maniobra para asegurarse 
la permanencia en el cargo 
ocupado cuando intentan 
escalar posiciones en la or
ganización administrativa. 
Yo creo que la maniobra, 
en vez de ser tolerada y a 
veces aplaudida, debería 
ser ampliamente censura
da y, mejor, penada por ley.
Giampiero Bobbio 
CNI 93.512.043

Riquelme
“Me siento vacío”, dijo 
Riquelme en aquella oca
sión. Estaba enojado con 
el presidente del club, era 
nuestra séptima Liberta
dores y él la regaló. Desde 
que él asumió la presi
dencia no le interesan los 
colores, no puede ser que 
desde que él está no hemos 
ganado nada a nivel inter
nacional... no le importa 
Boca, eligió y elige técnicos 
sin experiencia para poder 
armar y desarmar como él 
quiere, eligiendo jugado
res que no aportan nada o 
que ya pasaron el cuarto 
de hora, jugadores que son 
capricho de él. ¿Por qué 
ningún buen técnico quie
re venir a Boca? Porque 
nadie lo quiere, siempre 
tuvo problemas donde es
tuvo, o sea, ¿el problema 
son los demás? Parece que 
no, el problema es él. El 
técnico actual se hace el 
malo y le grita corré a un 
jugador cuando sabe que 
la cámara lo está tomando. 
Patético. Este personaje se 
llena la boca hablando del 
patio de su casa, le tiene 
que dar vergüenza, así no 
se defienden los colores 
azul y oro. Son sagrados. Si 
no estás capacitado, dejá 
el lugar a quienes sí los de
fienden y en su momento 
fueron gloria y ganábamos 
todo.
Liliana C. Bages
DNI 13.283.618

No hay bien que por Trump no venga
MADRID 

o lo entiendo: ¿a qué viene 
tanto aspaviento? ¿No sa
bíamos quién era Trump? 

¿No habíamos oído sus discursos?
¿No nos habíamos percatado de 
que no es un político, sino un ma
tón? ¿Ignorábamos que, como Pu- 
tin, solo entiende el lenguaje de la 
fuerza? ¿Habíamos olvidado que, 
igual que Putin, desdeña la demo
cracia y que montó un golpe de Es
tado? ¿Nadie nos había dicho que 
aborrece la UE tanto como Putin y 
que no quiere una Europa unida 
(de ahí que apoye a los mandatarios 
europeos que buscan la desarticu
lación de la UE)? ¿No era evidente 
que este segundo Trump, rodeado 
de magnates obsecuentes e imbui
dos de tecnoautoritarismo, sería 
peor que el primero? ¿Descono
cíamos su sintonía con Putin, que 
lo ayudó a llegar por vez primera al 
poder? ¿Creíamos que iba a amena
zar con guerras comerciales suici
das a México y Canadá, pero no a 
nosotros? ¿No estaba cantado que 
en Ucrania intentaría apañárselas 
con su compinche de Moscú sin 
contar con los europeos, un apaño 
ideal para la siguiente invasión ru
sa (próximas estaciones: Moldavia 
y los países bálticos)? Todo esto y 
mucho más lo sabíamos muy bien, 
pero fingíamos no saberlo, y ahora 
nos damos de bruces con la reali
dad: no es una hipérbole decir que 
Trump aspira a la destrucción de la 
democracia, para lo cual debe rom
per o jibarizar Europa, el gran bas
tión de la democracia, y desmontar 
los organismos internacionales, a 
fin de abolir un orden mundial ba
sado en reglas y fundar un nuevo 
orden autoritario, regido por la 
única ley que respeta: laleydelmás

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

R
ichard Rorty (1931-2007) fue 
un filósofo norteamericano 
heredero de figuras del prag
matismo como Charles Pierce, Wi- 

lliam Jamesy JohnDewey. En 1989 
publicó una obra clave, Contingen
cia, ironía y solidaridad, en la que 
escribió: “Uno de mis propósitos en 
este libro es sugerir la posibilidad 
de una utopía liberal: una utopía 
en la cual el ironismo, en el sentido 
pertinente del término, sea univer
sal. Una cultura posmetafísica no 
me parece más imposible que una 
cultura posreligiosa, e igualmente 
deseable”. ¿Qué quiere decir Rorty 
con esta frase medular de su pen
samiento, en línea con las tres pa
labras del título de su libro?

El pragmatismo de Rorty se opo
ne a la verdad racional y objetiva 
que ha perseguido la filosofía desde 
sus comienzos. Para él, la concep
ción de la verdad como correspon
dencia con la realidad “es algo de lo 
que puede prescindirse, y de lo que 
se debe prescindir”. El conocimien
to no consiste en la captación de la 
realidad en sí sino en la manera de 
adquirir hábitos para hacerle fren
te, es decir, frente al racionalismo 
en cualquiera de sus formas, Rorty 
sostendrá que la verdad se funda en 
creencias que evolucionan de mo

EL DESAFÍO DE EUROPA

Jauier Cercas
-PARA LA NACION-

fuerte. Esto es lo que hay, y quien no 
lo ve es porque no quiere verlo.

Así que Europa debe responder 
de inmediato. ¿Cómo? Hay al me
nos cinco cosas de sentido común. 
La primera es entender de una vez 
por todas que una Europa unida 
-es decir: una Europa federal, ca
paz de combinar la unidad polí
tica con la diversidad lingüística, 
cultural e identitaria- es la única 
garantía de la paz, la prosperidad 
y la democracia en el continente, 
así como de su relevancia en el 
mundo. La segunda es asimilar 
que, como mínimo en Europa, la 

FILOSOFIARichard Rorty, ironista liberal
Alejandro Poli Gonzalvo

-PARA LA NACION -

do contingente.  Siguiendo a Hume, 
afirma que una creencia es verda
dera no porque represente exitosa
mente la realidad, sino por ser una 
regla de acción que proporciona 
ventajas a los grupos humanos que 
la siguen. En consecuencia, la socie
dad liberal, al igual que el lenguaje 
y la propia conciencia, son produc
tos contingentes y cualquier intento 
dogmático de buscarles fundamen
tos racionales es problemático. Por 
este modo de describir la realidady 
no de explicarla, Rorty se considera 
un ironista liberal.

“Empleo el término ‘ironista’ 
para designar a esas personas que 
reconocen la contingencia de sus 
creencias y de sus deseos más fun
damentales: personas lo bastante 
historicistas y nominalistas para 
haber abandonado la idea de que 
esas creencias y esos deseos fun
damentales remiten a algo que es
tá más allá del tiempo y del azar”. 
Es decir, el liberal ironista “piensa 
que nada tiene una naturaleza in
trínseca, una esencia real”.

Cabe preguntarse si esta con
cepción no reduce el valor de la 
sociedad liberal, que es vista como 
fruto de una compleja evolución 
contingente más que como una 
suma de principios teóricos. Rorty 

divisoria fundamental ya no es la 
que separa la izquierda de la dere
cha, sino el internacionalismo del 
nacionalismo, el europeísmo del 
soberanismo, la apertura mestiza 
e incluyente del aislamiento puris
ta y excluyente; esto significa que 
Pedro Sánchez acierta cuando pide 
al PP que rompa con Vox, pero ye
rra cuando no hace lo propio con el 
secesionismo, que está cortado con 
el mismo patrón que Vox (o peor: 
Trump se apoya en Vox; Putin, en 
el secesionismo, incluido el de ERC, 
cuyo lema -“Por una Europa de las 
naciones libres”- podría ser de Or

no vacila en responder: “la premisa 
fundamental del libro es la de que 
una convicción puede continuar 
regulando las acciones y seguir 
siendo considerada como algo por 
lo cual vale la pena morir, aun entre 
personas que saben muy bien que 
lo que ha provocado tal convicción 
no es nada más profundo que las 
contingentes circunstancias histó
ricas”. Del mismo modo, observa al 
“progreso moral e intelectual como 
historia de metáforas cada vez más 
útiles antes que como compren
sión cada vez mayor de cómo son 
las cosas realmente”. A esta narra
ción histórica, Ortega la describió 
con maestría como la “razón histó
rica”. Según esta visión, ¿cómo lle
ga Rorty a postular su esperanza en 
una solidaridad creciente?

Simplemente verifica que “existe 
un progreso moral, y que ese pro
greso se orienta en realidad en di
rección de una mayor solidaridad 
humana”. El progreso moral no 
deviene del acatamiento a impe
rativos categóricos kantianos sino 
del intento de tomar en cuenta las 
necesidades de los demás. De allí 
deviene su concepción de la solida
ridad, que “se crea incrementando 
nuestra sensibilidad a los detalles 
particulares del dolory la humilla

ban o Le Pen). Tercero: Europa no 
debe depender de Estados Unidos, 
tiene que ser autónoma desde to
dos los puntos de vista -político, 
energético, defensivo-y hablar con 
una única voz en el mundo, clara y 
potente. Cuarto: urge que Europa 
cobre conciencia de su propia for
taleza; somos la tercera economía 
del mundo (la primera antes del 
desastre reversible del Brexit), usa
mos la segunda moneda más fuerte 
y disponemos de uno de los mer
cados más importantes; debemos 
quitarnos de encima el complejo 
de inferioridad respecto a EE UU 
-como ha dicho Joseph Stiglitz-, 
debemos desafiar a EE.UU. y Chi
na en vez de intentar apaciguarlos 
-como ha dicho Abraham New- 
man-, tenemos mucho más poder 
del que creemos, y si no lo ejerce
mos es por falta de unidad, de am
bición política, de visión histórica, 
de fe en nosotros mismos. Hay una 
quinta cosa: ¿y si el mundo estuvie
ra esperando a Europa? ¿Y si nos 
necesitase mucho más de lo que 
imaginamos? Arancha González 
Laya, exministra de Exteriores, lo 
ha dicho así: “Hay muchos países 
que ya se sienten huérfanos y ne
cesitados de un socio establey serio 
como la UE, que es una isla de es
tabilidad y predictibilidad ante un 
EE.UU. que hoy es el epicentro de la 
inestabilidad geopolítica global”.

El siglo XX fue de EE.UU.; el si
glo XXI quizá no lo sea: Trump es 
el síntoma de una decadencia que 
lleva años incubándose. ¿Quién do
minará el futuro? ¿El despiadado 
autoritarismo chino o Europa y su 
democracia y su Estado del bienes- 
tary su orden internacional basado 
en reglas? ¿Qué prefiere el mundo? 
¿Qué prefiere usted? • 

ción de seres distintos desconoci
dos para nosotros”. Vivimos en una 
sociedad determinada por contin
gencias históricas y cuyo progreso 
moral difiere de otras. En este con
texto, un ironista liberal concibe la 
solidaridad como “un aumento de 
la capacidad para responder a las 
necesidades de una variedad másy 
más extensa de personas y cosas”.

En nuestro país estamos inmer
sos en un debate doctrinario entre 
liberales y libertarios. Con el po
pulismo estatista opuesto a am
bos. Rorty seguramente pensaría 
que ese debate teórico no es lo más 
importante, sino verificar si en la 
sociedad argentina se consolida 
una creencia a favor de una mayor 
solidaridad que haga posible una 
disminución de la crueldad y el su
frimiento. Sin embargo, cabe una 
reflexión final. Rorty vivió en una 
nación altamente desarrollada, 
con necesidades básicas mejor re
sueltas que entre nosotros. Viendo 
la historia de nuestra decadencia, 
quizá se le hubiera podido pregun
tar si es suficiente creer en la soli
daridad o es necesario en paralelo 
impulsar reformas económicas 
estructurales que la hagan posible. 
En la Argentina, quizá no alcanza 
con ser ironistas liberales. •

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITO

San Martín, 
del otro lado

Víctor Pombinho
-LA NACION-

C
omo hombre adulto licencia
do en la UBA es un poco ver
gonzante reconocer cuánto 
sé sobre José de San Martín. Son co

nocimientos, diría, como de revista 
Billiken: que nació en Yapeyú; que 
lo rescató el soldado heroico Ca- 
bral en la Batalla de San Lorenzo; 
que cruzó los Andes en un caballo 
blanco (parece que en realidad es
taba enfermoy lo hizo en muía); que 
liberó Chiley Perú; que sejuntó con 
Simón Bolívar y se exilió en Europa; 
que quiso volver y no bajó del bar
co para no participar de la guerra 
civil; que le escribió unas máximas 
a su hija Merceditas, y que murió 

en Boulogne Sur Mer. También, que 
estaba en los billetes de 5 pesos, pe
ro la inflación lo volvió a matar. Y 
que los militares hicieron toda una 
línea en papel moneda con diferen
tes colores que tenían un retrato de 
su vejez. A mí mamá le parecía mal, 
prefería al San Martín joven.

¿Pero por qué peleaba para in
dependizar al país? ¿Qué intereses 
defendía? ¿Y por qué la Argentina 
terminó dividida de Uruguay, Pa
raguay, Chile y Bolivia? Siempre 
me pregunté qué dirían los libros 
de historia española sobre la inde
pendencia de los países america
nos. Seguramente verían una gran 

tragedia, una terrible derrota. Hace 
poco se editó en el país el libro Geo 
Hispanidad, del militar español Pe
dro Baños, que cuenta justamente 
eso, cómo se lo ve del otro lado: “La 
desintegración de la monarquía 
española en América fue la mayor 
catástrofe geopolítica del siglo XIX”, 
lamenta.

Según el autor, Bolívar y San 
Martín actuaron de acuerdo con 
los ingleses -que nos querían ven
der manufacturas- y los criollos 
más ricos de Buenos Aires y Ca
racas, que buscaban exportarles 
materias primas a los británicos. Y 
eso significó el empobrecimiento 
de ciudades que no estaban tan de 
acuerdo con separarse de España. 
“El foco rebelde del Río de la Plata 
se mantenía firme, en buena medi
da, porque pudo financiar el esfuer
zo de la guerra gracias a la intensa 
actividad comercial del puerto de 
Buenos Aires con Brasil y los britá
nicos, y a la ayuda financiera directa 
de Londres. Los británicos estaban 
muy interesados en reemplazar a 
los españoles en América mediante 
la implantación de un imperio in

formal que les permitiera acceder a 
sus recursos naturales sin tener que 
hacerse cargo del pesado lastre de la 
administración y defensa del terri
torio”, afirma Baños en el libro.

El autor español (que aboga por 
la unión de la comunidad hispana 
para tener una voz en el nuevo or
den mundial) elogia las habilidades 
castrenses de San Martín: “Su dila
tada experiencia militar sin duda lo 
ayudó a dirigir una de las mayores

Al procer número uno 
de este bendito país 
se lo venera desde el 
conocimiento o desde 
la ignorancia

proezas de la historia délas guerras 
de la independencia de la América 
española: el cruce de los Andes”, pe
ro critica su accionar.

“La aspiración de mantener la 
unidad hispanoamericana fue 
compartida por destacados líderes 
insurgentes, que, paradójicamente, 

la estaban combatiendo con las ar
mas. Caudillos como San Martín y 
O’Higgins expresaron la necesidad 
de mantener la unidad déla América 
española, al tiempo que la estaban 
minando desde abajo, aspirando 
a reconstruir en el futuro lo que ya 
existía en el presente”, escribe Baños, 
para quien las guerras de la indepen
dencia llevaron a las nacientes na
ciones latinoamericanas a décadas 
de guerras civilesy  a la dependencia 
económica, primero de Gran Breta
ña y luego de Estados Unidos.

Como a cualquier argentino de 
bien, las críticas al Santo de la Espa
da me sublevaron. San Martín es el 
procer número uno de este bendito 
país y se lo venera, desde el conoci
miento o desde la (relativa) ignoran
cia, como pasa con los ídolos. Desde 
la mesa del Bar Roma, tradicional 
pizzería del Abasto, llega el remate 
que ilustra esta afirmación: cuelga 
de una pared un enorme cuadro del 
Libertador. Debajo, en menor tama
ño, aparecen dibujados los campeo
nes del mundo Mario Kempes, Die
go Maradona y Lionel Messi. Más 
Argentina, imposible. •

ES Deshielo CATALEJO
No tan sólidoEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Mariano Holot

AP PHOTO/EVGENIY MALOLETKA

NUUK, GROENLANDIA

La imagen parece un mapa de una región desconocida, con remi
niscencias de composición abstracta, atravesada por líneas y figu
ras geométricas irregulares de tono monocorde, apenas roto por el 

amarillo intenso de lo que es una pequeña embarcación. Haciendo a 
un lado estas primeras impresiones que sugiere la imaginación libre, 
sabemos que no se trata de un territorio desconocido ni de una obra

que se oponga a la representación figurativa del mundo real: se trata 
de la imagen actual de la ostensiblemente quebradiza capa de hielo del 
Ártico en la zona de Groenlandia, que, según se ve aquí, es atravesada 
con facilidad por un barco de porte pequeño. Asistimos diariamente 
a las pruebas del cambio climático y recibimos información sobre 
su desarrollo. Imágenes como esta no dejan de ser un complemento 
elocuente y necesario de esta realidad alarmante. •

Claudio Jacquelin

Alcanza una palabra. Dicha u omi
tida. Inocultable. Por presencia o 
ausencia. Apenas un tuit o una frase 
en una entrevista amigable pueden 
alterar los planes. Es su capacidad 
creadora. Lo dice la Biblia en el Gé
nesis. Y ahí empezó todo. O eso se 
cree. Lo disfrutaron y lo padecieron 
muchos a lo largo de la historia. Lo 
explotaron y lo sufren hoy dos gran
des constructores (y destructores) a 
base de palabras.

Hermanados, Donald Trumpy Ja
vier Milei atraviesan tempestades na
cidas de sus palabras. Un posteo para 
difundir un negocio que termina en 
fraude. La imposibilidad de negar 
una probable recesión y la admisión 
de que no se descartan efectos nega
tivos en el camino al nuevo mundo. 
Imagen dañada. Causas y sospechas 
abiertas. Bolsas derrumbadas. Acti
vos adelgazados.

“Todo lo sólido se desvanece en el 
aire”, escribieron hace 157 años Fede
rico EngelsyKarlMarx para sintetizar 
el carácter transformador (creador, 
destructor, creador) del capitalismo. 
También, el filósofo estadounidense 
Marshall Berman. La usó, en1982, co
mo título de su libro para referirse a la 
modernidad y su capacidad de crear 
crisis y oportunidades. Nada nuevo. 
Aunque siga sorprendiendo hasta a 
esos que deberían saberlo. ¡Cuidado 
con las palabras! •

:: BONVIVIR
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Para Franco Colapinto no se trata de sentarse a esperar: al detalle, todo lo que hará en su condición de suplente en Melbourne, durante el GP de Australia alpine

Colapinto no pierde el tiempoAunque no correrá el próximo domingo en la apertura de la temporada de F. 1 en Melbourne, el argentino afrontará una intensa actividad en Alpine, como alternativa a Gasly y Doohan, con muchas tareas estratégicas
Orlando Ríos
PARA LA NACION

Franco Colapinto, por el momento 
piloto de reserva en Alpine, estará 
en el garaje del equipo durante el 
Gran Premio de Australia, cuyos 
entrenamientos comenzarán este 
viernes para abrir la temporada de 
Fórmula 1. En Melbourne, el argen
tino observará cómo trabaja la es
cuadra que gerencia Oliver Oakes 

pero en la que, en realidad, manda 
el italiano Flavio Briatore. En caso 
de fuerza mayor, el pilarense podrá 
ocupar el sitio de uno de los dos con
ductores titulares, el australiano 
Jack Doohan y el más experimen
tado francés Pierre Gasly.

Hasta que tenga la oportunidad 
de protagonizar una carrera en su 
nuevo equipo, Franco estará en al
gunas fechas, como la de China, que 
será la siguiente a Australia, y traba

jará en distintas tareas, sobre todo, 
en el simulador.

Este fin de semana Colapinto es
tará en los boxes con los auricula
res, conectado a la radio del equipo, 
principalmente a las emisiones re
lacionadas con uno de los dos pilo
tos y a las estrategias de carreray de 
previsión de cambio de neumáticos. 
Ese tipo de información reforzará la 
preparación del bonaerense, por
que sabrá cómo analizan la carrera 

los ingenieros y conocerá las estra
tegas de Alpine, en qué detalles se 
fijan, además de familiarizarse con 
el lenguaje propio de los momen
tos críticos de la competición. De 
esa manera podrá alinearse de for
ma más eficaz con lo que el equipo 
quiera cuando a Colapinto le toque 
ser titular.

Entre los ensayos y antes de la 
prueba de clasificación, del sábado, 
se desarrollan en las oficinas de los 

hospitalities las reuniones de brie- 
fing (instrucciones e información) 
en las que los pilotos vuelcan sus 
opiniones sobre el comportamien
to del coche y piden soluciones a 
los ingenieros. Ahí estará también 
Colapinto, en su segundo curso ace
lerado -al primero lo aprobó en Wi
lliams- de la materia más difícil de 
la Fórmula 1 moderna: el equilibrio 
aerodinámico-mecánicodel chasis.
Continúa en la página 2

http://www.lanacion.com/deportes
Facebook.com/lndeportes
mailto:deportes@lanacion.com.ar


2 I DEPORTES LA NACION | MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2025

POLIDEPORTIVO » AUTOMOVILISMO Y FÚTBOL

swr

Con Colapinto, una postal del equipo Alpine de Fórmula 1Como en carrera: al simulador, con traje, casco y guantes
Las pruebas en ese -casi siempre- cuarto 
oscuro son una invalorable fuente de datos

Viene de tapa
Cuando no concurra a alguna fe
cha, tendrá que cumplir en Ensto- 
ne, donde está la sede de la escude- 
ría, los debidos turnos en el simu
lador, tarea que compartirá con los 
otros pilotos suplentes, Paul Aron, 
Ryo Hirakawa y Kush Maini.

Simulador... simulador... ¿Pero 
qué es exactamente lo que puede 
aprender y practicar un piloto en 
un simulador de competición? 
Mucho más que lo que lo obvio, 
que es dar la vuelta más rápida a 
un circuito en un coche cuyas “fí
sicas” o datos numéricos se corres
ponden lo máximo posible con la 
realidad.

Para ello los equipos de Fórmu
la 1 recogen todos los datos mecá
nicos y aerodinámicos, el rendi
miento y el comportamiento de 
los neumáticos e información de 
la pista (adherencia intrínseca, 
baches, etcétera) y los cargan co
mo variables en un programa que 
ejecuta en fracciones de segundo 
los cálculos que determinan en 
aquellos simuladores dinámicos 
la resistencia que ofrece el volante 
al piloto y la respuesta de frenado, 
la construcción de las imágenes y 
los movimientos del cockpit.

Básico, pero no menos impor
tante, es que el piloto trabaje en 
el simulador para desarrollar su 
habilidad en un circuito y hasta 
cierto punto para establecer una 
aproximación a una puesta a pun
to eficiente. Por otra parte, el usua
rio acostumbra al subconsciente 
a una secuencia más rápida de 
decisiones y maniobras. Normal
mente en la Fórmula 1 los conduc
tores se entrenan en el simulador 
vestidos con sus trajes de carreras, 
sus cascos, los guantes y todos los 
demás accesorios que utilizan en 
la pista.

Trabajo esencial para el equipo
Las escuadras pueden probar 

hasta 130 días por año. Y un pilo
to que se dedica solamente a ello 
llega a realizar entre 50 y 70 jor
nadas en ese compartimiento, ge
neralmente a oscuras, observado 
por un conjunto de ingenieros que 
van tomando nota de todos los da
tos que surgen.

Estos son ejemplos de los tra

bajos que suele efectuar un piloto 
de reserva: probar nuevos compo
nentes, cargados de manera virtual 
en el simulador, antes de la carrera 
en la que se va a utilizarlos; pro
bar la puesta a punto de base con 
la que el equipo iniciará los movi
mientos en la pista; complementar 
los ensayos de soluciones técnicas 
que no han permitido llegar a una 
conclusión en el tiempo de pista 
disponible (es una manera de ex
tender la duración del ensayo); re
cibiendo datos y especificaciones 
del equipo respecto a lo colectado 
en la pista, realizar tandas de si
mulación entre entrenamientos 
por la tarde-noche para que, desde 
temprano en la mañana siguien
te, los mecánicos introduzcan los 
componentes en el coche o hagan 
los ajustes necesarios (dureza de 
suspensiones, reglajes de barras 
antirrolido, cambio de altura res
pecto al suelo, reglajes o instala
ciones de alas, presión inicial de 
neumáticos, cotas de alineación).

Las comprobaciones que pedi
das desde el autódromo obligan 
muchas veces a que el piloto haga 
en el simulador sesiones de cuatro a 
cinco horas después de los entrena
mientos del día. Y el conductor no 
sólo debe ser constante, sino ade
más tener la velocidad propia de los 
titulares, porque habitualmente la 
tanda de máximo rendimiento es 
hecha luego de los últimos ajustes, 
que son sugeridos tras la segunda 
sesión del viernes.

Se trata, en síntesis, de un tra
bajo en la sombra que los titulares 
muchas veces agradecen enfática
mente a quienes los ayudan desde 
la base. Por ahora es el que realiza
rá Franco en Alpine. Queda esperar 
que salga de la sombray pase a la zo
na de sol. La de las carreras reales. •

130
días
son los que, por año, los equi
pos pueden probar en el simu
lador; entre 50 y 70 jomadas 
para un piloto dedicado a ello.

En Australia no ven a Doohan por mucho tiempoEl atractivo comercial de Colapinto sería crucial en Alpine
A pocos días del inicio de la tem
porada 2025 de la Fórmula 1, to
do está listo para que Australia 
reciba al primer premio del año 
el próximo fin de semana. Todos 
los equipos tienen todo prepara
do. Sin embargo, desde el mis
mo país en el que se correrá la 
primera carrera, se refirieron al 
local Jack Doohan, piloto de Al
pine. Un importante medio ha
bla de las horas contadas para el 
oriundo de Gold Coast y además 
agregan que Franco Colapinto 
tendría todos los boletos para 
reemplazarlo ¿Los motivos? 
Varios, pero uno de los más im
portantes sería el económico, 
más allá de sus actuaciones en 
2024, en Williams.

The Sydney Morning Herald 
publicó un artículo titulado 
“791.000 dólares (500 mil dóla
res estadounidenses) porcarre
ra: la razón por la que un piloto 
australiano de Fórmula 1 podría 
quedarse sin trabajo”. Luego, la 
noticia comienza refiriéndose al 
contexto en el que se encuentra 
Jack Doohan en este inicio de 
año: “Imagínate que vas avan
zando poco a poco hacia el tra
bajo de tus sueños y finalmente 
consigues el visto bueno, pero 
que tu empleador contrata in
mediatamente a alguien igual de 
cualificado, y significativamente 
más atractivo económicamente, 
y te prepara para el fracaso”.

El medio australiano plantea 
un escenario en el cual Doohan 
llega al debut en el circuito de 
AlbertParkdel próximo domin
go “con el tic tac del reloj que lo 
presiona para sorprender a su 
equipo con sus habilidades bajo 
la imponente sombra proyecta
da por el pequeño nuevo piloto 
de reserva de Alpine, Franco Co
lapinto”.

The Sydney Mornning Herald 
supone que todo lo que puede 
hacer Doohan durante su estada 
en la F. 1 es sacar el mayor prove
cho posibley volverse altamente 
indispensable para el equipo. El 
medio también subrayó el factor 
económico a favor de Colapinto. 
“La popularidad del argentino 
generó un interés comercial sig
nificativo”.

Por este motivo, la lista de 
patrocinadores argentinos de 
Alpine aumentó. Vale destacar 
que los equipos de Fórmula 1 no 
contratan pilotos únicamente 
por los beneficios financieros, 
sino que los tiempos en la pista 
siguen siendo el principal factor 
determinante a la hora de bus
car a un corredor.

Otro de los puntos a los que se 
refiere el diario de Australia pa
ra dar a conocer que Colapinto 
sacaría del lugar a Doohan, es lo 
que dijo el asesor ejecutivo de Al
pine, Flavio Briatore, al que men
ciona como una “amenaza”. El 
italiano fue el principal impulsor 
de la llegada de Franco al equipo, 
le dio una calurosa bienvenida e 
hizo varias publicaciones con él 
en las redes sociales. •

El colombiano Kevin Castaño, de 24 años, una pieza de la selección que conduce

Castaño: Una fortuna para cubrir un déficit central
El arribo del colombiano por US$13,8 millones, 
la segunda compra más cara en la historia de 
River, abre tantas expectativas como intrigas

Juan Patricio Balbi Vignolo
PARA LA NACION

La cifra impacta y hace ruido: Ri
ver desembolsó unos 30 millones 
de dólares en los últimos dos años 
por cuatro volantes centrales. 
Tras la millonaria venta de Enzo 
Fernández, y entre la salida y el 
regreso de Enzo Pérez, desde fi
nales de 2022 a la fecha llegaron 
Matías Kranevitter, Nicolás Fonse- 
ca, Rodrigo Villagra y ahora Kevin 
Castaño para intentar adueñarse 
de un puesto crucial. Dos ya no 
están, uno es suplente y eí otro 
aún no se ha incorporado, pero en 
Núñez aceptaron desembolsar la 
impactante cifra de 13,8 millones 
de dólares brutos por el pase del 

mediocampista colombiano que 
llegó este martes desde Rusia. Una 
maldición a quebrar.

Desde su arribo a Núñez en 2017, 
Enzo Pérez se adueñó del medio- 
campo de River. En un proceso 
ascendente en el que tuvo mayor
mente a Leonardo Ponzio y Bru
no Zuculini como competidores y 
acompañantes internos, también 
pasaron los juveniles Santiago Sosa 
y Felipe Peña Biafore, más algunos 
partidos de Exequiel Palacios, Ro
drigo Aliendro, Enzo Fernández o 
Nicolás De La Cruz más cerca del 
eje. Pero la historia inquebrantable 
de la figura del capitán Enzo -con 
contrato hasta diciembre- esconde 
detrás un problema: si se ausenta o 
si su nivel no está a tope, no hay un
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• Lorenzo, ayer, en Ezeiza; llega desde FC Krasnodar, de Rusia ©kevincastas.

reemplazante o un acompañante 
claro. Los nombres pasan y nadie 
se asienta. Dilema central.

El primero en llegar fue Krane- 
vitter, quien regresó a finales de 
2022 desde Rayados de Monterrey 
a cambio de 3,95 millones de dóla
res en cuatro cuotas (1,9 millones y 
tres de 850 mil dólares). Desafortu
nadamente, en el primer amistoso 
del ciclo de Demichelis sufrió una 
fractura de tobillo derecho que lo 
marginó de sus primeros seis me
ses y en la primera pretempora
da que iba a realizar completa en 
enero de 2024 sufrió un desgarro. 
Así, sin continuidad como titular, 
lleva 2215 minutos repartidos en 
50 partidos (24 de titular) con un 
promedio escaso de 44 minutos 
por juego. Tiene contrato hasta di
ciembre, con un futuro incierto.

Luego, en agosto de 2023, River 
cerró la sorpresiva incorporación 
del uruguayo Nicolás Fonseca para 
tenerlo a partir de enero de2024. En 
Núñez le pagaron 2,25 millones de 
dólares en cuatro cuotas por el 60% 
del pase a Montevideo Wanderersy 
y el volante central jugó 28 partidos 
(17 de titular) con1624minutosy un 
gol durante2024. Más allá de haber 
llegado a la selección uruguaya por 
las citaciones de Marcelo Bielsa, no 
tuvo un rendimiento positivo y se 
terminó yendo a León, de México, 
tras un año sin pena ni gloria con la 
camiseta millonaria.

Aquel mismo mercado, tras la 
salida de Enzo Pérez libre a Estu
diantes en medio del conflicto con 
Demichelis, también se presentó 
Rodrigo Villagra en una larga y 
complicada negociación con Ta
lleres. En total, fueron 10,8 millones 
de dólares brutos por el pase del vo

lante, entre un pago inicial neto de 
cinco millones, dos bonos de unos 
650 mil dólares cada uno, la cesión 
del 25% de Federico Girotti, el pago 
de 1,25 millones netos en concepto 
de derecho de tanteo (prioridad de 
compra) por tresjuveniles del equi
po cordobés y otras cláusulas.

Pero la expectativa que generó 
la novela de aquel mercado no se 
trasladó en rendimiento en el cam
po de juego: Villagra jugó 2186 mi
nutos en 36 partidos (22 de titular) 
sin poder asentarse nunca como 
el N°5 titular del equipo durante 
2024. A comienzos de este año, sin 
poder completar la pretemporada 
ni participar de los amistosos por 
una lesión muscular, pidió la resci
sión de su contrato por la oferta del 
Grupo Foster Gillett, que iba a des
embolsar 11,5 millones de dólares 
para quedarse con su ficha.

Ante esta situación, tanto el CT 
como la CD dieron vía libre y el ju
gador fue liberado el 31 de enero a 
la espera del desembolso de un di
nero que nunca apareció (ayer, Ri
ver decidió denunciar penalmente 
a Gillett y a GuillermoTofoni por la 
frustrada operación). Así, tras un 
mes de incógnita, mientras el ju
gador de 24 años se entrenaba en 
soledad en Rosario, el acuerdo se 
cayóy apareció CSKAde Moscú co
mo su nuevo destino: River vendió 
el 50% de su ficha en cuatro millo
nes de dólares fijos, más otro mi
llón por variables. Un mal negocio 
deportivo y económico.

Frente a este panorama, más 
allá de una pregunta inicial que el 
Millonario había hecho en enero, 
el nombre de Kevin Castaño tomó 
mucha más fuerza tras la voluntad 
confesa de Villagra de emigrar. Así,

‘‘Estoy muy emocionado 
de llegar a River, hemos 
hecho un esfuerzo muy 
grande todos, el cuerpo 
de trabajo, Riuer....
Soy hincha de Riuer 
desde niño, es un sueño 
muy grande para mí. 
A muerte con estos 
colores”.
RIAIS CASTAÑO
VOLANTE DE RIVER 
[en DECLARACIONES A 
RADIO CONTINENTAL]

“Es muy dinámico, 
técnico y tiene buena 
visión del terreno. Se 
ubica bien y puede 
mandar un pase a la 
espalda del lateral. 
Toma muy buenas 
decisiones, le va a 
aportar mucho a River... 
Kevin puso mucho de 
su parte. Saber que es 
un club tan grande de 
Sudamérica y el mundo, 
con uno de los mejores 
entrenadores, es lo que 
más lo motivó”.
RICHARD CASTAÑO
PADRE DE KEVIN 
[EN DECLARACIONES AL PROGRAMA F12, 
POR ESPN]

durante todo el mes de febrero se 
negoció con Krasnodar de Rusia 
por el colombiano Castaño y re
cién en los primeros días de marzo 
se llegó a un acuerdo: el club iba a 
desembolsar unos nueve millones 
de dólares por el 70% del pase. Pe
ro el fin de semana pasado apareció 
Cruz Azul, exigiendo vender el 30% 
que todavía tenía en sus arcas, y la 
operación pasó a tener un costo de 
13,8 millones de dólares brutos por 
la totalidad de la ficha.

Tal como ocurrió con Villagra 
cuando arribó desde Talleres en 
febrero del año pasado en plena 
competencia, el pase de Castaño, 
quien será el segundo futbolista 
más caro de la historia del club de
trás de los 14 millones de dólares 
por Pratto a San Pablo, se encare
ció por demásy se demoró ante las 
necesidades y urgencias de River, 
que no eran las mismas que las de 
Krasnodar. Es más, el equipo ruso 
puso como condición poder rete
ner al mediocampista hasta el pa
sado viernes 7 de marzo para po
der contarlo en las dos primeras fe
chas del reinicio de la liga rusa. En 
Núñez se aceptaron los cambios en 
las condiciones pese a la suba de la 
cifra y ahora Gallardo tendrá a su 
nuevo volante central.

Siendo un futbolista más técni
co que físico, con dinámica y pase 
como sus características  más des
tacadas, Castaño ya está apuntado 
como el refuerzo más necesario del 
mercado ante la imposibilidad de 
poder consolidar otro nombre fue
ra del de Enzo Pérez. River sufre en 
un puesto clave del campo. Y lleva 
30 millones de dólares invertidos 
para corregir un problema de difí
cil solución.»

Donnarumma, gigante, llevó a PSG a cuartos de final
Atajó dos penales para eliminar a 
Liverpool; avanzaron Inter y Barcelona

Liverpool y París Saint Germain 
cumplieron con los pronósticos 
que los señalaban como protago
nistas del desquite que prometía 
más emociones. Estuvo a la altura 
de las expectativas. La ida de los oc
tavos de final había dejado las revo
luciones muy altas, con el increíble 
triunfo del equipo inglés por 1-0 
con un solo remate, tras resistir 
un vendaval ofensivo de PSG, que 
cerró los 90 minutos con 28 tiros al 
arco, récord para una eliminatoria 
de la Champions League.

El segundo capítulo, en Anfield 
Road, estiró la incertidumbre has
ta los penales, siendo la única serie 
de las cuatro de ayer que necesitó 
esa definición. En un desarrollo 
más parejo que en el Parque de los 
Príncipes, París Saint Germain se 
puso 1-0 a los 12 minutos del pri
mer tiempo, con un gol de Ous- 
mane Dembelé, que aprovechó 
una desinteligencia entre Alisson 
yKonaté.

En los 90 minutos y el alargue se 
fue perfilando quien sería la figura 
delanoche:Gianluigi Donnarum
ma. También fue una revancha es
pecial para el arquero italiano, que 
hace una semana no había alcan
zado a desviar el disparo cruzado 
de Elliot, el único que le llegó en 
todo el encuentro.

Donnarumma se agigantó en la 
definición por penales al atajar las 
ejecuciones del uruguayo Darwin 
Núñez y Curtís Jones, para el triun
fo de PSG por 4-1 y la clasificación a 
los cuartos de final, etapa en la que 
se enfrentará al ganador de la serie 
Aston Villa (3)-Brujas (1).

Donnarumma es un fuerte com
petidor de Dibu Martínez en las de
finiciones por penales. Ganó seis 
de las siete que disputó, siendo una 
de las más recordadas la de la final 
de la Eurocopa 2021 ante Inglate
rra, en Wembley.

En los 120 minutos, Donnarum
ma había ayudado a mantener el 
triunfo con tapadas a remates de 
Konaté y Alexander Arnold, y a 
un cabezazo de Luis Díaz. PSG tu
vo 100 por ciento de eficacia en los 
penales: anotaron Vitinha, Gon
zalo Ramos, Dembelé y el juvenil 
Desiré Doué. El único acierto de 
Liverpool estuvo en los pies Mo 
Salah. A esas alturas ya no estaba 

Alexis Mac Allister, reemplazado 
cerca del final de los 90 minutos, 
tras ser amonestado por cometerle 
un foul a Dembelé cuando estaba 
por entrar en el área. Al volante 
argentino le costó ser influyente 
ante un rival que propuso un ida 
y vuelta constante.

Las otras tres series de los oc
tavos de final se resolvieron den
tro de las previsiones, de acuerdo 
con las tendencias que dejaron las 
idas.

Con Lautaro Martínez entre los 
suplentes -preservado por una so
brecarga muscular-, Inter venció 
en el Giuseppe Meazza a Feyeno- 
ord por 2-1, con goles de Marcus 
Thuramy Hakan Calhanoglu (pe
nal). En Holanda había sido 2-0 
para el equipo Simone Inzaghi. 
El delantero argentino Julián Ca
rranza (Feyenoord) ingresó en la 
última media hora.

La exigencia aumentará para In
ter en los cuartos de final, donde 
lo espera Bayern Munich, amplio 
dominador en el duelo alemán 
ante Bayer Leverkusen. Con goles 
de Harry Kane y Alphonso Davies 
rendondeó un global de 5-0. Exe- 
quiel Palacios fue titular en el Le
verkusen.

No alcanzó el gol de cabeza de 
Nicolás Otamendi para Benfica, 
que perdió 3-1 ante Barcelona en el 
estadio Olímpico. El global fue de 
4-1. Autor de dos goles, Raphinha 
suma 11 y es el máximo anotador 
de la Champions; el otro tanto lo 
hizo Lamine Yamal, con una juga
da y remate que en Barcelona hizo 
recordar a Lionel Messi. El rival de 
Barcelona saldrá de Borussia Dort- 
mund (l)-Lille (1).

La atención de la segunda tan
da de octavos de final que se dis
putará este miércoles se la lleva el 
derbi Atlético de Madrid (l)-Real 
Madrid (2).

Ambos entrenadores cruzaron 
elogios en la última conferencia de 
prensa. “Ancelotti es mucho mejor 
que yo”, dijo Diego Simeone sobre 
Cario Ancelotti, que un rato había 
halagado al Cholo: “Es un gran en
trenador y tenemos una idea del 
fútbol muy parecida. Tengo mu
cho respeto por él”.

El último cruce es una formali
dad: Arsenal (7) vs. PSV (1). •
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"No es algo que haya elegido, lo sentí así", dice Perrone sobre la bandera argentina ricardo pristupluk

Promesa argentina.
Corre desde los tres 
años y signe su destino
Valentín Perrone, de 17, nació en España, pero representa a 
nuestro país por la nacionalidad de su padre; el desafío del Moto3

Valeria Musse
LA NACION

Faltan pocos días para que el Mo- 
toGP vuelva a correrse en Argenti
na y si bien la carrera principal no 
contará con un protagonista que 
lleve la bandera albiceleste, desde 
una de las categorías inferiores, 
que también tendrá su turno en la 
pista del autódromo internacional 
Termas de Río Hondo, en Santia
go del Estero, se asomará entre los 
participantes una promesa nacio
nal. Con 17 años recién cumplidos, 
Valentín Perrone, de la mano de 
Red Bull KTM Tech3, estará pre
sente en el Campeonato Mundial 
de Motociclismo con el sueño de 
llegar a la máxima categoría y se
guir los pasos de algunos de sus 
ídolos, como los multicampeones 
Marc Márquez y Valentino Rossi.

Es la primera vez que el adoles
cente está en el país. Si bien él es 
español como su madre, Ruth, y 
su hermana un año menor, la in
fluencia de sus raíces argentinas 
de parte de su padre, Marcelo, 
nunca hizo que él quisiera llevar 
en alto la bandera argentina en 
las carreras. “No es algo que ha
ya elegido, sino más bien lo sentí 
así”, asegura a la nación, con orgu

llo. Antes de partir hacia Termas 
de Río Hondo, donde competirá 
en la categoría Moto3, se hizo un 
tiempo para conocer, al menos un 
poco, la ciudad de Buenos Aires. 
De hecho, estuvo presente en el 
estadio Monumental para ver la 
victoria de River, equipo del que 
es hincha, ante Atlético de Tucu- 
mán el último domingo. Es más, 
en una de sus historias de Ins- 
tagram aparece tomando mate y 
vistiendo la camiseta de la selec
ción argentina.

El destino lo tenía todo pensa
do para este joven. De la nada, sin 
que hubiera un motivo tan claro 
que influyera en la decisión, Va
lentín, que vivía en su Barcelona 
natal y apenas tenía 3 años, recibió 
de parte de sus padres una moto 
pequeña con motor. Hasta enton
ces, no sabía lo que quería para su 
futuro. Lo que sí tenía en claro es 
que no quería dejar de jugar con 
aquel rodado.

“Empecé a entrenarme en las 
explanadas. Mi papá me enseña
ba cómo hacer las curvas, cómo 
darle gas y cómo frenar”, recuer
da Valentín, con el entusiasmo a 
flor de piel. El paso siguiente sería 
concurrir a distintas escuelas de 
conducción en España. Hasta ese 

momento, todo era un simple jue
go donde “iba a pasarla bien”, pero 
entre los 12 y 13 años se paró frente 
a sus seres queridos y, como si tu
viera la templanza de un hombre 
en edad adulta, dijo “vale, me quie
ro dedicar a esto”, rememora.

Con el aval de sus padres, el jo
ven decidió dejar en suspenso los 
estudios secundarios: “Los aparté 
por un tiempoy siempre los puedo 
volver a retomar cuando sea, pero 
necesitaba hacer un cambio en mi 
vida, decidir; es ahora el momento 
para sacar todo lo que todo lo que 
tengo de mí”.

Se incorporó entonces a un pri
mer campeonato en España con 
una moto 150cc y a 198 kilómetros 
por hora; luego, hizo lo suyo en 
varios torneos europeos y hasta 
pudo subirse al podio en la Red 
Bull Rookies Cup. Comenzaron 
así los estrictos tres entrenamien
tos diarios, de lunes a sábado, sin 
detenerse. Sumó a su equipo a un 
mental coach, Víctor García, y a un 
preparador físico, Sergio Mora.

“No se siente la velocidad, pero 
sí en la salida, al momento de em
pezar una carrera, corre mucha 
adrenalina, emociones que se te 
pasan por la mente”, describió Va
lentín y la emoción se dejó ver en 

sus ojos claros. Sin embargo, pese 
a su corta edad, Perrone está más 
asentado que nunca y no se deja 
llevar por esa exaltación.

El del próximo domingo será 
un momento especial para él en 
el Campeonato Mundial de Mo
tociclismo -donde se pondrá en 
juego el Gran Premio YPF Ener
gía de Argentina en la máxima 
categoría-, pero Valentín, que se 
siente “muy agradecido” de que 
el equipo de Red Bull hubiera po
sado sus ojos en él, tiene en claro 
que “la idea de este año es apren
der para que en 2026 pueda estar 
luchando por el título y subir a [la 
categoría] Moto2”.

Semanas atrás, el debut de Pe
rrone en el Campeonato Mundial 
que tuvo lugar en el GP de Tai
landia no tuvo el desenlace que 
el motociclista hubiera soñado. 
“Empecé bien, muy bien. Me había 
enganchado al grupo delantero en 
la parte de atrás, entre 16 pilotos. 
De repente, se empezaron a ade
lantar muchos y no sé si fue por 
la tensión o qué, pero un piloto [el 
tailandés Tatchakorn Buasri] me 
intentó adelantar y se fue al sue
lo. No me dio chance a esquivar
lo”, cuenta. El accidente lo obligó 
a abandonar en la sexta vuelta y 
claro que no pudo ocultar su enojo 
cuando tuvo que retirarse.

Moto3 en Santiago del Estero
De cara a la carrera que se vie

ne en el autódromo internacional 
Termas de Río Hondo, con 26 pilo
tos que se disputarán los primeros 
lugares en el Moto3, Valentín no 
pierde la oportunidad de bromear 
tras lo ocurrido la fecha anterior: 
“El primer objetivo es intentar aca
barla”. Luego, se pone más serio: 
“En realidad, quiero seguir apren
diendo y disfrutar de la moto”, re
salta el deportista, que no quiere 
dejar de divertirse, “pasármelo 
bien”. Si fuera espectador, Perrone 
diría que “vivir bien la carrera” es 
que haya emoción, adelantamien
tos “y que no sea aburrida”.

Valentín sabe que tiene por ade
lante mucho por aprender, pero, al 
mismo tiempo, ya reconoce qué es 
lo que lo caracteriza como piloto. 
“Pienso mucho; [soy] de los que 
más lo hacen en mi categoría”, se 
describe con seguridad. “Me gusta 
pensar cuando estoy en la moto. Es 
la clave. Antes me costaba mucho, 
pero lo trabajé mucho con Víctor”, 
prosigue. Al principio no era fácil 
tomar decisiones en milésimas de 
segundos, qué movimiento iba a 
hacer con su rodado, pero pudo 
mejorarlo. En la primera carrera, 
apenas finalizó, Perrone contó que 
lo primero que dijo fue “¿cómo 
pueden ir tan rápido y no pensar? 
De un grupo de alrededor de 18 pi
lotos quedaron unos seis”.

Marc Márquez está en el podio 
délos ídolos que sigue el j oven. Pe
rrone anhela poder dialogar con él 
en los pits durante el Gran Premio 
YPF Argentina. Ya se lo encontró 
en el aeropuerto antes de viajar 
hacia nuestro país, pero apenas 
cruzaron un saludo. “Admiro to
do el sacrificio que ha hecho, al 
final ha tenido muchas lesiones y 
las ha superado todas. Hace tres 
años tuvo una lesión muy grandey 
ahora está volviendo a ganar. Ade
más, me gusta mucho su agresi
vidad [en la pista]. Eso de bajarse 
la visera y convertirse en otro. Es 
increíble cómo lo hace”, exclama 
Valentín, obnubilado por la figura 
del ocho veces campeón del mun
do de motociclismo en tres cate
gorías diferentes. Los corredores 
Valentino Rossi y Aleix Espargaró 
Villa son otros corredores a los que 
Perrone admira. •

Paredes, en Roma hasta 2026, pero si llama Boca...Incluyó una cláusula de salida para los dos próximos mercados
Después de las largas especula
ciones sobre el eventual regreso 
a Boca, Leandro Paredes renovó 
el contrato con Roma hastajunio 
de 2026. Eso sí: el mediocampis- 
ta del seleccionado argentino 
incluyó en el nuevo vínculo una 
cláusula por si el Xeneize llega
ra a buscarlo nuevamente en los 
próximos dos mercados de pa
ses. Según dejaron trascender los 
medios italianos, la institución 
argentina podría quedarse con 
Paredes a cambio de 3.500.000 
dólares en mayo o diciembre 
próximos.

“El centrocampista, campeón 
del mundo con Argentina en 
2022, lleva ligado gran parte de 
su prestigiosa carrera a los co
lores giallorossi”, publicó en sus 
redes sociales Roma, club al que 
el futbolista llegó procedente de 
Boca en 2014 para jugar un par de 
años y, luego, regresó a mediados 
de junio de 2023, tras pasar por 
París Saint Germain y Juventus, 
entre otros.

Paredes estuvo cerca de re
gresar a Boca en el último mer
cado, pero, finalmente, no hubo 
acuerdo para su salida. Uno de 
los objetivos del futbolista es 
mantenerse un tiempo más en la 
competencia más exigente con el 
Mundial de los Estados Unidos 
2026 como gran objetivo. •

La guía 
de TV

Fútbol
CHAMPIONS LEAGUE
13.45 » Lille us. Borussia
Dortmund. Los octavos de final, 
partido de vuelta. ESPN 2 (CV 
23/102 HD- DTV1622 HD)
17 » Aston Villa us. Brujas. Los 
octavos de final, partido de vuelta. 
ESPN (CV 24/103 HD - DTV 1621 
HD)
17 » Atlético de Madrid us. Real 
Madrid. Los octavos de final, 
partido de vuelta.Fox Sports (CV 
25/106 HD - DTV 1605 HD)
17 » Arsenal us. PSV Los octavos 
de final, partido de vuelta.Fox 
Sports 2 (CV26/107 HD - DTV 
1608 HD)

Tenis
EL ATP MASTERS1000 DE INDIAN WELLS
15 » Los cuartos de final. ESPN 4 
(CV 105 HD - DTV1624 HD)
22 » Los cuartos de final. ESPN
3 (CV 104 HD - DTV 1623 HD)

Básquetbol
CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS
18.10 » Minas us. Instituto.
Cuartos de final. Dsports2 
(612/1612 HD)
20.40 » Franca us. Quimsa.
Cuartos de final. Dsports2 
(612/1612 HD)
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Un maestro de ceremonias con astucia y oficio capturaThe Balls!, el “nuevo juguete” de Guido Kaczkatelevisión. El conductor debutó con 
otro ciclo de entretenimientos por Eltrece

La actriz, en un papel maduro y dramático netflixMillie Bobby Brown y Chris Pratt, en el film más caro de Netflix hasta ahora
cine. El viernes se estrena El estado eléctrico, una producción que costó US$ 320 millones sobre un futuro distópico parecido al presente
Pablo Planovsky
PARA LA NACION

Una sociedad decadente, adicta a las 
pantallas y los mundos virtuales; em
presarios millonarios que se aprove
chan de la tecnología, y un mundo 
devastado donde deambulan, como 
si fueran fugitivos patéticos, robots 
creados por Walt Disney. El “futuro” 
distópico que imagina El estado eléc
trico, la nueva película de Netflix, no 
parece estar tan alejado de nuestra

realidad. Como cualquier obra de 
ciencia ficción, juega con el universo 
délo posible.

Con un colosal presupuesto de 320 
millones de dólares, El estado eléctrico 
es una de las películas más caras de 
la historia. Los desafíos que tiene por 
delante no son menos grandes. Como 
se estrena directo a streaming, para 
Netflix significa la posibilidad de de
mostrar que una superproducción de 
Hollywood puede llegar directo a los 
hogares sin pasar por los cines. ¿Cómo

se recupera una inversión tan grande 
sinosepuede contar con las entradas 
vendidas en salas tradicionales? En 
primer lugar, se buscan caras conoci
das para dar vida los personajes en la 
pantalla. La protagonista de esta his
toria es Michelle, una adolescente que 
perdió a su hermano menor y vive con 
un padre adicto a la realidad virtual. Su 
papá no es el único que prefiere poner
se un casco para vivir en un mundo de 
fantasía en vez de enfrentar una exis
tencia miserable. Continúa en la página 2

Pablo Mascareño
LA NACION

“Bienvenidos a The Balls.1”, se 
escuchó decir en off a Guido 
Kazcka en los primeros segun
dos del nuevo formato que an
teanoche estrenó eltrece con 
el liderazgo de su conductor 
estrella.

“Fíjate esas ‘pelotazas’, los 
metros al agua, pararse en la 
línea correcta para que la bola 
no te empujey te vayas al agua. 
¿Saben qué? El que queda seco 
acá, siempre gana”, continuó 
describiendo el anfitrión del 
ciclo, mientras las cámaras ya 
lo mostraban enfundado en 
su vestuario habitual, formal 
y elegante (saco y corbata), 
micrófono y rutina impresa 
en mano, algo así como su es
tampa identitaria.

Luego, Kaczka continuó 
explicando que todos los par
ticipantes inician el juego con 
100.000pesos y que el premio 
mayor asciende a diez millo
nes.

En pocos segundos -deta
lle no menor para no fatigar 
de entrada a la audiencia con 
descripciones extensasy, rápi
damente, apelar a la dinámica 
activa del juego- el conductor 
describió las características 
del desafío que tendrán que 
superar los participantes, 
mientras las cámaras se pa
seaban por el set conformado 
por una tribuna con público, 
dos espacios para que se ubi
quen los equipos a competir,

seis bolas gigantes sostenidas 
en el cuadrilátero elevado de 
una suerte de tobogán y una 
piscina rectangular, la estrella 
de la puesta en escena.

En el estreno, se enfrenta
ron los equipos autodefini- 
dos “Código ganador” y “Los 
carpinchos”, conformados 
por amigos y familiares. A un 
costado, guardavidas muscu
losos (Mirkoy Facu), un proto
colo más bien formal, ya que la 
piscina en cuestión no detenta 
gran profundidad, y un grupo 
de asistentes femeninas, to
dos en traje de baño para lucir 
cuerpos “perfectos”.

En una pantalla ovalada 
aparece la oferta de temas 
a elegir para responder las 
preguntas que conforman 
el desafío (fútbol, geografía, 
cine, show, animales, clima, 
plantas, entre otros). Cada 
interrogante va acompañado 
por diversas opciones de res
puestas. Los participantes se 
ubicarán en la línea que con
forma cada una de esas res
puestas y, en caso de ser inco
rrecta la elegida, la bola de ese 
tramo empujará al jugador al 
chapuzón, acaso lo que el pú
blico está esperando.

Abundan en la televisión 
internacional este tipo de 
formatos que suelen tener 
buena recepción de las au
diencias, dado que permiten 
el involucramiento del televi
dente desafiando sus propios 
conocimientos. Continúa en la 
página 3

http://www.lanacion.com/espectaculos
Facebook.com/lanacion


2 I ESPECTÁCULOS LA NACION | MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2025

Chris Patt y Millie Bobby Brown son los protagonistas de esta megaproducción que va directo al streaming netflix

Viene de tapa
Como si fuera Ready Player One, en 
El estado eléctrico los cascos de rea
lidad virtual funcionan como una 
droga colectiva. Nadie quiere levan
tar la mirada frente a un mundo de
vastado por la guerra. Menos, por 
supuesto, Michelle.

¿Quién mejor para encarnar a 
esta joven rebelde que Millie Bo
bby Brown? La actriz apenas tiene 
21 años, pero en su filmografía ya 
se hace evidente que los estudios la 
quieren convertir en una estrella, en 
una de esas figuras que atraen mira
das solo con su nombre en el afiche 
de una película. Para Millie Bobby 
Brown, El estado eléctrico es la opor
tunidad para empezar a demostrar 
que además de convocar a los espec
tadores, puede estar a la altura de un 
rol más dramático de los que suele 
estar acostumbrada.

Irónicamente, la chica que creció 
frente a las cámaras no tiene la me
jor relación con el cine. De hecho, ad
mitió que no le gusta ver películas: 
“¿Cuánto dura? Mi cerebro no so
portar que esté sentada viendo una 
película, ni siquieramegusta sentar
me a ver mis propias películas”. ¿Es 
la actriz que interpretó a Eleven en 
Stranger Things, la representación 
de una generación que, estimulada 
por la fugacidad de redes sociales 
como TikTok, cada vez parece te
ner menos tolerancia para el cine? 
¿Cómo lograr que los más jóvenes 
decidan sentarse y darle toda su 
atención, durante al menos 2 horas, 
aúna película?

Quizás esas sean preguntas que 
no dejen dormir a varios produc
tores de Hollywood. No parece ser 
algo que preocupe a los hermanos 
Russo. Joey Anthony fueron los res
ponsables de dirigir varias de las pe
lículas más taquilleras de la historia 
del cine. Tuvieron una carrera muy 
fructífera como directores de varias 
películas de Marvel, entre las que se 
encuentran dos películas del Capi
tán América (El soldado de invierno 
y Civil Waf), y dos de Avengers (Infi- 
nity Wary Endgamé).

“La relación de los espectadores 
con el cine está cambiando de ma-

El estado eléctrico, 
una apuesta 
millonaria de Netflix 
por la ciencia ficción 
cine. La película dirigida por los hermanos Russo plantea los dilemas actuales respecto del uso de la tecnología, con la diferencia de que la acción ocurre en un mundo futuro devastado

ñera dramática”, dice Joe Russo. 
“Consumimos más contenido hoy 
que nunca en la historia y eso afec
ta nuestra vida cotidiana, porque el 
contenido está hecho para ser bre
ve, muy breve. La gente ve contenido 
cuando camina por la calle, cuando 
viaja en colectivo, cuando está co
miendo Eso afecta la capacidad de 
atención. Es difícil contar una his
toria en 30 segundos, en el formato 
de un video de TikTok. Creo que es
tamos viviendo una evolución, pero 
no sé si es mej or o peor. El gusto de la 
generación Z es radicalmente distin
to al de todas las anteriores”.

Entonces, para los directores, El 
estado eléctrico también es un gran 
desafío porque exige algo más que 
la atención de los espectadores. 
Quentin Tarantino hace unos años 
dijo que las estrellas de cine ya no 
existen, porque los espectadores no 
pagan una entrada para vera Robert 
Downey Jr. o Chris Evans, sino para 
ver a Iron Man o al Capitán Améri
ca. ¿Cómo hacer que suija el interés 
de los más jóvenes cuando no solo 
se demanda contenido inmediato y 
breve, sino también reconocido de 
antemano? “Nosotros tenemos hijos 
que tienen entre 14 y 28 años, enton

ces tenemos una ventana para saber 
qué consumen, cómo piensan, si es
tán mirando algo en el teléfono, en 
una computadora o en la televisión. 
Es difícil convercerlos para ir al cine 
cuando saben que no pueden usar 
el celular durante 2 horas. Son co
sas que las consideramos, porque si 
no afectara la manera en la que con
tamos historias, entonces no sería
mos partícipes del cambio que vive 
el mundo”.

“Nos afecta tanto el desarrollo 
tecnológico” acota Anthony Russo, 
“que decidimos hacer esta pelícu
la”. En El estado eléctrico los robots, 
como si fuera una nueva versión de 
Blade Runner, ya no solo sueñan 
con ovejas eléctricas, sino con el 
grito sagrado de la libertad. La tec
nología no es mala ni buena: en la 
ficción está representada como una 
herramienta más. Entre los decré
pitos personajes que viven en las 
sombras, hay robots salvajes que se 
alimentan  de la chatarra y otros que 
parecen tener más simpatía por los 
humanos. Como si fuera un mundo 
que mezcla los escenarios satíricos 
y apocalípticos de Fallout con los 
Transformers de Michael Bay. Pero 
la película no es pesimista, aunque 

la historia que cuente lo parezca.
El cambio de tono con respecto a 

la fuente original, una novela gráfi
ca creada por el sueco Simón Stál- 
enhag, no fue del agrado de todos. 
En redes sociales como X o Reddit, 
hubo quejas por lo que parecía ser 
una traición hacia el espíritu de la 
obra. El estado eléctrico está más 
cerca del humor de películas como 
Guardianes de la Galaxia que de la 
melancolía del comic original. ¿Por 
qué decidieron cambiar el tono de la 
obra original?

“Somos fanáticos del cine, como 
habrás visto en nuestras películas 
de Marvel. Nos gustan las películas 
que convocan a todo el mundo, que 
permiten conectar distintas genera
ciones, que juntan a los amigos. Así 
que intentamos darles un balance 
en el tono para que sean agradables 
para todos. Queremos películas que 
ofrezcan el paquete completo: des
de humor hasta emociones que te 
hagan llorar. Por eso cambiamos el 
tono en esta película”, confiesa An
thony Russo.

Para darle un toque más livia
no a una historia que se desarrolla 
después de una guerra, donde la 
humanidad parece condenada a la 

dependencia de la inteligencia ar
tificial, uno de los protagonistas es 
Keats, un bandido de buen corazón. 
Algo así como una versión de Han 
Solo que, en vez de tener a Chewbac- 
ca de acompañante, tiene a un robot 
parlanchín. Quien se pone en los za
patos del héroe aventurero es Chris 
Pratt.

Una estrella con creencias
Pratt, de 45 años, es una de las ca

ras más conocidas que salieron de 
la factoría Marvel. Fue catapultado 
a la fama desde que apareció bailan
do como Star Lord en Guardianes de 
la galaxia y, desde ese momento, no 
paró de crecer. No solo tuvo éxito con 
el cine de superhéroes: también lo
gró dominar a los dinosaurios de la 
trilogía de Jurassic World. Entre las 
dos franquicias, se convirtió en uno 
de los actores más rentables de Ho
llywood.

Ni siquiera las polémicas parecie
ron dañar su desempeñó en la taqui
lla. Primero, cuando hizo pública su 
fe cristiana: “No me importa lo que 
me cueste, mi amor por Jesús es más 
grande”, dijo Pratt en una entrevista. 
En redes sociales, muchos se moles
taron con el actor por hacer públi
cas sus creencias religiosas. Otros se 
enojaron aún más cuando notaron 
que fue uno de los pocos actores de 
Marvel que nunca hizo una manifes
tación en contra de Donald Trump. 
Al contrario, el 24 de noviembre, 
cuando se celebraron las elecciones 
presidenciales, Pratt llamó a los esta
dounidenses a dejar de lado las dife
rencias y trabajar codo a codo para 
construir un país mejor. Por supues
to, muchos usuarios se enojaron aún 
más con el mensaje de unidad que 
envió Pratt.

Para el sector más conservador, 
Chris Pratt representa los valores 
tradicionales del sueño americano. 
Es un hombre de familia, religioso, 
que aparenta llevar una vida tran
quila alejada de los excesos, las pe
leas y los escándalos. Pratt muchas 
veces definió como “una persona de 
fe” más que “una persona religiosa”. 
Como sea, su figura dentro y fuera 
de la pantalla parece ayudarlo para 
vender entradas. •
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Guido Kaczka, el rey del entretenimiento en la televisión abiertapantallas. Con el debut de The Balls!. demostró 
que ya es un conductor clásico para estos formatos

Viene de tapa
The balls! está bien hecho, posee 
buena factura y Guido Kaczka 
vuelve a demostrar que es un sol
vente conductor, de buena dicción 
(gran mérito por estos días), jamás 
se “entierra” en pantanos desafor
tunados, no incomoda a los par
ticipantes ni al público (¿por qué 
debería hacerlo?) y, una caracterís
tica no menor, deja de lado su pro
tagonismo apareciendo en cámara 
lo imprescindible. Sus programas 
pueden transcurrir durante varios 
segundos (eternidad en términos 
televisivos) sin que su imagen se 
vea. Un sapo de otro pozo en tiem
pos de desesperación por la fama de 
conductores y panelistas, algunos 
de ellos “clase b”.

Kaczka suele centrarse en la di
námica de lo que proponen los for
matos que le tocan conducir e inte
rrumpe esa lógica con alguna breve 
charla con algún participante que 
desnuda algún aspecto simpático 
de su vida. Anteanoche no fue la ex
cepción y a esas charlas se le suma
ron algunas breves conversaciones 
con los guardavidas y las asistentes. 
Siempre apto para todo público, sin 
golpes bajos ni vulgaridades.

A esta altura, Kaczka demuestra 
su devoción por continuar el legado 
de grandes animadores como Juan 
Carlos Mareco, un referente para él, 
con quien trabajó siendo un niño de 
seis años. A pesar de esta enverga
dura, Kaczka no huele a naftalina.

El conductor, que continúa al 
frente de Los 8 escalones, un éxito 
de varias temporadas que ahora sa
le en horario vespertino, ya se probó 
con otros ciclos de juegos como El 
últimopasajero, A todo o nada, Bien
venidos a bordo y Thefloor, la con
quista, programa que dio a conocer 
el año pasado. Además, es uno de 
los responsables de la productora 
Kuarzo Entertainment Argentina, 
compañía que también está detrás 
del nuevo ciclo estrenado anoche.

Un nuevo programa en las noches de Eltrece captura

Si bien el envío entretuvo y mos
tró sus fortalezas, hay algo de rei
teración en la propuesta, cierta 
atmósfera de “ya visto” a pesar de 
tratarse de un formato estreno. Está 
claro que hay un basamento a cum
plir, una lógica a la que responder, 
en torno a la fórmula del acertijo 
sobre cultura general.

Al mirar The Balls!, imposible no 
pensar en Ahora caigo! (a cargo de 
Darío Barassi, aunque la caída no 
incluía chapuzón) o en Hombre al 
agua (primero a cargo de los herma
nos Weinbaum y luego de Iván de 
Pineda y Luli Fernández), por solo 
citar dos casos testigos.

Como sucede con la nueva pro
puesta del prime time de eltrece, se 
trata de un “game show” foráneo y 
adaptado a la idiosincrasia local, 
pero respetando sus lincamientos 
basamentos con los que nació en los 
Estados Unidos, bajo el nombre de 
The Quiz with Balls. El ciclo ya tuvo 
versiones en Alemania, Holanda y 
España.

The Balls! se inició a las 21.30 en 
punto, luego de Telenoche, y se ex
tendió a lo largo de 57 minutos, para 
darle paso a un episodio de la serie El 
encargado, protagonizada por Gui
llermo Francella. Si bien, el prome
dio de rating de 6,1 puntos lo ubicó en 
la cima como lo más visto de eltrece 
durante el lunes -un buen número 
para el contexto del canal-, Telefe, 
con Espiando la casa, una “previa” a 
la emisión de Gran Hermano, lo puso 
contra las cuerdas con un promedio 
de 14 puntos (según los datos de Kan- 
tarlbope Media).

Entre la posibilidad de jugar del 
otro lado de la pantalla desafiando 
a las audiencias con sus propios co
nocimientos y el morbo de ver caer 
intempestivamente a una persona 
vestida al agua pivotea este nuevo 
espacio de eltrece, ameno y en la lí
nea del canal, nuevamente apo stan- 
do por quien, en las últimas tempo
radas, es su figura más estelar. •

Woody Harrelson protagonizará la remake de una película argentina cine. Marcos Carnevale dirigirá una versión de Corazón de León (2013), originalmente con Guillermo Francella y lulieta Díaz

Dos grandes actores para un mismo papel: León

En una muestra del interés de 
Hollywood por el cine argentino, 
se ha confirmado que Corazón de 
León, la exitosa comedia román
tica de 2013 dirigida por Marcos 
Carnevale y protagonizada por 
Guillermo Francella y Julieta 
Díaz, tendrá una versión estado
unidense titulada Giant.

Los actores Woody Harrelson 
y Kerry Condon serán los prota
gonistas de esta adaptación, que 
contará con el propio Carneva
le como director y con un guión 
adaptado por el chileno Gonzalo 
Maza, reconocido por su trabajo 
en Una mujer fantástica, ganado
ra del Oscar a mejor película in
ternacional.

En diálogo con la nación, Carne- 
vale habló sobre esta gran corona
ción en su carrera. “La propuesta 
llegó por parte del productor Mike 
Lobell (productor de Striptease, 
El cielo puede esperar y Un nova
to en la mafia, entre otras). Vio la 
remake francesa y se fascinó con 
la historia. Entonces recurrió a la 
versión original, que es la mía”, 
explicó el director y guionista.

El realizador argentino expli
ca que el productor lo contactó, 
compró los derechos del film, 
le propuso dirigirlo y convocó a 
Maza para reescribir el texto. “Es
toy feliz. Es una película que me 
trajo muchas satisfacciones. Se 
hicieron varias remakes. La más 
importante la hizo Gaumont con 
Jean Dujardin. Hermosa versión”, 
expresó Carnevale sobre esta 
oportunidad.

El director también aclaró que 
el elenco será completamente 
estadounidense y que el filme se 

rodará en inglés: “No hay acto
res argentinos. Es una película 
netamente americana”. Con este 
nuevo proyecto, director conti
núa consolidando su trayectoria 
internacional, llevando su cine a 
nuevas audiencias.

La trama de Giant, que se roda
rá en los Estados Unidos, seguirá 
la línea de la original. Corazón de 
León se estrenó en 2013 y narra 
la historia de Ivana Cornejo, una 
abogada divorciada (llevada a la 
pantalla en su primera versión 
por Julieta Díaz) que enfrenta 
prejuicios sociales y personales 
al iniciar una relación con un ar
quitecto de baja estatura.

Un film, varias versiones
La película original fue un éxito 

rotundo en la Argentina, con más 
de 1,7 millones de espectadores y 
consolidándose como una de las 
comedias nacionales más taqui
lleras. La historia de Corazón de 
León trascendió fronteras, siendo 
objeto de múltiples remakes in
ternacionales. En 2016, Francia 
estrenó Un hombre a la altura (Un 
hommeála hauteur), dirigida por 
Laurent Tirard y protagonizada 
por Jean Dujardin y Virginie Efira. 
En América Latina, se realizaron 
adaptaciones en Colombia, titu
lada Corazón de León, con Marión 
Moreno en el papel principal; en 
Perú, bajo el nombre de El gran 
León, protagonizada por Carlos 
Alcántara; en Brasil, bajo el títu
lo Amorsem medida; yen México, 
como Mi pequeño gran hombre, 
con Jorge Salinas en el rol prin
cipal. Una adaptación italiana de 
la película también está en mar

cha, producida por Wildside, una 
filial de Fremantle, conocida por 
su trabajo en Rifkin's Festival de 
Woody Alien.

La elección de Woody Harrel
son y Kerry Condon (The Bans- 
hees oflnisheriri) para los roles 
principales en Giant genera ex
pectativas. Harrelson, conocido 
por su versatilidad en infinidad de 
películas, entre ellas Asesinos por 
naturaleza, Tres anuncios por un 
crimen o Zombieland, aportará su 
bagaje al personaje de León.

Sobre la elección del actor esta
dounidense para la remake, Car
nevale comentó: “Me encanta; es 
un tipo súper copado. Va a ser un 
enano espectacular. Es simpático, 
tiene su galanura madura. Va a es
tar muy bien. Es una de las razo
nes que más me entusiasman de 
este proyecto: trabajar con él”.

El director de Goyo también 
compartió que Francella se mos
tró asimismo entusiasmado con 
la reversión de la película. “Con 
Guille hablo siempre. Está feliz 
también. Él fue un compañero 
de hierro para hacer esa peli. 
Gran parte de la construcción 
de León y cómo debíamos con
tarlo, la hicimos codo a codo con 
él”, apuntó.

La participación de Gonzalo 
Maza en el guión añade un valor 
significativo al proyecto. Su expe
riencia en Una mujer fantástica, 
que aborda temas de identidad 
y prejuicio, lo convierte en una 
gran apuesta para adaptar una 
historia que, aunque en tono de 
comedia, profundiza en las per
cepciones sociales sobre las dife
rencias físicas.»


